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Корпоративное 
в обналичных 
целях
Компании углубились 
в наличные операции  
по картам

На фоне кризиса и общего трен-
да по уходу бизнеса в тень выро-
сла и незаконная «обналичка» по 
корпоративным банковским кар-
там. Об этом свидетельствуют 
результаты исследования таких 
операций, проведенного Наци-
ональным платежным советом. 
С третьего квартала  прошлого 
 года доля операций по снятию 
наличиных с этих карт выросла 
с 56% до 62%. Вкупе с ростом 
средней суммы снятия наличных 
это может быть свидетельством 
того, что карты используются не  
по назначению.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались ре-

зультаты анализа рынка карт физи-
ческих и юридических лиц, прове-
денного НП «Национальный платеж-
ный совет» (НП НПС) на основе дан-
ных ЦБ. Цифры показывают рост до-
ли операций по снятию наличных 
с корпоративных банковских карт 
в последнее время. Согласно резуль-
татам исследования, по итогам перво-
го квартала доля таких операций со-
ставила 62,4%. Активизация снятия 
наличных произошла в третьем квар-
тале прошлого года, когда доля выро-
сла с 56,4% до 61,3%. Такой заметной 
динамики данного показателя не на-
блюдалось с конца 2011 года: в этот 
период доля наличных, если и росла, 
то обычно в пределах 2 процентных 
пунктов. При этом по картам физлиц 
наблюдается и вовсе обратная дина-
мика: растет доля безналичных опе-
раций, свидетельствует исследова-
ние. «Все это вкупе наводит на мысль 
о растущем объеме использования 
корпоративных карт для незаконно-
го обналичивания средств,— отмеча-
ет президент НП НПС Алма Обаева.— 
Не исключено, что корпоративные 
карты могут использоваться компа-
ниями и для безналоговой выплаты 
зарплаты сотрудникам».
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Сокращение расходов 
на оборону, госбезопас-
ность и господдержку эко-
номики делает неизбеж-
ными нематериальные 
компенсации пострадав-
шим сторонам. Объяв-
ленная вчера ликвидация 
Минкрыма явно усилит на 
полуострове позиции во-
енных, а укрупнение ФАС 
за счет ФСТ создаст  новые 
инструменты для давле-
ния на госкомпании. Оба 
решения — не в пользу 
планировавшихся в прави-
тельстве структурных и ин-
ституциональных реформ 
в этих сферах.

15 июля правительст-
во должно было провести 
во вполне рутинной работе 
по составлению бюджета на 
2016–2018 годы. Сначала на 
встрече правительства с пре-
зидентом Владимиром Пути-
ным должны были обсуждать-
ся вопросы расходов бюджет-
ной системы на автодорож-
ное хозяйство, затем на сове-
щании у премьер-министра 
Дмитрия Медведева — вопро-
сы оборонной промышлен-
ности, обороны и безопасно-
сти. Однако президент и пре-
мьер-министр решили пред-
варить эти события собствен-
ной рабочей встречей. По ее 
итогам главных распоряди-
телей бюджетных средств ста-
ло на два меньше, а два круп-
ных аппаратных конфликта 
последних месяцев были за-
вершены. Федеральная анти-
монопольная служба (ФАС) 
во главе с Игорем Артемье-
вым поглощает Федеральную 
службу по тарифам (ФСТ). Ми-
нистерство по делам Крыма 
ликвидируется.

Идею ликвидации Мин-
крыма премьер-министр обо-

сновал тем, что ведомство 
«свою задачу исполнило»: из 
его слов следовало, что непо-
средственной и конечной за-
дачей ведомства Олега Саве-
льева была гармонизация за-
конодательства Крыма и Се-
вастополя, ранее основывав-

шихся на нормах права Укра-
ины, с российской правовой 
системой. Соответствующий 
указ президента вчера же под-
писан президентом и всту-
пил в силу. Функции Минкры-
ма и его обязательства перехо-
дят к Минэкономики. Упразд-
няется госкомиссия по вопро-
сам социально-экономиче-
ского развития Крыма и Се-
вастополя, возглавляемая ви-
це-премьером Дмитрием Ко-
заком,— вместо нее будет со-
здана правительственная ко-

миссия. С Олегом Савелье-
вым в Белом доме пока расста-
ваться не готовы — он мог бы 
перейти в аппарат правитель-
ства и стать ответственным се-
кретарем новой комиссии, со-
общил премьер-министр. 

В момент создания Мин-
крыма, по данным 

”
Ъ“, госпо-

дин Савельев возражал про-
тив самой идеи министерст-
ва, а в мае 2014 года объявлял 
об ультралиберальной моде-
ли развития двух присоеди-
ненных регионов РФ — со-

здание ОЭЗ на всей террито-
рии полуострова, элементы 
«цивилизованного офшора» 
вплоть до разрешения споров 
по британскому праву, отмена 
НДС на услуги, европейские 
нормы строительства (см. 

”
Ъ“ от 8 мая 2014 года). Впро-

чем, уже готовившаяся тогда 
еще существовавшим Мин-
регионом федеральная целе-
вая программа (ФЦП) по раз-
витию региона ориентирова-
лась не на идеи, аналогичные 
идеям «территорий опережа-

ющего развития» вице-премь-
ера и полпреда президента на 
Дальнем Востоке Юрия Трут-
нева, а на крупные федераль-
ные вливания в Крым. В ито-
ге ФЦП по Крыму стала чисто 
инфраструктурной, тем вре-
менем отношения Минкры-
ма с представительством пре-
зидента в округе (полпред — 
вице-адмирал Олег Белавен-
цев) и властями собственно 
Крыма становились все более 
сложными. 

С ликвидацией Минкры-
ма и власти региона (глава 
Крыма Сергей Аксенов за-
явил вчера, что единствен-
ным исполнителем ФЦП, ра-
нее курировавшихся ликви-
дируемым ведомством, бу-
дет правительство региона), 
и Минобороны будут чувст-
вовать себя в Крыму суще-
ственно свободнее — либе-
ральные начинания госпо-
дина Савельева, осторожно 
поддерживавшиеся Минэко-
номики и экономическим 
блоком правительства, ни 
там, ни там восторгов не вы-
зывали. При этом предметом 
аппаратного конфликта во-
круг Минкрыма было имен-
но крымское министерство, 
а не вызывавшая в 2012–2015 
годах критику отраслевых ве-
домств идея «территориаль-
ных министерств» как тако-
вая. Минвостокразвития (со-
здано в 2012 году) и Минкав-
каза (2014 год), заявил премь-
ер-министр президенту, лик-
видировать не предполагает-
ся. Сам же господин Савель-
ев вчера подтвердил, что пе-
реходит в аппарат правитель-
ства, где будет отвечать также 
за развитие Северного Кавка-
за и Дальнего Востока.
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Слияние и сокращение
Минкрыма ликвидируется, Федеральная служба по тарифам поглощается

Формула  «полномочия 
в обмен на потери» 
 дополнила портфель 
главы ФАС Игоря Арте-
мьева возможностями 
руководителя ФСТ  

На днях в России прекращается обяза-
тельная сертификация организаций, 
контролирующих качество авиатоплива. 
До сих пор проверку керосина проводили 
госорганы, но теперь основной груз от-
ветственности за качество топлива мо-
жет лечь на сотрудников авиакомпаний, 
в том числе на командиров воздушных 
судов. Это вызывает у перевозчиков, 
мягко говоря, недоумение и серьезное 
беспокойство о безопасности полетов. 
Минтранс и Росавиация только начина-
ют обсуждать новую систему контроля, 
 хотя закон принят еще год назад.

В воскресенье вступают в силу поправки 
к Воздушному кодексу РФ, предусматриваю-
щие серьезные изменения в системе обяза-
тельной сертификации топливообеспечения 
воздушных судов. Они предполагают, что сер-
тификации аэропортов и аэропортовых ви-
дов деятельности больше не потребуется — 
авиакомпании, а также организации техоб-
служивания самолетов смогут работать при 
наличии документа, подтверждающего их со-

ответствие федеральным авиационным пра-
вилам (ФАП). Порядок получения докумен-
та должен установить Минтранс — поправ-
ки предусматривают введение новых требо-
ваний в ФАП. Однако, утверждают источни-
ки 

”
Ъ“ в отрасли, они до сих пор не разработа-

ны, и непонятно, кто будет контролировать 
заправку самолета, поскольку отсутствие сер-
тификата уже не предполагает обязательно-
го наличия лаборатории, отслеживающей ка-
чество топлива. «По сути, контроль ложится 
исключительно на перевозчика»,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.

Ассоциация эксплуатантов воздушного 
транспорта (АЭВТ) вчера направила мини-
стру транспорта Максиму Соколову пись-
мо (копия есть у 

”
Ъ“), попросив разъяснить, 

как же авиакомпаниям работать дальше. Ро-
савиация, говорится в письме, «сомневает-
ся в юридической силе» пока еще действую-
щих ФАП, поскольку новый закон превали-
рует над ними.
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Керосин  
на командирском контроле
Ответственность за качество топлива  
могут переложить на пилотов

Как стало известно ”Ъ“, председатель 
наблюдательного совета Объединен-
ной ракетно-космической корпорации 
(ОРКК) Андрей Клепач в скором времени 
покинет свой пост. Ему на смену придет 
бывший глава Федерального космиче-
ского агентства (Роскосмос) Олег Оста-
пенко. Премьер Дмитрий Медведев от-
правил его в отставку в начале года, но 
пообещал помочь с трудоустройством. 
Принимать решение о назначении в ито-
ге пришлось главе президентской адми-
нистрации Сергею Иванову.

О кадровых перестановках в наблюда-
тельном совете ОРКК 

”
Ъ“ рассказал высо-

копоставленный источник в Роскосмосе 
и подтвердил сотрудник аппарата прави-
тельства. По словам одного из них, прин-
ципиальное решение об уходе господина 
Клепача де-факто принято, оно будет фор-
мализовано на одном из заседаний сове-
та. Несколько топ-менеджеров предприя-
тий космической промышленности утвер-
ждают, что сейчас ведутся консультации по 

его дальнейшей работе в отрасли: «Возмож-
но, он войдет в состав наблюдательного со-
вета госкорпорации 

”
Роскосмос“ или да-

же возглавит его». Вице-премьер Дмитрий 
Рогозин пообещал вчера Владимиру Пути-
ну представить кадровые предложения по 
формированию органов управления «Ро-
скосмоса» уже в ближайшее время. Андрей 
Клепач от комментариев 

”
Ъ“ отказался.

Предложение возглавить наблюдатель-
ный совет ОРКК господин Клепач получил 
в марте 2014 года, когда работал замести-
телем министра экономического развития. 
После своего избрания он перешел на рабо-
ту в ВЭБ. «Этот банк активно работает с кос-
мической отраслью, и мне была предложе-
на позиция, где я бы мог работать не только 
с проектами в этих отраслях, но и продол-
жать макроэкономическую работу, но увя-
занную с отраслевым и региональным ана-
лизом»,— объяснял он в интервью телека-
налу «Россия 24».
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Олег Остапенко возвращается 
в большой космос
Экс-глава Роскосмоса возглавит  
наблюдательный совет ОРКК вместо Андрея Клепача

новости | «Единая Россия»  
исправила перегибы самарского  
отделения и губернатора области —4
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Вчера на встрече правительства с президентом Дмит-
рий Медведев запустил реформу, обсуждавшуюся 
 несколько лет,— слияние Федеральной антимонополь-
ной службы (ФАС) и Федеральной службы по тарифам 
(ФСТ). Объединенный орган, руководить которым  будет 
глава ФАС Игорь Артемьев, сосредоточит в себе кон-
фликтующие задачи конкурентной и тарифной полити-
ки. ФСТ же, утратив самостоятельность, потеряет воз-
можность отстаивать важность рыночной составляющей 
при формировании цен на услуги «Газпрома», «Россе-
тей», РЖД, «Транснефти» и других госмонополий.

«Есть предложение влить снова Федеральную службу по 
тарифам в состав антимонопольного ведомства, которое ра-
ботает вполне успешно»,— заявил вчера премьер Дмитрий 
Медведев на встрече с президентом Владимиром Путиным. 
«Хорошо»,— согласился глава государства. По предложению 
премьера, новое ведомство возглавит нынешний глава ФАС 
Игорь Артемьев.

Идея Минэкономики об усилении конкуренции на моно-
польных рынках обсуждалась в правительстве в нескольких 
вариантах с 2012 года. Публичной дискуссия стала весной 
2013-го, когда ФАС впервые заявила претензию на регули-
рование тарифной политики, что укладывалось в логику со-
здания укрупненных экономических регуляторов (первым 
стал финансовый мегарегулятор). Инициировавший обсу-
ждение поручением ИШ-7085 от 23 ноября 2012 года пер-
вый вице-премьер Игорь Шувалов передал обсуждение ва-
риантов реформы в «Открытое правительство». Его экспер-
ты насчитали 35 возможных развилок реформы, из которых 
самая крупная — выбор между тонкой настройкой старой 
модели, слиянием ФАС и ФСТ, созданием отраслевых регу-
ляторов и превращением ФСТ в межотраслевой регулятор 
инфраструктуры. Позже дискуссия угасла, и лишь в апреле 
2015 года в Белом доме вновь начались разговоры о слиянии 
служб, причем источники 

”
Ъ“ настаивали на том, что это «от-

голоски» прежних споров.
Актуальность темы, однако, постоянно поддерживала 

борьба ФАС и ФСТ за полномочия в отношении госмонопо-
лий. ФАС с 2005 года безуспешно пыталась прописать в зако-
не о защите конкуренции полномочия по регулированию 
цен на их услуги, и жесткость руководства службы год от года 
возрастала: в интервью 

”
Ъ“ в 2014 году Игорь Артемьев назвал 

ФСТ «вечным и главным защитником монополистов». ФСТ, в 
свою очередь, готовила поправки к закону «О естественных 
монополиях» и связанным актам, отвоевывая полномочия 
в области конкурентной политики. Еще в ноябре 2014 года 
ведомства публично спорили об идее разрешить «Газпрому» 
делать скидки к тарифу ФСТ. Минэкономики видело в этом 
возможность снижения цен для потребителей, «Газпром» же, 
обязанный поставлять газ по регулируемым тарифам, усту-
пал самый привлекательный сегмент внутреннего рынка — 
крупную промышленность — нерегулируемым НОВАТЭКу и 
«Роснефти». Однако ФСТ затянула подготовку проекта поста-
новления о скидках до 1 сентября и внесла его с разногласия-
ми и замечаниями со стороны Минэкономики и ФАС.

Отметим, что в докладе экспертного сообщества приня-
тый вчера вариант слияния двух госорганов оценен относи-
тельно дешевым по затратам, но самым конфликтным по по-
следствиям. В частности, объединенная ФАС-ФСТ наследует 
конфликт между необходимостью обеспечить прибыль гос-
монополий, приемлемые тарифы для потребителей и кон-
курентную среду и не заинтересована в координации разви-
тия инфраструктуры.

Опрошенные 
”
Ъ“ аналитики пока не уверены в оценках 

принятого вчера решения. «Будет необходимо вносить из-
менения в законодательство. Может измениться сама кон-
цепция деятельности органов регулирования, насколько 
— сейчас сказать сложно»,— отмечает Илья Долматов, гла-
ва Института проблем ценообразования и регулирования 
естественных монополий Высшей школы экономики. По 
его словам, есть риск, что объединение ФАС и ФСТ окажется 
бюрократизированной структурой, не ясно и как преобра-
зится структура региональных органов тарифного регули-
рования. Глава Института проблем естественных монопо-
лий (ИПЕМ) Юрий Саакян сказал 

”
Ъ“, что надеется «на рост 

прозрачности региональных тарифов», но также не риск-
нул предположить, войдут ли представители «федеральной 
вертикали ФАС» в региональные энергетические комиссии, 
или конструкция будет иной.

«Идею с объединением ведомств на базе ФАС стали про-
двигать, когда предприниматели донесли до президента объ-
ективную информацию о деятельности антимонопольного 
органа: число дел на два порядка превышает показатели лю-
бой другой страны, малый бизнес стал основным объектом 
преследования. При этом все крупные слияния ФАС согласо-
вала, посодействовав монополизации экономики»,— возму-
щается в беседе с 

”
Ъ“ эксперт «Деловой России» Алексей Улья-

нов. По его оценке, объединение ФАС и ФСТ сродни объеди-
нению московских школ — «когда лучшие по рейтингу шко-
лы сливаются с худшими на базе и при сохранении руковод-
ства последних». «Это решение свидетельствует об игнори-
ровании властью мнения общественности, экспертов и даже 
собственных министерств»,— отмечает господин Ульянов.

Учитывая же, что, по мнению экспертов, из предложен-
ных вариантов слияние ФАС и ФСТ будет в наименьшей сте-
пени способствовать формированию конкурентной среды 
на монопольных рынках, можно предположить, что это со-
бытие скорее является аппаратной победой Игоря Артемь-
ева. Предыдущей такой победой было пока неформальное 
согласие правительства на допуск ФАС к контролю закупоч-
ной деятельности госкомпаний (см. 

”
Ъ“ от 15 июля) — осо-

бенно учитывая, что новый орган под управлением господи-
на Артемьева и будет заниматься как раз пересечением по-
нятий «госкомпания» и «госмонополия».

Олег Сапожков, Анастасия Мануйлова

Сам себе 
конкурент
Игорь Артемьев возглавит 
объединенную антимонопольную 
и тарифную службу

Поглощение ФСТ ведомством Игоря 
Артемьева (см. материал на этой стр.), в 
свою очередь, также имеет смысл рассма-
тривать как тактическое поражение фи-
нансово-экономического блока Белого до-
ма. ФАС никогда не скрывала корпоратив-
ной приверженности идее силового регу-
лирования работы госмонополий, тогда 
как Минэкономики еще весной 2015 года 
предлагало внешне схожую, но основы-
вающуюся на других принципах идею — 
единого правительственного регулятора 
госмонополий с сохранением ФАС и ФСТ 
своих непосредственных функций и пла-
новой координации работы этой струк-
туры ведомством Алексея Улюкаева. Кон-
фликт двух подходов в Белом доме про-
должался уже несколько лет, в последнее 
время подходы ФАС разделял помощник 
президента Андрей Белоусов. ФСТ под ру-
ководством Сергея Новикова за 11 лет су-
ществования всегда была демонстратив-
но далека от карательной логики работы 
с монополиями даже в конфликтах с реги-
ональными энергомонополистами. Объ-
единенная ФАС и ФСТ вряд ли унаследу-

ет эту практику, при этом источники 
”
Ъ“ в 

экономическом блоке Белого дома ожида-
ют, что слияние двух ведомств займет ме-
сяцы и будет непростым.

Оба административных конфликта, 
завершенных вчера Дмитрием Медведе-
вым и Владимиром Путиным, объясня-
лись в том числе необходимостью бюд-
жетной экономии. Закрытие Минкры-
ма со 150 действующими сотрудниками 
(предел штата — 240 человек) и ФСТ со 
500 специалистами вряд ли позволит Бе-
лому дому говорить о существенной эко-
номии. Но причиной сокращений госап-
парата могут рассматриваться именно 
бюджетные проблемы. Победили и в том 
и в другом случае структуры правитель-
ства, в большей степени, чем финансово-
экономический блок, ориентирующиеся 
на военно-промышленный комплекс и 
силовую часть правительства, и иной ва-
люты для компенсаций, кроме админист-
ративной, у Кремля и Белого дома сейчас 
нет, ведь в основном силовики и ВПК бу-
дут главными пострадавшими от крайне 
жесткого сокращения госрасходов (в 2018 
году в реальном выражении — на 14,6% к 
расходам 2015 года).

В отраслевом разрезе, напомним, на-
ибольшее сокращение доходов из бюд-
жетной системы 34,2%) ждет националь-
ную безопасность и правоохранителей, 
а также статьи «национальная оборо-
на» (26,5%) и «национальная экономика» 
(24%), бенефициаром последней часто вы-
ступает именно ОПК. Среди гражданских 
госпрограмм сильнее других в 2016–2018 
годах урезаются госпрограммы, курируе-
мые МВД, Минобороны, Росатомом, Мин-
промторгом, Минюстом, а также Мин-
сельхозом. Обсуждавшаяся вчера у Вла-
димира Путина госпрограмма «Разви-
тие транспортной системы» при этом но-
минально даже растет, как и госпрограм-
ма по космической деятельности, и про-
граммы МЧС. С большой вероятностью, 
столкнувшись с невозможностью защи-
тить финансовые интересы, «пострадав-
шие от сокращения бюджета» будут лег-
че решать административные вопросы.

При этом главная проблема финансо-
во-экономического блока Белого дома — 
соцрасходы, судя по всему, остается под-
вешенной до сентября 2015 года. Как со-
общила вчера же вице-премьер Ольга Го-
лодец (номинально социальные госпро-

граммы в 2016–2018 годы растут), обсу-
ждение вопроса об индексации пенсий 
в ходе бюджетного процесса пока не про-
двинулось. «Я думаю, что сейчас идет об-
суждение всех остальных статей бюд-
жета, и это будет финальная, заверша-
ющая стадия»,— отметила госпожа Го-
лодец. Напомним, в то время как Мин-
фин выступает за индексацию пенсий и 
социальных выплат по уровню инфля-
ции прошлого макроэкономического 
прогноза, соцблок настаивает на увели-
чении этих выплат на фактическую ин-
фляцию. Вариантом решения соцблок 
объявляет сейчас только заморозку пен-
сионных накоплений еще на один год. 
Финансово-экономический блок Белого 
дома потратил в 2014–2015 годах очень 
большие усилия на разморозку накопи-
тельного компонента пенсионной сис-
темы — возможно, ради всеобщего мира 
и согласия социально-экономическому 
блоку Белого дома придется принести в 
жертву и это достижение.

Дмитрий Бутрин,  
Евгения Крючкова,  
Олег Сапожков,  
Анастасия Мануйлова

Слияние и сокращение

Вчера президент России Владимир 
Путин провел встречу с правитель-
ством, на которой выслушал рассказ 
министра финансов Антона Силуа-
нова о событиях в Греции и попытал-
ся выяснить у него судьбу трехмил-
лиардного долга Украины России. 
С версией о том, что этот долг Антон 
Силуанов теперь должен попытаться 
получить за счет кредитов Украине 
от МВФ,— специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.

Министры томились в ожидании на-
чала встречи с Владимиром Путиным на 
втором этаже резиденции в Ново-Огаре-
во. Они уже пару раз собирались в зале 
заседаний и после этого уже опять рас-
ходились и сходились снова. Уже и гла-
ва аппарата правительства Сергей При-
ходько рассказал коллегам свой анек-
дот (из жизни), и вице-премьер Арка-
дий Дворкович — свой (еще откуда-то). 
И только Владимир Путин еще никому 
ничего не рассказал.

К разговору с ним в это время гото-
вился председатель правительства Дмит-
рий Медведев (как известно, по мотивам 
этого разговора было ликвидировано 
Министерство по делам Крыма — см. ма-
териал на стр. 1).

Владимир Путин появился в здании 
в четвертом часу дня. Он расспросил ви-
це-премьера по делам Дальнего Востока 
Юрия Трутнева о программе развития 
региона и обратился к министру финан-
сов Антону Силуанову с предложением 
рассказать, как западные коллеги урегу-
лировали, на его взгляд, ситуацию с Гре-
цией. Начал, как потом выяснилось, из-
далека, ибо подлинной его жертвой в 
этом разговоре была не Греция и даже не 
Антон Силуанов.

Между тем министр финансов покор-
но рассказывал, что тройка кредиторов 
вместе с правительством Греции выра-
ботала программу помощи Греции и что 
страна может получить по этой програм-
ме €80 млрд на три года.

Странно, что Владимир Путин был до 
этого не в курсе этого.

Да и слушал он, надо сказать, каза-
лось, рассеянно. Это называется «вполу-
ха», что ли.

Антон Силуанов между тем продол-
жал: про то, что будет, очевидно, снижен 
и долг Греции, и дефицит бюджета…

— Сколько там долг? — прервал его 
Владимир Путин.

— 175% от ВВП,— упавшим голосом 
произнес Антон Силуанов.

Владимир Путин горько покачал го-
ловой. Его тоже переполняли чувства. 
Как же они, греки, довели себя до та-
кого… Надо же так управлять государ-
ством…

Министр говорил, какие меры долж-
но будет принять греческое правитель-
ство, с таким видом и с такой уверенно-
стью, как будто сам в этом правительст-
ве состоял.

— Греция в этом месяце должна вы-
платить кредиторам около €7 млрд с уче-
том просроченной задолженности перед 
МВФ,— пояснил он.

Было все-таки пока загадкой, почему 
на встрече с правительством России так 
подробно обсуждается греческая тема. 
Тем более что министр финансов упомя-
нул, что на состоянии экономики России 
эта история никак не сказалась: эконо-
мика все-таки не очень серьезная (в смы-
сле греческая).

— А сколько им денег обещают? — 
вдруг снова заинтересовался президент.

— €80 млрд… Нет, чуть больше — €82–
85 млрд…— повторил Антон Силуанов.

Владимир Путин уточнял так же рас-
сеянно, думая вроде о чем-то своем, дей-
ствительно важном.

Но все эти наводящие вопросы, ко-
нечно, нервировали министра финан-
сов, это было видно.

— А нашему соседу-то… Украине-то 
денег дадут? — вдруг поднял глаза пре-
зидент.— Ситуация ведь непростая… И 
нас это касается напрямую, мы — креди-
торы Украины.

Денег-то у них, похоже, полно, имел 
он в виду. Раз Греции сколько хочешь (а 
вернее, сколько хотят) дают, то и Украи-
не могут отсыпать. И должны. Раз уж они 
такие ее друзья называются.

— Сейчас проводятся переговоры с 
Международным валютным фондом,— 
отчитался за западных коллег министр 
финансов России.

— В каком объеме очередной транш 
возможен?

Да, российский президент, конеч-
но, и весь разговор про Грецию начал, 
чтобы понятным образом перейти к 
Украине.

— По Украине в целом подготовлена 
программа поддержки Международно-
го валютного фонда, общий объем про-
граммы с учетом реструктуризации чуть 
больше $40 млрд…

— Нет…— поморщился Владимир 
Путин.— Сейчас, на этот год… Вот этот 
транш, о котором речь…

Антон Силуанов замялся:
— Транш со стороны Международно-

го валютного фонда вы имеете в виду? 
Это порядка $5 млрд.

Антон Силуанов очень хотел не оши-
биться.

— Очередной транш?! — поразился 
президент.

Казалось, он очень и очень впечатлен 
этой суммой.

— Это до конца года… Для того, чтобы 
выполнить Украине свои обязательства.

— Из них $3 млрд — нам,— вымол-
вил президент.

Вот ради чего все это было. И правда 
издалека зашел.

И Антон Силуанов тоже, кажется, 
понял, что все наконец счастливо разъ-
яснилось.

— $3 млрд — да, задолженность Ук-
раины перед Россией,— обрадовано по-
яснил он,— и в декабре заканчивает-
ся срок вложения наших средств Фонда 
национального благосостояния в евро-
облигации Украины. Мы ждем погаше-
ния в соответствии с графиком!

То есть никакого снисхождения, о 
котором Владимир Путин говорил еще 
некоторое время тому назад, теперь не 
будет.

Чем-то Украина в последние дни, а то 
и часы еще больше провинилась перед 
Россией.

Греки наши тяжкие
В попытке получить свои деньги от Украины, Россия выясняет,  
как их получает от Европы Греция

Антон Силуанов вчера углубился 
в греческие и украинские финансы 
не меньше, чем в российские   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Газета печатается  
во Владивостоке, Волгограде, 
Воронеже, Екатерин бурге, 
Иркутске, Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Лондоне, Москве, 
Нижнем Новгороде, 
Новосибирске, Перми,  
Ростове-на-Дону, Самаре,  
Санкт-Петербурге, Саратове, Уфе, 
Хабаровске, Челябинске.
В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж  газеты  
«Коммерсантъ» 90 314

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: ул. Врубеля, дом 4, Москва, 125080. Зарегистрировано в Государственном комитете Российской Федерации по печати за № 01243 22 декабря 1997 года. Телефоны для справок: (499) 943 9771, 943 9768. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Индекс 50060, 45800, 10060, 45808, 72300, 45801, 12300.  Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00.  
Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, Московская обл., 141700. Заказ №2646|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (499) 943  9742 
ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: ЗАО «Коммерсантъ-Пресс», тел. (495) 721 1201, факс (495) 721 9077|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50.

ПРЕЗИДЕНТ АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Мария Комарова|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Азер Мурсалиев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Сергей Яковлев — главный редактор газеты «Коммерсантъ»,  
Виктор Лошак — вице-президент АО «Коммерсантъ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Андрей Коняхин — главный редактор «Kommersant.ru»,  Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители главного 
редактора газеты «Коммерсантъ», Александр Габуев — заместитель главного редактора еженедельника «Коммерсантъ ВЛАСТЬ »,  Илья Нагибин — заместитель главного редактора «Kommersant.ru»,Кирилл Урбан — ди рек тор ин фор ма ци он но го цен тра, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
АВТОР МАКЕТА  Анатолий Гусев|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Олеся Герасименко, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Наринская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ 
Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|          | ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Алла Барахова (политика), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Светлана Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Лавицкий (потребительский рынок), 
Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество), Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Юрий Яроцкий (культура)|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Татьяна Трофимова (региональная корсеть), Николай Зубов (иностранная информация) 
СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Александр Логачевский|          |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Михаил Решетько — глав ный ху дож ник жур на ла «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», 
Петр Бем — глав ный худож ник жур на ла «Коммерсантъ ДЕНЬГИ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |КОММЕРЧЕСКИЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Валерия Любимова, тел. 8 (499) 943 9110, 943 9108 
ДИРЕКТОР ОБЪЕДИНЕННОЙ СЛУЖБЫ РЕКЛАМНЫХ ПРОДАЖ Джамила Зуауи, тел. (499) 943 9110, 943 9108 |          |ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (499) 943 9140|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Алексей Харнас — директор, тел. (499) 943 9774|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные 
в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 4197          АО «Коммерсантъ» использует в своей деятельности справочную информационную систему «Консультант Плюс». Автотранспорт АО «Коммерсантъ» застрахован в ОСАО «ИНГОССТРАХ».  ОАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ».

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 926 5262, 8 (499) 943 9110, 943 9108, 943 9112, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (499) 943 9177, а также нашими 
представительствами: Волгоград  «Филиал ЗАО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 205 204;  
Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  ЗАО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 21 20 242, 23 80 867;  Пермь ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Перми» (342) 207 49 90, 207 49 91;   
Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 218 17 41, 218 17 46; Самара ЗАО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 276 72 52; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67; С.-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 324 69 49;  Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;   
Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та

Ком мер сантъ Власть 
ана ли ти чес кий 
еже не дель ник

Ком мер сантъ Деньги
эко но ми чес кий 
еже не дель ник 

Автопилот
автомобильный  
журнал

16+

Самые недолговечные российские министерства    
Место  Министерство Срок работы (дней) Период работы Почему упразднено/реорганизовано
1 Министерство безопасности и внутренних дел 26 19.12.1991–14.01.1992 Указ президента о создании министерства признан КС не соответствующим Конституции; разделено на два ведомства

2 Министерство транспорта и связи 72 09.03.2004–20.05.2004 В рамках административной реформы разделено на два ведомства

3 Министерство региональной и национальной политики 145 30.04.1998–22.09.1998 В рамках антикризисной политики нового премьера Евгения Примакова на их базе созданы новые министерства 
 и Министерство промышленности и торговли

4 Министерство культуры и туризма 187 27.03.1992–30.09.1992 В связи с выделением Комитета по туризму

5 Министерство промышленности 215 14.08.1996–17.03.1997 В рамках реформы по укрупнению министерств функции переданы Минэкономики

6 Министерство труда и занятости населения 217 10.11.1991–14.06.1992 В связи с образованием Федеральной службы занятости и ФМС

7 Министерство региональной политики 245 22.09.1998— 25.05.1999 В рамках реформы по укрупнению министерств 
 и Министерство национальной политики

8 Министерство экологии и природных ресурсов 307 28.11.199— 30.09.1992 Фактически переименовано в рамках «отвечающих современному этапу радикальных экономических реформ»

9 Министерство оборонной промышленности 313 8.05.1996–17.03.1997 В рамках реформы по укрупнению министерств

10 Министерство по делам федерации и национальностей 358 25.05.1999–17.05.2000 Переименовано в связи с получением функций Министерства по делам СНГ, ФМС и Госкомсевера

11 Министерство по делам Крыма 471 31.03.2014–15.07.2015 «В связи с завершением переходного периода» принятия Крыма в состав РФ
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Источник 
”
Ъ“ в ОРКК говорит, что 

уже тогда с господином Клепачем 
была достигнута договоренность о 
том, что он будет уделять большое 
внимание именно развитию корпо-
рации и сконцентрируется на прове-
дении реформы отрасли: «В ВЭБе это-
му не препятствовали».

По информации 
”
Ъ“, новым пред-

седателем наблюдательного совета 
ОРКК станет бывший глава космиче-
ского агентства Олег Остапенко, ос-
вобожденный от должности 21 янва-
ря 2015 года. Тогда, напомним, Дмит-
рий Медведев выступил с предло-
жением создать госкорпорацию «Ро-
скосмос», а ее главой назначить ген-
директора ОРКК Игоря Комарова. В 
тот же день господин Комаров возгла-
вил космическое агентство «на пере-

ходный период», а и. о. главы ОРКК 
стал его заместитель Юрий Власов 
(см. 

”
Ъ“ от 22 января). Господина Оста-

пенко премьер предложил назначить 
в «совет директоров одной из холдин-
говых компаний, которая будет рабо-
тать в структуре 

”
Роскосмоса“».

Однако обещанного места госпо-
дин Остапенко долгое время не полу-
чал и в апреле самостоятельно трудо-
устроился проректором по научной 
работе Санкт-Петербургского поли-
технического университета им. Пет-
ра Великого. При этом, как расска-
зал собеседник 

”
Ъ“ в Кремле, экс-гла-

ва агентства в конце марта написал 
письмо Владимиру Путину, в кото-
ром сетовал на отсутствие предложе-
ний от Роскосмоса и выражал готов-
ность трудиться на любой должно-
сти. Как утверждает собеседник 

”
Ъ“, 

с письмом ознакомился глава АП 

Сергей Иванов: «Он был готов согла-
совать назначение Остапенко только 
после разговора с Рогозиным и Кома-
ровым». Возражений он, по всей ви-
димости, так не услышал, и канди-
датура экс-главы Роскосмоса была 
согласована к назначению на пост 
председателя совета ОРКК. Получить 
комментарий самого господина Ос-
тапенко 

”
Ъ“ вчера не удалось.

Отметим, что бывшие руководи-
тели космической отрасли после 
увольнения оставались рядом с ней. 
Юрий Коптев, возглавлявший с 1992 
по 2004 год Росавиакосмос, перешел 
сначала в Министерство промыш-
ленности и энергетики, а после обо-
сновался в научно-технических сове-
тах «Ростеха», Роскосмоса и ОРКК. А 
первый глава Роскосмоса Анатолий 
Перминов, уволенный в 2011 году по 
совокупности провинностей (напри-

мер, утопление в Тихом океане трех 
спутников ГЛОНАСС в 2010 году), ра-
ботает в компании «Российские кос-
мические системы».

Программа преобразования ра-
кетно-космической отрасли пред-
усматривает сохранение ОРКК да-
же после создания госкорпорации, 
но с изменением ее функционала: 
например, от нее в «Роскосмос» пе-
рейдут вопросы международного со-
трудничества, оперативного управ-
ления, экономики и финансов, юри-
дические и бухгалтерские службы. 
На смену ОРКК со временем при-
дут вертикально интегрированные 
структуры — после определения их 
точного количества руководство «Ро-
скосмоса» намерено поставить во-
прос об окончательной ликвидации 
ОРКК (см. 

”
Ъ“ от 15 июля).

Иван Сафронов

Олег Остапенко возвращается в большой космос

За первую половину 2015 года 
выпуск в российской промыш-
ленности в годовом выражении 
сократился на 2,7%, при этом 
глубина его падения заметно воз-
росла во втором квартале, сооб-
щил вчера Росстат. Усиленное 
сокращение выпуска главным 
образом обеспечивали отрасли, 
производящие инвестиционные 
и потребительские товары дли-
тельного пользования. Впрочем, 
в июне темпы падения промпро-
изводства стабилизировались — 
это, полагают эксперты, веро-
ятнее всего, временное явление 
технического характера.

Согласно данным Росстата, па-
дение выпуска в российской про-
мышленности «год к году» ускори-
лось с 0,4% в первом квартале это-
го года до 4,9% во втором. Основной 
вклад в ускорение падения внесли 
отрасли, производящие инвестици-
онные товары (машиностроение и 
стройматериалы), а также потреби-
тельскую продукцию долгосрочно-
го пользования.

Согласно оценкам ЦМАКПа, во 
втором квартале (с исключением се-
зонного и календарного эффектов) 
продолжилась стагнация выпуска 
в пищевых производствах. Она от-
ражает падение реальных доходов 
населения, недостаточную для сти-
мулирования инвестиций в импор-
тозамещение девальвацию рубля и 
боязнь российских сельхозпроиз-
водителей резко наращивать вы-
пуск из-за возможных проблем со 
спросом в случае отмены продук-
товых контрсанкций, считает глава 
Центра конъюнктурных исследова-
ний ВШЭ Георгий Остапкович. 

Во втором квартале был исчер-
пан и потенциал увеличения выпу-
ска непродовольственных товаров, 
опиравшийся на импортозамеще-
ние, отмечают в ЦМАКПе. «Увеличе-
ние объемов производства фарма-
цевтической продукции резко за-
медлилось, а парфюмерно-косме-
тических средств — прекратилось 
(в остальных потребительских сег-
ментах импортозамещение остано-
вилось заметно ранее)»,— указыва-
ют аналитики центра. Помимо это-
го, объемы добычи нефти продол-
жали стагнировать, выпуск неф-
тепродуктов сокращался (вместе с 
экспортом), а добыча газа снижа-

лась после непродолжительного 
восстановительного роста в мар-
те—апреле. Снижение промпроиз-
водства наблюдалось и в большин-
стве сырьевых обрабатывающих от-
раслей (за исключением синтетиче-
ского каучука и минеральных удо-
брений), а медленное восстановле-
ние объемов выпуска железнодо-
рожного транспорта сопровожда-
лось его усиленным падением в ав-
томобилестроении. 

Оценки Росстата указывают на 
замедление темпов падения выпу-
ска в июне «год к году» (до 4,8%, с 
5,5% в мае). В ЦМАКПе же указыва-
ют, что с учетом календарного эф-
фекта (в июне 2015 года было на 
два рабочих дня больше, чем в ию-
не 2014 года) годовые темпы паде-
ния промышленности в июне ста-
билизировались на уровне 3,4% 
(3,3% в мае). «Тенденции к восста-
новлению промышленности нет, 
как не видно и тенденции к углу-
блению спада»,— говорит Влади-
мир Сальников из ЦМАКПа. «Основ-
ным трендом в промышленности, 
с учетом календарных и сезонных 
факторов, все еще остается ослабле-
ние»,— считает Дмитрий Полевой 
из ING Russia. 

Оценки и Росстата, и ЦМАКПа 
подтверждают, что в июне по срав-
нению с маем (с учетом сезонности) 
промышленность перешла к стаг-
нации (–0,1%), после падения в мае 
(–0,6% в трактовке Росстата и –0,4% 
в трактовке ЦМАКПа). Отраслевая 
динамика указывает, что переход 
к стагнации в июне обеспечен рез-
ким ростом производства товаров 
длительного пользования. На фо-
не того, что опережающие показа-
тели состояния промышленности 
(индексы Росстата, ИЭП им. Егора 
Гайдара, PMI Markit и HSBC) демон-
стрировали очередное сильное па-
дение спроса в июне, этот всплеск 
может объясняться восстановлени-
ем запасов предприятий (курс ру-
бля в мае—июне несколько окреп). 
Согласно Росстату, запасы замет-
но сокращались весь четвертый 
квартал 2014 года и первый квар-
тал 2015-го. «Конечно, такой рез-
кий всплеск носит технический ха-
рактер. Могло быть и восстановле-
ние запасов»,— замечает Владимир 
Сальников.

 Алексей Шаповалов

Обработка устала падать
Сжимающийся промышленный выпуск  
в июне взял паузу на пополнение запасов
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Президент Владимир Путин сво-
им указом ввел в действие типо-
вые положения о работе в регио-
нах органов по противодействию 
коррупции. Комиссия во главе 
с губернатором сосредоточится 
на выработке законодательных 
инициатив и  антикоррупционных 
«стандартов поведения», а  орган 
субъекта по «профилактике» 
 нарушений проверит сведения 
о доходах чиновников на досто-
верность. Впрочем, как имен-
но будут формироваться и рабо-
тать новые структуры, пока неяс-
но: эксперты не исключают, что 
субъектам потребуются разъяс-
нения Минтруда.

Как отмечается в президентском 
указе, главам субъектов рекоменду-
ется реализовать положения «в трех-
месячный срок». Комиссия по про-
тиводействию коррупции в субъек-
те, согласно документу, должна ра-
ботать «во взаимодействии» с одно-
именным управлением президен-
та, а ее председателем будет глава ре-
гиона. Комиссия займется разработ-
кой мер по противодействию кор-
рупции и «предложений по совер-
шенствованию законодательства» в 
этой области. Также структура выра-
ботает «рекомендации по организа-

ции антикоррупционного просве-
щения граждан», чтобы сформиро-
вать у них «нетерпимое отношение к 
коррупции» и «антикоррупционные 
стандарты поведения». Как сообщал 

”
Ъ“, положение разрабатывал Мин-

труд, однако и до его разработки ко-
миссии уже создавались в регионах 
и работали «на основе антикорруп-
ционного законодательства» (см. 

”
Ъ“ 

от 30 сентября 2014 года).
Другое положение, одобренное 

президентом,— об органе субъекта 
«по профилактике» коррупционных 
нарушений. Структура будет следить 
за соблюдением чиновниками «за-
претов, ограничений и требований, 
установленных в целях противодей-
ствия коррупции». Орган, в частно-
сти, сможет проверять и анализиро-
вать «достоверность и полноту» све-
дений о доходах и имуществе чинов-
ников и претендентов на госслужбу, 
а в рамках проверок — направлять 
в органы исполнительной власти и 
прокуратуры соответствующие за-
просы. Аналогичные задачи и функ-
ции определены и для подразделе-
ния федерального госоргана по про-
филактике коррупционных наруше-
ний. Однако как будут сформирова-
ны эти структуры и кто их возглавит, 
в положениях не указано, отмечает-

ся лишь, что их руководители «несут 
персональную ответственность» за 
деятельность органов.

Вице-президент Transparency 
International Елена Панфилова по-
лагает, что порядок формирования 
и функционирования новых орга-
нов будет определен в рекоменда-
циях Минтруда к типовым положе-
ниям. Директор департамента гос-
политики в сфере госслужбы и про-
тиводействия коррупции Минтруда 
Дмитрий Баснак сказал 

”
Ъ“, что «на 

министерство возложены функции 
по оказанию методической помощи 
по применению антикоррупцион-
ного законодательства». «Если на ос-
новании поступающих от субъектов 
вопросов потребуется сделать реко-
мендации, будем готовить эти доку-
менты»,— пояснил он. Но пока субъ-
екты «сами должны определить по-
рядок формирования органов и ко-
миссий согласно типовым положе-
ниям», отметил господин Баснак. 

Глава Национального антикор-
рупционного комитета Кирилл Ка-
банов говорит, что рекомендации 
Минтруда не будут обязательны для 
выполнения в регионах. «Ответст-
венным за выработку стандартов 
по применению типовых положе-
ний и порядка формирования анти-

коррупционных комиссий и орга-
нов для регионов и муниципалите-
тов будет управление президента по 
вопросам противодействия корруп-
ции, которое возглавляет Олег Пло-
хой»,— заявил 

”
Ъ“ господин Каба-

нов. Анализ ситуации в регионах, по 
его словам, показал, что для местной 
власти необходим единый стандарт 
противодействия коррупции. 

Кирилл Кабанов полагает, что на-
значение губернаторов главами ан-
тикоррупционных комиссий по 
должности — это скрытая форма 
персональной ответственности ру-
ководителя за коррупционную ситу-
ацию. «Там, где губернаторы не уча-
ствуют в коррупционной деятель-
ности, коррупция минимизирует-
ся»,— считает эксперт. Директор 
«Transparency International — Рос-
сия» Антон Поминов отметил, что ти-
повые положения написаны «стан-
дартным» для российского антикор-
рупционного законодательства язы-
ком: «Говорится, что руководитель 
органа субъекта несет личную ответ-
ственность за его работу — хорошие 
слова, но что они значат?» У госпо-
дина Поминова «пока мало понима-
ния, как это будет работать».

Сергей Горяшко,  
Наталья Корченкова

Губернаторов назначают  
ответственными за коррупцию
Им придется создать и возглавить специальные органы по борьбе с ней

с1



4 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Четверг 16 июля 2015 №125   l   Коммерсантъ

новости

Губернатор Свердловской об- 
ласти Евгений Куйвашев нало- 
жил вето на решение региональ-
ного парламента о ликвидации 
должности главы Екатеринбурга. 
Он поручил депутатам дорабо-
тать законопроект, чтобы изме-
нения вступили в силу со следую-
щего избирательного цикла.  
По мнению главы Екатеринбурга 
Евгения Ройзмана, такая реакция 
губернатора связана с общест-
венным резонансом вокруг ре-
шения парламента. Депутат зак-
собрания от КПРФ Нафик Фамиев 
полагает, что губернатор «полу-
чил сигнал из Москвы».

Как рассказал 
”
Ъ“ директор депар-

тамента информполитики свердлов-
ского губернатора Александр Рыжков, 
Евгений Куйвашев «усмотрел ущем-
ление прав жителей Екатеринбурга» 
в принятом депутатами законе, так 
как «в ходе выборов 2013 года они го-
лосовали за главу города — председа-
теля Екатеринбургской городской ду-
мы». Он сообщил, что губернатор от-
правил законопроект в заксобрание 
для внесения уточнений о вступле-
нии изменений в силу со следующего 
избирательного цикла (срок полномо-
чий мэра Екатеринбурга Евгения Рой-
змана и гордумы истекают в 2018 го-
ду). Напомним, во вторник свердлов-
ское заксобрание приняло поправ-
ки к региональному законодательст-
ву, согласно которым спикер гордумы 
Екатеринбурга терял статус главы го-
рода. Кроме того, было принято реше-
ние передать полномочия по согласо-
ванию митингов и других публичных 
мероприятий с уровня города на уро-
вень области. Также областное прави-
тельство получило право контроли-
ровать размещение в Екатеринбурге 
наружной рекламы (ранее это право 
принадлежало горадминистрации).

«Губернатор использовал свое за-
конное право вето. Эта практика в 
Свердловской области крайне ред-
ка. Для Евгения Куйвашева это пер-
вый случай»,— сказал советник гу-
бернатора Анатолий Гайда. По его 
мнению, депутаты руководствова-
лись «благими намерениями» разве-
сти в понимании жителей должно-
сти главы Екатеринбурга—спикера 
гордумы и главы администрации го-
рода (сити-менеджера), но допусти-
ли нарушения. «Стоило учесть, что 
закон не имеет обратной силы, что 

горожане избрали главу города—
председателя думы, как записано в 
законодательстве»,— считает он. 

По мнению главы Екатеринбур-
га Евгения Ройзмана (победил в 2013 
году на выборах мэра кандидата от 
«Единой России», вице-губернато-
ра Якова Силина), поправки в закон 
были сначала внесены, а потом отме-
нены по инициативе Евгения Куйва-
шева. «Он не просчитал последствий. 
Пошло возмущение — в ситуацию 
вмешались СМИ, инициативные гра-
ждане начали готовить 150 исков в су-
ды. И кто-то умный посоветовал ему 
наложить вето на это решение»,— 
предположил господин Ройзман.

Депутат заксобрания от КПРФ На-
фик Фамиев полагает, что губернатор 
«получил сигнал из Москвы». «Депу-
таты принимали законопроект с его 
подачи, он писался именно под Рой-
змана. Но Кремлю не нужны такие 
нападки на мэра в преддверии феде-
ральных выборов 2016 года, это толь-
ко повышает его популярность»,— 
уверен господин Фамиев. По словам 
коммуниста, перенос действия за-
кона на 2018 год обнуляет его значи-
мость: «В городе уже может быть дру-
гая система управления».

Источник, близкий к админист-
рации президента (АП), сказал 

”
Ъ“, 

что это региональная история, в ко-
торую на данном этапе АП не вмеши-
валась, поскольку заинтересована в 
создании паритета в общении с пред-
ставителями всех партий, особенно 
перед выборами. Собеседник напом-
нил, что Ройзмана приглашали на 
все федеральные мероприятия, в ко-
торых участвовали мэры.

Политолог Сергей Мошкин отме-
тил, что закон не соответствовал за-
конодательству, и в случае его подпи-
сания последовал бы ряд судебных 
тяжб. «Чтобы избежать репутацион-
ных издержек, губернатор отправил 
закон на доработку»,— считает экс-
перт. Политолог Евгений Минченко 
считает, что господин Куйвашев пред-
принял правильные действия: «Если 
он додумался сам, то молодец, если 
посоветовали в Москве, то молодцы в 
Москве, но лучше бы спорная иници-
атива была отклонена еще на стадии 
рассмотрения заксобранием».

Алена Тронина,  
Екатеринбург;  
Андрей Перцев,  
Ирина Нагорных

Евгений Куйвашев 
наложил  
свое первое вето
Он решил оставить Евгению Ройзману 
статус мэра

Работа по разработке технических условий 
для проведения выборов через интернет, 
идею которого накануне одобрил Владимир 
Путин, уже идет, заверили ”Ъ“ в Центризбир-
коме (ЦИК), не уточнив, когда именно интер-
нет-голосование заменит урны. Специали-
сты в сфере IT-технологий прогнозируют, 
что это произойдет не раньше 2025 года. 
Специалисты в сфере защиты избиратель-
ных прав полагают, что для обеспечения чи-
стоты выборов IT-технологий недостаточно.

 «Работа уже идет»,— заявил 
”
Ъ“ член ЦИК Ва-

лерий Крюков, курирующий деятельность авто-
матизированной системы «ГАС-Выборы», коммен-
тируя заявление Владимира Путина на IT-смене 
молодежного лагеря «Территория смыслов» о том, 
что он «ничего не имеет против» голосования че-
рез «всемирную паутину». В чем именно состоит 
эта работа и когда ее результатами смогут восполь-
зоваться рядовые избиратели, господин Крюков 
не уточнил. Он лишь назвал главную задачу, реше-
ние которой должны обеспечить разработчики си-
стемы интернет-голосования: «Твой голос в интер-
нете — твоя тайна». Напомним, Владимир Путин 
отметил, что интернет в России распространен 
больше, чем где бы то ни было в Европе, но пере-
ход к голосованию с помощью сети — это очень се-
рьезный вопрос с точки зрения защиты каналов.

«Организовать голосование на выборах через 
интернет технически реально»,— заявил 

”
Ъ“ пре-

зидент Фонда информационной демократии Илья 
Массух. Это доказывает, в частности, пример Эсто-
нии, где граждане уже голосовали с помощью спе-
циальных ID-карт. Точно так же россиянам придет-
ся раздать коды-идентификаторы, но с элемента-
ми шифрования по принципу биткойна. Это нуж-
но, чтобы за гражданина не могли проголосовать 
его родственники или вообще чужие люди, такой 
код поможет обеспечить уникальность и тайну го-
лосования. Причем использовать для этого пароль 
для сайта госуслуг не получится, утверждает госпо-
дин Массух, ведь интернет-выборы в Обществен-
ную палату показали, что пароль от сайта госуслуг 
не защищает от фальсификаций.

Не менее важной задачей эксперт считает уни-
фикацию реестра граждан, имеющих право голо-
са и участвующих в голосовании. «Ключевой мо-
мент: когда я взял бюллетень, то я должен быть 
исключен из списков избирателей моменталь-
но, иначе я возьму iPad и будут голосовать еще 
и через интернет. Время реакции системы долж-
но быть мгновенное»,— уверен Илья Массух. По-
мимо этого, потребуется техническая модерни-
зация избирательных участков: «Надо оснастить 
все участковые избирательные комиссии хотя бы 
так, как было в 2012 году». Установка веб-камер 

на каждом участке во время президентских вы-
боров обошлась тогда в 13 млрд руб. Интернети-
зация, по прогнозу эксперта, «обойдется дороже: 
не меньше 20 млрд руб.».

Если будет поставлена задача проведения ин-
тернет-выборов, то «за два года можно выйти на пи-
лотные проекты», полагает он. «Проводить какие-
то масштабные выборы — это перспектива 2025 
года»,— уверен Илья Массух. (Ближайшие выборы 
депутатов Госдумы пройдут в 2016 и в 2021 годах, 
президентские выборы — в 2018 и в 2024 годах.)

Законодатели могут узаконить интернет-го-
лосование, заявил 

”
Ъ“ глава думского комитета 

по информационной политике и информаци-
онным технологиям Леонид Левин («Справедли-
вая Россия»). Но сделают это не раньше, чем «ЦИК 
сможет обеспечивать такое интернет-голосова-
ние, результаты которого не смогут сфальсифи-
цировать никакие хакеры».

Эксперт движения в защиту прав избирате-
лей «Голос» Андрей Бузин заявил 

”
Ъ“, что в России 

пристального внимания заслуживают сейчас «все 
основные стадии избирательного процесса: реги-
страция кандидатов, агитация, голосование»: «По-
тому что сейчас на всех стадиях у нас такие изъя-
ны, которые не позволяют говорить о том, что вы-
боры выражают волю народа».

Виктор Хамраев, Владислав Новый

Управление делами президента опубликова-
ло вторую половину списка участников кон-
курса на выполнение научных разработок 
по заказу подразделений администрации 
президента (АП). Наибольшую конкуренцию 
вызвало исследование «Образ России в пред-
ставлениях студенческой молодежи Крыма». 
Однако серьезные последствия может иметь 
заказ на масштабную разработку мер по госу-
дарственному контролю за интернетом.

Второй протокол вскрытия конвертов (о первом 

”
Ъ“ писал 9 июля) содержит заявки на выполнение 

научных исследований по семи лотам, согласован-
ным первым заместителем главы АП Вячеславом 
Володиным. Повышенный интерес продолжает 
вызывать интернет, но в отличие от прошлогод-
него нынешний запрос президентского управле-
ния на исследования по информационным техно-
логиям и электронной демократии может иметь 
более серьезные последствия для регулирования 
рунета. Тогда АП заимствовала мировой опыт «об-
мена информацией» для создания положительно-
го имиджа государства и органов власти. В этом го-
ду понадобился комплекс мер по «развитию кон-
тента и повышению доверия в интернете». Речь 
идет о блокировке контента и ограничении досту-
па к нему пользователей; предотвращении ано-
нимной деятельности пользователей и контроле 
за распространением ими информации, шифро-
вании трафика, его мониторинга и фильтрации в 
российском сегменте интернета и его сетях связи. 
Интересует государство и возможность влиять на 
развитие российского сегмента интернета, вклю-
чая формирование общественного мнения в сети, 

контроль за деятельностью интернет-компаний в 
части использования персональных данных, раз-
витие и популяризация использования доверен-
ных информационных ресурсов, а также сложно-
сти и риски при реализации всех этих мер. Разра-
ботать их предполагается на основе опыта США, 
КНР, Германии и Франции. Единственным претен-
дентом на этот подряд оказалось ОАО «Гипросвязь» 
(исполнитель прошлогоднего контракта на модель 
международного управления интернетом), сни-
зившее стартовую цену с 1,5 млн до 1,35 млн руб.

Высшая школа экономики (ВШЭ) конкуриру-
ет с Российской академией народного хозяйства 
(РАНХ) за право подготовить «предложения по по-
вышению защищенности персональных данных» 
стоимостью около 2 млн руб. АП заказала анализ 
пользовательских соглашений крупнейших IT-
компаний, а также подписанного 14 июля Влади-
миром Путиным закона о «праве на забвение» на 
предмет необходимости его доработки с учетом 
международных обязательств РФ. Напомним, за-
кон, по которому россияне имеют право потребо-
вать удаления информации о себе, кроме содержа-
щей признаки уголовно наказуемых деяний, выз-
вал резкую критику интернет-отрасли. АП озабо-
чена регулированием распространения легально-
го контента и противодействием противоправной 
информации в Совете Европы, Евросоюзе и ряде 
стран, а также противоречиями между их и нашей 
законодательной базой. Подрядчик должен раз-
работать требования к институту доверительного 
управления информацией и подготовить предло-
жения по использованию существующих государ-
ственных информационных систем для исключе-

ния трансграничной передачи персональных дан-
ных, оценить способы управления учетными запи-
сями и необходимость разработки для него отече-
ственных протоколов, технологий и сервисов. 

Кроме того, АП волнует «эффективность инстру-
ментов обратной связи и участия граждан в вопро-
сах государственного и муниципального управле-
ния». Повысить ее предлагается по примеру стран-
лидеров международных рейтингов по показате-
лям развития электронной демократии, в том чи-
сле путем развития интернет-ресурсов всех уров-
ней власти для обращений граждан, а также для 
размещения электронных петиций и инициатив 
и проведения голосования по ним. За подряд на 
мониторинг и развитие этой сферы борются ВШЭ 
(1,43 млн руб.), РАНХ, СПбГУ и Санкт-Петербург-
ский университет информационных технологий, 
точной механики и оптики (950 тыс. руб.). 

Больше всего конкурентов собрал лот «Образ 
России в представлениях студенческой молодежи 
Крыма». Помочь управлению АП по обществен-
ным проектам в формировании российской иден-
тичности у студенческой молодежи Крыма на ос-
новании ее ценностных ориентиров (с учетом осо-
бенностей этнокультурной специфики крымско-
татарской молодежи) за 1,1–1,4 млн руб. готовы три 
московских университета — Первый Казачий, Гу-
манитарный и Социальный, а также Центр пер-
спективных экономических разработок Академии 
наук Татарстана, Белгородский национальный ис-
следовательский институт, ООО ЛТК-ГРУПП и АНО 
«Национальный институт системных проблем 
предпринимательства».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Вчера президиум генсовета «Единой Рос-
сии» фактически аннулировал решение кон-
ференции партийного отделения Самарской 
области, вернув в списки 9 из 14 победите-
лей праймериз из числа кандидатов в депута-
ты районных советов. О скандале доложено 
лидеру «Единой России» Дмитрию Медведе-
ву. Спикеру гордумы, секретарю самарско-
го отделения Александру Фетисову вынесе-
но партийное взыскание. Конфликт ухудшает 
политические перспективы губернатора об-
ласти Николая Меркушкина.

Из победителей праймериз, которые по ито-
гам самарской партийной конференции не были 
включены в списки кандидатов, президиум ген-
совета вчера рассмотрел 14 фамилий кандидатов, 
которые должны были оказаться на проходных 
местах в списках, а также в одномандатных окру-
гах. Из них трое взяли самоотвод, у двоих оказа-
лись неснятые судимости. По семи одномандат-
ным округам и двум территориальным группам в 
Советском районе президиум рекомендовал вос-
становить кандидатов, победивших на прайме-
риз. Тем самым президиум генсовета фактически 
аннулировал решение партийной конференции, 
которая с подачи губернатора Николая Меркуш-
кина включила в списки кандидатов, не участво-
вавших в праймериз.

«Ситуация, при которой в списках партии по-
являются кандидаты, не участвовавшие в прай-
мериз, недопустима»,— объявил вчера секретарь 
генсовета Сергей Неверов. По его словам, такая 
беспрецедентная ситуация впервые касается ад-
министративного центра (из числа районных де-
путатов будет сформирована гордума Самары), 
поэтому о конфликте доложено лидеру партии 
Дмитрию Медведеву, а секретарю самарского по-
литсовета Александру Фетисову будет вынесено 
партийное взыскание — предупреждение.

Пресс-служба губернатора Самарской области 
вчера не стала комментировать высказывания го-
сподина Неверова. Вице-спикер гордумы Самары 
Вячеслав Дормидонтов, один из тех, кого вернул 
вчера в списки президиум генсовета, заявил 

”
Ъ“, 

что Сергей Неверов лично общался с победителя-
ми праймериз. «Он взял ситуацию под личный 
контроль, мы благодарны ему за это»,— пояснил 
господин Дормидонтов.

Сегодня региональный политсовет должен со-
браться на заседание и утвердить рекомендации 
руководства партии. По словам господина Фети-
сова (возглавляет гордуму), решения федераль-

ного руководства будут исполнены. «Процеду-
ра предварительного голосования действитель-
но была нарушена, президиум генсовета нас по-
правил, победители праймериз будут восстанов-
лены»,— заверил он. Впрочем, абсолютным пра-
вом на утверждение списков обладает лишь реги-
ональная конференция, которая уже состоялась. 
Это может затруднить или затянуть выполнение 
решения президиума генсовета.

Объясняя мотивацию регионального отделе-
ния, господин Фетисов указал, что в формирова-
нии списков была «определенная логика», кото-
рую «обозначил губернатор». Напомним, что гла-
ва области Николай Меркушкин заявил, что в спи-
сках партии власти по итогам праймериз «оказа-
лось очень много лиц, так или иначе аффилиро-
ванных с местными олигархическими группами».

Между тем, один из источников 
”
Ъ“, близких к 

областной администрации, утверждает, что кон-
фликт связан с непростыми взаимоотношениями 
губернатора Меркушкина с госкорпорацией «Ро-
стех» (владеет 32,87% акций находящейся в Самар-
ской области компании АвтоВАЗ), чьи интересы 

не были учтены при формировании списков. На-
помним, с 2014 года заместителем гендиректора 
«Ростеха» работает бывший самарский губернатор 
Владимир Артяков, при котором была укомплек-
тована кадрами действующая гордума. Политтех-
нолог Олег Молчанов, в свою очередь, считает, что 
под олигархами Николай Меркушкин, скорее все-
го, имел в виду депутатов облдумы единоросса 
Александра Милеева и самовыдвиженца Олега Бо-
рисова: «Милеев контролирует ряд пищевых про-
изводств, ранее владел ликероводочным заводом 

”
Родник“. Сейчас производство пытается забрать 

область. Олег Борисов занимается торговлей. Их 
конфликт с губернатором — экономический».

Глава фонда «Петербургская политика» Миха-
ил Виноградов считает, что конфликт ухудшает 
политические перспективы Николая Меркушки-
на. «В любом случае политический блок губерна-
тора допустил ошибку — к праймериз надо было 
готовиться заранее. За счет 

”
Единой России“ само-

утвердиться Меркушкину не удалось. Теперь на 
федеральном уровне ему могут припомнить дру-
гие перегибы, в том числе чрезмерный объем до-
срочного голосования на прошлых выборах в об-
ласти»,— говорит эксперт.

Ирина Нагорных, Андрей Перцев;  
Екатерина Вьюшкова, 
Екатерина Борисенкова, Самара

ЦИК уже работает над интернет-голосованием
Эксперты ждут таких выборов не раньше 2025 года

Запрос на сеть для пользователей обрабатывается
Названы претенденты на разработки по заказу Кремля

Николай Меркушкин  
противопоставил себя партии
«Единая Россия» поправила соратников из Самарской области

Министерства и ведомства ма-
ло учитывают мнения и предло-
жения, поступающие в ходе пу-
бличного обсуждения проектов 
нормативных правовых актов на 
федеральном портале regulation.
gov.ru. К таким выводам пришли 
эксперты Национального инсти-
тута системных исследований 
проблем предпринимательства, 
которые под эгидой «Открытого 
правительства» провели «контр-
ольную закупку» на портале.

Эксперты Национального инсти-
тута системных исследований про-
блем предпринимательства (НИ-
СИПП) отобрали ряд проектов норма-
тивных правовых актов (НПА), опу-
бликованных на regulation.gov.ru, и в 
феврале—марте этого года направи-
ли 23 ведомствам-разработчикам про-
ектов свои мнения по ним. По итогам 
«закупки» всего 13 из 70 предложений 
(19% от всех направленных эксперта-
ми) вошли в итоговую сводку. Из них в 
окончательной версии документа бы-
ло учтено семь предложений (10% от 
всех направленных). Еще три предло-
жения были учтены формально (на-
пример, продлевался срок публич-
ного обсуждения проекта), но в свод-
ку не попали. В общей сложности, по 
словам экспертов, 23% мнений были 
каким-либо образом отражены в свод-
ке предложений, 77% — учтены не бы-
ли. По итогам прошлогоднего иссле-
дования в сводках предложений бы-
ли учтены всего 18% всех направлен-
ных экспертами предложений, 82% — 
отражены не были.

Министр по делам «Открытого 
правительства» Михаил Абызов на-
звал малоэффективными публичные 
обсуждения законопроектов на пра-
вовом портале. По его словам, они 
проходят в автономном режиме, об-
щественные советы ведомств в него 
не включены. «Примеры качествен-
ного обсуждения с учетом поступаю-
щих мнений и предложений единич-
ны,— заявил Михаил Абызов.— Пози-
тивный опыт есть, в частности, у Мин-
труда, который после широкой обще-

ственной дискуссии отказался от ини-
циативы об увеличении сроков экс-
плуатации протезов для инвалидов». 
Министр считает, что ведомствам сле-
дует выбирать от пяти до семи норма-
тивных актов, вызывающих наиболь-
ший общественный резонанс, и кон-
центрироваться на их обсуждении.

Эксперты отмечают, что большин-
ство ведомств продолжают нарушать 
требования постановлений прави-
тельства, обязывающих разработчи-
ка нормативно-правовых актов рас-
смотреть все предложения, посту-
пившие в электронной или письмен-
ной форме, и разместить сводку пред-
ложений на своем сайте с указанием 
своей позиции. Из списка «нарушите-
лей», по мнению НИСИПП, в этом го-
ду можно исключить Министерство 
по делам Северного Кавказа, МВД и 
ФСТ. Также мнения экспертов в свод-
ках предложений по проектам НПА 
опубликовали Минпромторг, Мин-
культ, Минобрнауки, ФТС, Минтр-
уд, Минфин и Минприроды. Осталь-
ные, по утверждению экспертов, про-
должают нарушать закон. Руководи-
тель исследования, эксперт НИСИПП 
Олег Шестоперов считает, что проект 
«Контрольная закупка» нужно про-
должать «с последующим сопоставле-
нием результатов» каждый год.

Добавим, 7 июля глава Минэконо-
мики Алексей Улюкаев утвердил ме-
тодику проведения публичных кон-
сультаций по законопроектам пра-
вительства: ведомства должны отчи-
тываться по проведенным публич-
ным консультациям, они должны 
проводиться не менее чем в течение 
60 дней, их результаты должны обо-
бщаться на едином ресурсе. Методи-
ка была одобрена в июне 2014 года 
на заседании правительственной ко-
миссии по координации деятельнос-
ти «Открытого правительства».

Сергей Горяшко

Органы власти  
не нуждаются в советах
Публичные обсуждения законопроектов  
остаются неэффективными

Развитие этой темы  
слушайте в утреннем эфире  
радио
kommersant.fm

Самарский губернатор Николай Меркушкин 
столкнулся с серьезными проблемами  
по партийной линии 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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новости

Омский гарнизонный во-
енный суд, признав неза-
конным задержание на-
чальника 242-го центра 
ВДВ Олега Пономарева, 
тем не менее вчера опре-
делил его на два месяца 
в СИЗО. Полковник Поно-
марев стал первым фигу-
рантом уголовного дела 
об обрушении казармы, 
в результате которого по-
гибли 24 только что при-
нявших присягу военно-
служащих.

Военный суд рассмотрел 
жалобу адвокатов, утвер-
ждавших, что задержание 
полковника Пономарева яв-
лялось необоснованным и 
незаконным, а также хода-
тайство военного следствия 
о заключении подозреваемо-
го под стражу на два месяца.

По мнению защитников, 
добивавшихся освобожде-
ния офицера, никаких серь-
езных аргументов у следст-
вия, которые бы прямо под-
тверждали вину господина 
Пономарева в превышении 
должностных полномочий, 
повлекшем тяжкие последст-
вия (ч. 3 ст. 286 УК РФ), в уго-
ловном деле нет.

— Дело очень сложное, по 
нему назначено множество 
экспертиз,— сказал адвокат 
Анатолий Золотарев,— но 
пока нет их результатов — 
в материалах лишь общий 
набор характеристик траге-
дии, которые непосредст-
венно в инкриминируемом 

преступлении моего подза-
щитного не уличают.

Сам полковник, пришед-
ший в суд с иконой, высту-
пал со слезами на глазах.

— Прошу считать меня со-
участником этих событий, но 
попрошу выпустить на свобо-
ду,— заявил офицер.— Мне 
это нужно не для того, чтобы 

бежать. Прошу отпустить, что-
бы попрощаться со своими 
погибшими солдатами, из-
виниться перед родителями 
тех, кто погиб, теми, кто ле-
жит в госпитале... Мне доро-
га честь офицера, поэтому я 
стою здесь в форме и погонах.

По мнению представи-
теля следственной группы 
Игоря Першина, в этом деле 
явно есть все основания счи-
тать, что Олег Пономарев ви-
новен в превышении долж-
ностных полномочий.

— Именно им была дана 
команда на заселение сол-

дат в казарму без ввода ее в 
эксплуатацию,— подчерк-
нул следователь Першин. 
Главный свидетель следст-
вия — заместитель началь-
ника центра Владислав Пар-
хоменко — дал показания 
против господина Понома-
рева. Правда, сослался в них 
на слова некоего очевидца.

— В своих показаниях 
Пархоменко не говорит, что 
сам слышал о приказе от на-
чальника части. Как же вы 
проводили следствие? — 
возмутился судья Сергей Де-
нисенко, читая протокол до-
проса.— Откуда эта инфор-
мация? Чему свидетелем он 
был? Здесь, в 13-м пункте, 
два слова «указывают оче-
видцы». Что он сам может 
сказать по факту обруше-
ния? Как вы все записывали?

В деле был объявлен пере-
рыв и в закрытом режиме на-
чался второй процесс, где об-
суждали возможность ареста 
полковника Пономарева.

— В этом деле нет основа-
ний брать Пономарева под 
стражу,— пояснил 

”
Ъ“ Антон 

Антонов, второй адвокат по-
дозреваемого.— Главное — 
это то, что он не опасен для 
общества. Он не будет пред-
принимать попыток к побегу. 
Не будет ни на кого давить. У 
него хорошая характеристи-
ка. Он участник боевых дей-
ствий. У него 27 наград!

В итоге суд удовлетворил 
и жалобу адвокатов, и хода-
тайство следствия. Задержа-

ние полковника было при-
знано незаконным, так как 
следствие не обосновало 
в протоколе его необходи-
мость. При этом суд обязал 
заместителя руководителя 
военного следственного от-
дела по Омскому гарнизону 
Першина устранить это на-
рушение. Тем не менее дру-
гой судья Сергей Кудряшов 
все равно вынес постановле-
ние об аресте офицера на два 
месяца, до 14 сентября.

По словам источника 

”
Ъ“ в Минобороны, пол-

ковник Пономарев де-фак-
то был вынужден «выби-
рать между двух зол»: «Засе-
ление военнослужащих-но-
вобранцев в палатки повы-
шает риск их заболеваний, 
а это гарантированный на-
езд 

”
солдатских матерей“ и 

прокуроров. Разрешил засе-
лять — думал, что пронесет. 
Не пронесло». По информа-
ции 

”
Ъ“, вчера все докумен-

ты по строительству объек-
тов военного городка №35 
были окончательно изъяты 
из профильных департамен-
тов Минобороны.

Сегодня суд в Омске рас-
смотрит ходатайство след-
ствия об аресте второго по-
дозреваемого — директо-
ра ООО «Ремэксстрой» Алек-
сандра Дорофеева, который 
ремонтировал рухнувшую 
казарму.

Виталий Ганнащук, 
Омск;  
Иван Сафронов

Начальника погибших десантников 
задержали ни за что
Но арестовали по делу

Как стало известно ”Ъ“, из-под 
домашнего ареста освобожден 
главный фигурант одного из са-
мых скандальных экономиче-
ских дел последних лет — совла-
делец и член совета директоров 
ОАО «Челябинской трубопрокат-
ный завод» (ЧТПЗ) Андрей Ко-
маров. Одновременно с муль-
тимиллионером из СИЗО вы шел 
второй обвиняемый — адвокат 
Александр Шибанов. По версии 
следствия, они пытались под-
купить аудитора из ФГУП «Про-
мресурс» за фальсификацию 
результатов проверки ЧТПЗ.  
На завершающем этапе рас-
следования СКР дополнительно 
пытался инкриминировать мо-
шенничество, но сначала Ген-
прокуратура сочла новое обви-
нение необоснованным, а потом 
отказалась утвердить обвине-
ние по первоначальному.

В минувшие выходные адвоката 
Александра Шибанова отпустили из 
столичного СИЗО, где он находился 
с марта прошлого года. У входа его 
ожидал следователь СКР, который 
сразу взял с него подписку о невы-
езде и надлежащем поведении. Од-
новременно представители СКР от-
правились на квартиру господина 
Комарова, где тот все это время от-
бывал домашний арест под контр-
олем офицеров уголовно-исполни-
тельной инспекции ФСИН. С пред-
принимателя также взяли подпи-
ску. По словам источника 

”
Ъ“, близ-

кого к следствию, освобождение фи-
гурантов одного из самых скандаль-
ных уголовных дел последних лет 
было вполне ожидаемым.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, еще в 

начале июня Главное следствен-
ное управление (ГСУ) СКР офици-
ально уведомило участников де-
ла об окончании предварительно-
го следствия. Тогда господа Кома-
ров и Шибанов со своими защит-
никами завершили изучение мате-
риалов, собранных следствием, а 
обвинительное заключение по об-
винению в коммерческом подку-
пе (ст. 204 УК РФ) было направле-
но в Генеральную прокуратуру для 
утверждения. По некоторым дан-
ным, обвинение подписано не бы-
ло, а материалы дела, судя по все-
му, в самое ближайшее время будут 
возвращены в СКР для доследова-
ния и устранения допущенных на-
рушений уголовно-процессуально-
го законодательства. Между тем 12 
июля у обвиняемых Андрея Кома-
рова и Александра Шибанова исте-
кал срок содержания под стражей. 
По закону поскольку материалы де-
ла уже находились на изучении в 
прокуратуре, то именно представи-
тели последней и должны были хо-
датайствовать о продлении ареста. 
Причем обращаться они должны 
были в Мосгорсуд, так как оба фигу-
ранта провели под стражей уже бо-
лее года. Однако обращения в суд 
не последовало. Напомним, что ра-
нее заместитель генпрокурора Вик-
тор Гринь уже вставал на сторону 
господина Комарова. Перед завер-
шением расследования дела о ком-
мерческом подкупе СКР попытал-
ся предъявить ему обвинение в мо-
шенничестве в особо крупном раз-
мере, однако в надзорном ведомст-
ве постановление о возбуждении 
уголовного дела сочли незаконным 
и необоснованным и отменили его.

Адвокаты Андрея Комарова от 
комментариев относительно сло-
жившейся ситуации вчера катего-
рически отказались, сославшись на 

указание своего подзащитного. Та-
кую же позицию заняли и на ЧТПЗ.

Напомним, что господин Ко-
маров, которого СМИ называли 
мультимиллионером с состояни-
ем $750 млн, стал героем новостей 
в марте прошлого года после опера-
тивной разработки Главного управ-
ления экономической безопасно-
сти и противодействия коррупции 
(ГУЭБиПК) МВД и ГСУ СКР. Поводом 
же, как рассказывал 

”
Ъ“, послужила 

проверка, которую еще в 2013 году 
ФГУП «Промресурс» (входит в струк-
туру Минпромторга) провело на 
крупных металлургических пред-
приятиях. Целью аудиторов было 
соблюдение норм законодательст-
ва о мобилизационной подготовке. 
ФГУП является единственным го-
спредприятием, в обязанности ко-
торого входит формирование свод-
ной базы данных по материально-
техническому обеспечению и мо-
билизационному резерву металлур-
гических комбинатов. На крупных 
предприятиях, относящихся, как и 
структуры ЧТПЗ, к разряду стратеги-
ческих, должны иметься мобилиза-
ционные мощности, готовые к вво-
ду в строй в военное время.

Как считали оперативники и сле-
дователи, руководство ЧТПЗ актив-
но использовало возможность воз-
мещения 20% затрат на имущество, 
относящееся к мобилизационным 
мощностям. Но, по данным аудито-
ров из «Промресурса», средства про-
сто списывались, в то время как ре-
альных затрат на мобилизацию не 
было. В частности, речь пошла о ши-
роко разрекламированном при по-
стройке в 2011 году объекте «Высо-
та 239» — цехе изготовления труб 
большого диаметра. Сотрудники 
«Промресурса» установили, что его 
незаконно причислили к «мобили-
зации» мощностей, за что в качестве 
возмещения предприятие получило 
из бюджета 1,8 млрд руб.

После того как афера вскрылась, 
руководство ЧТПЗ, по версии след-
ствия, решило подкупить предста-
вителя «Промресурса» за $300 тыс., 
чтобы уничтожить мобилизацион-
ный план 2011 года и исправить акт 
проверки. Но проверяющий пред-
почел сообщить о попытке коммер-
ческого подкупа в ГУЭБиПК. Сна-
чала при передаче денег аудитору 
схватили с поличным адвоката Ши-
банова, а потом и самого Андрея 
Комарова. Им предъявили обвине-
ние по ст. 204 УК РФ и избрали ка-
ждому меру пресечения. Интерес-
но, что защита неоднократно хода-
тайствовала об освобождении об-
виняемых из-под ареста под залог. 
За господина Комарова предлагали 
90 млн руб., а за его предполагаемо-
го подельника — 10 млн. Но суд каж-
дый раз отказывал, занимая сторо-
ну СКР, который настаивал на том, 
что фигуранты расследования, ока-
завшись на свободе, сразу попыта-
ются скрыться. При этом сторона 
обвинения ссылалась на рапорты 
оперативников ФСБ, якобы узнав-
ших о планах побега обвиняемых 
на личном самолете Андрея Кома-
рова. Между тем во время всего хо-
да следствия защита настаивала на 
невиновности обвиняемых. СКР 
пытался закрепить свою позицию 
предъявлением нового обвинения 
совладельцу ЧТПЗ в мошенничест-
ве — собственно той самой афере на 
возмещение почти 2 млрд руб., ко-
торую позже, по версии следствия, 
пытались скрыть с помощью подку-
па аудитора, но безуспешно.

Владимир Баринов

Генпрокуратура 
отстояла «Высоту 239»
Совладелец ЧТПЗ и его адвокат  
вышли из-под ареста

Полковник Пономарев 
просил оставить его  
на свободе, чтобы он 
мог лично извиниться 
перед родителями  
погибших десантников
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Как стало известно ”Ъ“, руковод-
ство столичного главка МВД вве-
ло весьма необычную форму вос-
питательной и профилактической 
работы с сотрудниками. Началь-
ник ГУ МВД по Москве Анатолий 
Якунин подписал распоряжение, 
которое, в частности, предусма-
тривает фотосъемку дома у поли-
цейских во время посещения их 
собственными руководителями. 
Рядовые полицейские жалуют-
ся на то, что вместо визитов к ним 
начальники просто требуют пре-
доставлять фотографии квартир. 
Перегибами на местах заинтере-
совался полномочный представи-
тель правительства России в выс-
ших судебных инстанциях Михаил 
Барщевский. Руководство главка 
обещало провести дополнитель-
ный инструктаж с подчиненными.

Начальник ГУ МВД РФ по Москве 
генерал-лейтенант полиции Анато-
лий Якунин подписал распоряже-
ние «О дополнительных мерах по 
повышению эффективности инди-
видуальной воспитательной рабо-
ты и укреплению служебной дисци-
плины и законности». Как пояснили 

”
Ъ“ в полицейском главке, документ 

разработан в соответствии с требо-
ваниями Дисциплинарного устава, 
утвержденного указом президента 
РФ в октябре 2012 года, и ряда нор-
мативных документов. Поводом же 
для его появления стали имевшие 
место в последнее время случаи со-

вершения столичными полицейски-
ми преступлений, в том числе ДТП в 
состоянии алкогольного опьянения.

Помимо прочего в распоряжении 
содержится требование к руководи-
телям полицейских подразделений 
до конца лета посетить своих подчи-
ненных на дому. Как предполагает-
ся, беседы с членами семьи полицей-
ского и его соседями благотворно по-
влияют на поведение стража поряд-
ка в быту и на службе. Заодно во вре-
мя визита полицейский начальник 
может проверить и социально-быто-
вые условия жизни подчиненного. А 
для отчетности распоряжение пред-
усматривает фото о посещении квар-
тиры или дома сотрудника. Первые 
отчеты в главке ждут уже к 15 сентя-
бря. Однако в целом мероприятие 
может затянуться, так как в органах 
внутренних дел Москвы работает 
около 70 тыс. человек.

Нововведение уже вызвало во-
просы. В частности, появились сиг-
налы о том, что на местах руководи-
тели низовых подразделений стали 
попросту требовать от сотрудников 
фотографии их квартир, чтобы под-
шить в личные дела полицейских. 
Кроме того, полицейские активно 
обсуждают, не нарушают ли подоб-
ные визиты начальников их права, 
предусмотренные Конституцией.

Как пояснили 
”
Ъ“ в столичном по-

лицейском главке, в распоряжении 
специально оговаривается, что по-
сещение квартиры или дома сотруд-

ника органов внутренних дел и фо-
тосъемка возможны только при его 
добровольном согласии, а также со-
гласии проживающих с ним, поэто-
му о нарушении конституционных 
прав неприкосновенности жилища 
и личной жизни речи не идет. В слу-
чае отказа в доступе в жилое поме-
щение или отдельные его части, го-
ворится в распоряжении, составля-
ется рапорт об этом с указанием при-
чин. В ГУ также добавили, что такие 
посещения будут равномерно рас-
пределены между руководителями 
разных уровней, поэтому не поме-
шают исполнению ими служебных 
обязанностей.

Полномочный представитель пра-
вительства России в высших судеб-
ных инстанциях Михаил Барщев-
ский сообщил 

”
Ъ“, что в среду обсу-

ждал это распоряжение с руководите-
лями ГУ МВД по Москве. По мнению 
господина Барщевского, противоре-
чий с законодательством в самом рас-
поряжении господина Якунина не 
имеется, однако его беспокоят воз-
можные нарушения при его испол-
нении «на земле», как это было с тре-
бованиями к сотрудникам предоста-
вить фотографии квартир. Господин 
Барщевский добавил, что эти опасе-
ния он изложил руководителям по-
лицейского главка. В свою очередь, в 
ГУ МВД по Москве 

”
Ъ“ сообщили, что 

с руководителями полицейских по-
дразделений всех уровней будут про-
ведены дополнительные инструкта-

жи с разъяснениями о том, как следу-
ет выполнять распоряжение.

Александр Игорев

Полицейское селфи
С начальников московской полиции требуют фотоотчеты  
о воспитательной работе с подчиненными

Вчера Северо-Кавказский 
окружной военный суд удов-
летворил ходатайство бывше-
го депутата законодательного 
соб рания Краснодарского края 
от «Единой России» Сергея Зири-
нова, считавшегося теневым хо-
зяином Анапы, о рассмотрении 
его уголовного дела с участием 
присяжных. Господину Зиринову 
инкриминируется организация 
серии заказных убийств в горо-
де-курорте. Однако расследо-
вание его деятельности продол-
жается — в частности, как стало 
известно ”Ъ“, следствие прове-
ряет информацию о подготовке 
им убийства во Франции.

Перед судом помимо Сергея Зи-
ринова предстали экс-помощник 
председателя суда Ставропольского 
края Евгений Александрович, а так-
же предприниматели Карник Асла-
нян, Эдуард Паладьян, Амар Суло-
ев и Анастас Тильгеров. В зависимо-
сти от роли каждого из них они об-
виняются в совершении преступле-
ний, предусмотренных ст. 209 УК РФ 
(бандитизм), п. «а, е, ж, з, к» ч. 2 ст. 105 

УК РФ (убийство более двух лиц), ч. 3 
ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ (покушение 
на убийство) и ч. 3 ст. 222 УК РФ (неза-
конный оборот огнестрельного ору-
жия), сообщил официальный пред-
ставитель СКР Владимир Маркин.

По версии следствия, участники 
группировки, созданной депутатом, 
в 2002 году совершили убийства ген-
директора ЗАО «Санаторий 

”
Малая 

бухта“» Виктора Садовничьего и его 
жены, в 2004 году — директора мага-
зина «Товары для детей» Салмана На-
биева, а в 2013 году покушались на за-
местителя атамана местного казачье-
го общества Николая Нестеренко, за-
стрелив при этом его водителя Викто-
ра Жука. Исполнителем преступле-
ний являлся бывший офицер ОМОНа 
Дмитрий Сапожников, который, учи-
тывая сотрудничество со следствием, 
получил 16 лет заключения. Кроме 
того, в розыске находится бывший 
начальник угрозыска Анапы Игорь 
Нехаенко, предоставивший участни-
кам банды информацию на господи-
на Нестеренко, использованную при 
подготовке покушения на него. По 
версии следствия, преступления со-

вершались для того, чтобы захватить 
объекты, принадлежавшие потерпев-
шим. На заматамана, в свою очередь, 
покушались, поскольку он пытался 
противостоять захватам.

Суд, удовлетворив ходатайст-
ва обвиняемых, назначил рассмо-
трение их дела с участием присяж-
ных. Кроме того, был удовлетворен 
запрос прокуратуры о продлении 
всем обвиняемым арестов на три ме-
сяца — до 2 ноября.

При этом Владимир Маркин сооб-
щил, что следствием проверяется ин-
формация о причастности участни-
ков банды к совершению других пре-
ступлений. По данным источников 

”
Ъ“, среди прочего речь идет о подго-

товке к убийству предпринимателя 
Рубена Назаряна, который прожива-
ет во Франции. Исполнитель Сапож-
ников сообщил следствию, что имен-
но для этого участниками ОПГ в 2012 
году был перевезен во Францию и 
спрятан в пригороде города Жьен в 
тайнике в контейнере с машинным 
маслом пистолет бесшумный ПБ (за-
водской индекс 6П9), оснащенный 
съемным глушителем. Из этого пи-

столета, переданного затем Франци-
ей российскому следствию, были за-
стрелены все жертвы банды. Отме-
тим, что, по версии следствия, тела 
двух жертв киллерам помог вывез-
ти из Анапы работник суда Алексан-
дрович — он сопровождал машину, в 
которой находились тела, на служеб-
ном автомобиле и в случае ее оста-
новки помог бы избежать досмотра.

Рубена Назаряна участники банды, 
по информации, которую проверяет 
следствие, могли приговорить, посчи-
тав, что он был причастен к убийству в 
Анапе в 1997 году Николая Испиряна, 
родного дяди Сергея Зиринова.

В свою очередь адвокат послед-
него Анна Ставицкая сообщила 

”
Ъ“, 

что ее подзащитного и его предпола-
гаемых сообщников не допрашива-
ли по этому эпизоду. Что касается об-
наруженного во Франции пистоле-
та, то адвокат Ставицкая и ее колле-
ги намерены доказать, что это не то 
оружие, из которого были соверше-
ны преступления, вменяемые в вину 
банде экс-депутата.

Олег Горяев, Ростов-на-Дону; 
Сергей Иванов, Краснодар

В деле депутата выстрелил бесшумный пистолет
Теневого хозяина Анапы проверяют на причастность к подготовке убийства во Франции



мировая политика

Накануне первой годовщины 
крушения Boeing-777 в Дон-
бассе Совет Безопасности 
ООН начал обсуждение под-
готовленного Малайзией 
проекта резолюции о созда-
нии международного три-
бунала. Его целью заявле-
но уголовное преследование 
ответственных за трагедию, 
унесшую жизни 298 человек. 
Российский дипломатиче-
ский собеседник ”Ъ“ назвал 
инициативу «подменой на-
стоящего расследования по-
литическим шоу», пояснив: 
в документе «содержится 
попытка через предвзятые 
и политизированные фор-
мулировки назначить винов-
ных». Впрочем, ходом рас-
следования, которое ведут 
международные эксперты 
под руководством Нидерлан-
дов, Москва также не вполне 
довольна.

«Резолюция (по трибуналу.— 

”
Ъ“) для нас неприемлема,— за-

явил вчера 
”
Ъ“ российский ди-

пломатический источник.— Ра-
нее Россия неоднократно при-
зывала к подлинному междуна-
родному расследованию траге-
дии с Boeing, в том числе с задей-
ствованием инструментов Сов-
беза ООН, однако все наши пред-
ложения были отвергнуты. Мы 
предлагали учредить пост спец-
представителя генсека ООН по 
расследованию крушения само-
лета — наши партнеры на это не 
пошли. Мы хотели создать спе-
циальную полевую миссию СБ 
ООН — но и на это не было со-
гласия. Не удовлетворили наши 
коллеги и наш призыв опубли-
ковать переговоры диспетчеров 
и ряд других свидетельств».

Тем временем предложен-
ная Малайзией резолюция, по 
словам дипломатического собе-
седника 

”
Ъ“, «касается не только 

собственно трагедии с Boeing, ее 
охват гораздо шире — там содер-
жится попытка через предвзя-
тые и политизированные фор-
мулировки назначить виновных 
в создании 

”
такой атмосферы“, 

которая привела к трагедии». 
«Это подмена настоящего рассле-
дования политическим шоу»,— 
резюмировал источник 

”
Ъ“.

Ранее против инициативы 
выступил постпред РФ при ООН 

Виталий Чуркин, напомнив-
ший: «Гражданские самолеты по-
гибали и ранее, однако никогда 
международных трибуналов не 
создавалось, а порой и вообще 
не проводилось судебных разби-
рательств». Еще один тезис при-
вел вчера в эфире «Коммерсантъ-
FM» уполномоченный по правам 
человека МИД РФ Константин 
Долгов. Он напомнил, что у мно-
гих членов международного со-
общества есть «очень серьезные 
претензии» к тому, «как функци-
онируют с точки зрения поли-
тизированности, неэффектив-
ности, дороговизны уже создан-
ные трибуналы, в частности по 
Югославии».

Проект резолюции о созда-
нии трибунала был внесен в Сов-
без ООН накануне, и, как расска-
зали агентству ТАСС в постпред-
стве РФ при ООН, по поводу до-
кумента уже начались консуль-
тации на уровне экспертов. Це-
лью трибунала названо судебное 
преследование тех, кто несет от-
ветственность за гибель 17 июля 
2014 года 298 пассажиров и чле-
нов экипажа самолета авиаком-
пании Malaysia Airlines.

Среди тех, кто поддерживает 
инициативу Малайзии,— власти 
Австралии, Нидерландов, Бель-
гии и Украины. Во вторник по-
сол по особым поручениям укра-
инского МИДа Дмитрий Куле-
ба рассказал, что «модель созда-
ния трибунала, устав которого 
одобряется Совбезом ООН, пред-
ставляется оптимальной» для 
привлечения к ответственности 
виновных в трагедии.

В Москве, однако, настаива-
ют: расследование происшедше-
го должно и дальше проводить-
ся в соответствии с резолюцией 
Совбеза ООН №2166, принятой 
21 июля прошлого года в под-
держку «полного, тщательно-
го и независимого международ-
ного расследования». Соответст-
вующие полномочия были пе-
реданы нидерландскому Сове-
ту по безопасности на транспор-
те. В сентябре был обнародован 
предварительный отчет, из кото-
рого следует: ключевой версией 
причин происшедшего экспер-
ты считают попадание в самолет 
ракеты, выпущенной из зенит-
ного комплекса «Бук». Власти Ук-
раины возлагают вину за это на 
ополченцев самопровозглашен-
ных народных республик и «рос-
сийских кадровых военных». 
В свою очередь, представители 
концерна ВКО «Алмаз-Антей» 
(производители «Буков») утвер-

ждают: Boeing рухнул из-за попа-
дания ракеты 9М38М1 комплек-
са «Бук-М1», стоящего на воору-
жении Минобороны Украины 
(см. 

”
Ъ“ от 3 июня).

Финальные выводы междуна-
родной комиссии должны стать 
известны лишь в октябре. Вме-
сте с тем вчера телекомпания 
CNN со ссылкой на свои источ-
ники, знакомые с ходом рассле-
дования, сообщила: в докладе 
указаны координаты точки, от-
куда выпустили ракету, и отме-
чается, что в день катастрофы 
данную территорию контроли-
ровали ополченцы. В руковод-
стве самопровозглашенной ДНР 
это отрицают. «Говорить о том, 
что какая-либо сторона контр-
олировала тот или иной насе-
ленный пункт, стало возмож-
но лишь месяца через три после 
трагедии»,— заявил «Интерфак-
су» спикер Народного совета ДНР 
Андрей Пургин.

В Москве же дают понять, что 
результаты работы комиссии мо-
гут быть поставлены под сомне-
ние. Как заявил вчера Констан-
тин Долгов, у российской сторо-
ны «есть большое количество во-
просов в отношении того, как ор-
ганизовано расследование, и в от-
ношении тех предварительных 
выводов, которые были сделаны».

Павел Тарасенко,  
Елена Черненко

Малайзийскому Boeing  
готовят трибунал
Россия обвинила авторов проекта резолюции Совбеза ООН 
в «политическом шоу»

Венские договоренности по иранской 
ядерной программе без преувеличения 
можно назвать историческими. После 
неустанных переговоров, проходивших 
на протяжении более десяти лет в Багда-
де, Берлине, Брюсселе, Стамбуле, Ма-
скате, Москве, Нью-Йорке, Алма-Ате, 
Женеве, Лозанне и в последнее время 
несколько раз в Вене, мы достигли про-
рыва. Нам удалось найти политическое 
решение опаснейшего конфликта.

Договоренность, достигнутая в Вене,— 
победа политического разума и настойчиво-
сти. Венские соглашения способствуют по-
вышению безопасности в регионе, на долгос-
рочной и проверяемой основе они исключа-
ют попытки Тегерана обзавестись атомной 
бомбой. Ограничения иранской ядерной 
деятельности обеспечиваются регулярным 
и всеобъемлющим режимом контроля.

В ответ иранцы шаг за шагом получат по-
слабление, приостановление действия, а за-
тем и отмену санкционного режима. Одна-
ко важно уточнить: это произойдет по ме-
ре верификации того, как Тегеран реали-
зует согласованные меры по ограничению 
и контролю за ядерной программой. И я уве-
рен: большая открытость страны, связанная 
с этим процессом, приведет к коренным из-
менениям экономики и общества Ирана. 
Она сможет открыть и новую главу во взаи-
моотношениях Ирана с Западом.

Президент Ирана Хасан Роухани еще 
в 2013 году на президентских выборах пред-
ставил на суд избирателей программу, пред-
усматривавшую готовность к переговорам 
и изменениям. Этот путь в итоге и был под-
держан. Большинство граждан Ирана стре-
мились к заключению соглашения в том чи-
сле и потому, что они жаждали связанной 
с ним открытости — и внутри страны, и по 
отношению к другим государствам. Мы за-
интересованы в том, чтобы укрепить эту тен-
денцию и снова оживить наши двусторон-
ние отношения с Тегераном — в политиче-
ском, экономическом, культурном плане.

Венские договоренности после много-
летней изоляции и конфронтации откры-
вают для Ирана уникальный шанс двинуть-
ся навстречу мировому сообществу. Вместе 
с нашими партнерами мы создали эффек-
тивный переговорный формат, который по-
мог преодолеть десятилетнее отсутствие ди-
алога между Ираном и США и вместе с этим 
сблизил международных игроков и позво-
лил им отстаивать общие интересы.

Возможно, по следам исторической дого-
воренности в Вене мы сможем добиться де-
эскалации конфликтов и в других горячих 
точках Среднего Востока.

Как свидетельствует опыт переговоров 
в Вене, для этого необходимы единство ми-
рового сообщества, твердое желание дейст-
вовать в соответствии с общими интереса-
ми, а также выдержка и готовность мелки-

ми, прагматическими шагами приближать-
ся к решению, преодолевать недоверие.

Таков наш подход в отношении Ливии, 
в рамках которого мы вместе со спецпослан-
ником ООН месяц назад собрали в Берлине 
конфликтующие стороны.

Но самые назревшие проблемы существу-
ют в Сирии, где уже пятый год бушует гра-
жданская война. Десять миллионов человек 
стали беженцами, четверть миллиона поги-
бли. Чем дольше длится этот конфликт, тем 
больше он затрагивает и нас в Германии — 
не только из-за потока беженцев (хотя в та-
ких масштабах мы не наблюдали ничего по-
добного со времен Второй мировой войны), 
но и из-за распространения таких террори-
стических группировок, как «Исламское го-
сударство» (ИГ).

То, что в 2011 году во время «арабской вес-
ны» многим показалось мирным восстани-
ем против произвола и угнетения, быстро 
обрело очертания войны на этнорелигиоз-
ной и идеологической почве, которая ведет-
ся в ущерб сирийскому народу, с участием 
иностранных боевиков и бесчисленных ис-
ламистских вооруженных отрядов. Сирий-
ская армия прибегает к самым жестоким 
средствам, чтобы подкрепить претензии Ба-
шара Асада на власть. Времени для спасения 
остатков сирийской государственности оста-
лось в обрез.

Все попытки ООН склонить конфликтую-
щие стороны в Сирии к мирному решению 
провалились — не в последнюю очередь из-
за отсутствия единства в Совете Безопасно-
сти, противоборства американских и рос-
сийских интересов. Я делаю ставку на то, что 
в скором времени эту ситуацию можно будет 
изменить, так как Москва видит: режим Аса-
да испытывает все более серьезное давление.

Соседние страны также должны сыграть 
свою роль, прежде всего Турция и Саудов-
ская Аравия, которые должны быть заинте-
ресованы в том, чтобы Сирия не распалась 
окончательно. Необходимо также, чтобы 
в мирном политическом урегулировании 
конструктивную роль играл Иран.

Но мирный процесс не может увенчать-
ся успехом, пока с одной стороны сирий-
ские войска сбрасывают «бочковые бомбы», 
а с другой — свирепствуют палачи ИГ и дру-
гих исламистских группировок. При этом 
каждая из сторон получает серьезную под-
держку извне. Чтобы прервать этот пороч-
ный круг, есть только один выход: мировое 
сообщество должно заговорить единым го-
лосом и приступить к действиям.

Сейчас такая перспектива может пока-
заться бесконечно далекой. Но достижение 
договоренностей в Вене показало: мирного 
решения конфликта можно добиться даже 
там, где недоверие и вражда поначалу каза-
лись непреодолимыми. Это кропотливая ра-
бота, которая требует терпения и выдержки. 
Но дело того стоит.

После решения иранской 
проблемы настало время 
заняться Сирией
”Ъ“ публикует статью главы МИД Германии  
Франка-Вальтера Штайнмайера — по итогам венских 
переговоров об иранской ядерной программе
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Вчера в Ташкенте глава МИД РФ Сергей 
Лавров провел переговоры с президен-
том и министром иностранных дел Уз-
бекистана. Их главной темой была под-
готовка госвизита президента Ислама 
Каримова в Россию. Кроме того, узбек-
ское руководство хотело услышать под-
робности сделки по иранской ядерной 
программе — в Ташкенте опасаются, 
что договоренности сорвутся и это дес-
табилизирует регион. С подробностя-
ми из Ташкента — корреспондент ”Ъ“ 
 ЕЛЕНА ЧЕРНЕНКО.

Сергей Лавров прибыл в столицу Узбе-
кистана из Вены, где накануне была за-
ключена сделка по урегулированию иран-
ской ядерной проблемы. Поэтому неудиви-
тельно, что, принимая гостя, министр ино-
странных дел Узбекистана Абдулазиз Ками-
лов первым делом спросил о подробностях 
этого «исторического», как он выразился, со-
глашения. Что именно интересовало дипло-
мата, журналистам услышать не удалось — 
им дали послушать только первые минуты 
встречи. Однако позже источник 

”
Ъ“, близ-

кий к МИД Узбекистана, пояснил: в Ташкен-
те опасаются срыва договоренности, в ре-
зультате чего Израиль предпримет силовую 
операцию, что приведет к дестабилизации 
региона. Сергей Лавров, по данным 

”
Ъ“, за-

верил, что сделка с Ираном не ухудшит, 
а, наоборот, укрепит безопасность. «В до-
стигнутом соглашении — надежный, про-
веряемый, честный баланс интересов, кото-
рый обеспечивает не просто соблюдение, 
но и укрепление режима нераспростране-
ния»,— сказал господин Лавров.

На этом разговор о региональных угро-
зах не закончился. По информации источ-
ника 

”
Ъ“, близкого к российской делега-

ции, дипломаты также обсудили ситуацию 
на узбекско-афганской границе и рост вли-
яния «Исламского государства». Для борь-
бы с исламским экстремизмом Россия пре-
доставляет своим партнерам по Организа-
ции Договора о коллективной безопасно-
сти (ОДКБ) — прежде всего Таджикистану 
и Киргизии — помощь в виде безвозмезд-

ных поставок вооружений и техники. Само-
стоятельно противодействовать радикалам 
эти страны не могут: уровень подготовки их 
силовых структур, как и степень оснащен-
ности современным вооружением, оставля-
ет желать лучшего. Узбекистан же вышел из 
ОДКБ, однако, исходя из складывающейся 
ситуации, Москва надеется на развитие от-
ношений с Ташкентом и вне этого блока — 
за счет двустороннего сотрудничества в во-
енно-технической сфере.

При этом сам Ташкент активно развива-
ет связи и с Вашингтоном. В этом году США 
впервые предоставили Узбекистану (так-
же на безвозмездной основе) сотни быв-
ших в употреблении единиц бронетехни-
ки (308 бронетранспортеров с противомин-
ной защитой и 20 бронированных ремонт-
но-эвакуационных машин). Власти РФ опа-
саются, что вслед за техникой в регионе по-
явятся инструкторы из США, а затем и аме-
риканская инфраструктура. И они не оста-
вили этот жест без внимания. Тем не менее 
вчера узбекские собеседники, по информа-
ции 

”
Ъ“, уверяли Сергея Лаврова: Ташкент 

не будет развивать сотрудничество с США 
в ущерб связям с Москвой.

В целом же атмосфера переговоров бы-
ла теплой. Российско-узбекские отноше-
ния Сергей Лавров назвал высокоинтенсив-
ными, а диалог между президентами двух 
стран — устойчивым и доверительным. Ис-
лам Каримов в этом году уже дважды был 
в России: недавно он принимал участие 
в саммите ШОС в Уфе, а ранее — в заседании 
СНГ и торжествах по случаю 70-летия Побе-
ды в Великой Отечественной войне. При 
этом президент Путин пригласил узбекско-
го коллегу еще раз приехать в Россию — те-
перь уже с государственным визитом. Его 
сроки и программа были главной темой пе-
реговоров Сергея Лаврова и его узбекских 
собеседников. Впрочем, никаких официаль-
ных заявлений о дате поездки господина Ка-
римова сделано не было.

полная версия 
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Сергей Лавров занялся 
поездкой Ислама Каримова
Министр побывал с рабочим визитом в УзбекистанеВ распоряжении ”Ъ“ оказался проект 

межправительственного соглашения 
об условиях размещения диппредста-
вительства РФ в Молдавии и наобо-
рот. Предполагается, что Россия по-
лучит в собственность здание своего 
посольства в Кишиневе, добавив к нему 
еще один объект недвижимости, а Мол-
давии достанется комплекс зданий на 
улице Кузнецкий Мост в Москве, где 
размещается молдавская дипмиссия. 
Сейчас посольства двух стран занима-
ют здания в столицах на основании со-
глашений с мэриями, что ранее созда-
вало проблемы.

Оказавшийся в распоряжении 
”
Ъ“ про-

ект соглашения между правительствами 
Молдавии и России об условиях размеще-
ния диппредставительств подготовлен мол-
давской стороной. В марте министр ино-
странных дел и евроинтеграции Наталья 
Герман (сейчас и. о. премьера Молдавии) на-
правила документ на визирование главе 
парламентской комиссии по внешней по-
литике Игорю Корману с просьбой рассмо-
треть в кратчайшие сроки и с примечанием: 
«Доводим до вашего сведения, что по прось-
бе российской стороны и согласно двусто-
ронним договоренностям, установленным 
на дипломатическом уровне, проект согла-
шения не может быть предан огласке, пока 
не завершатся внутренние процедуры его 
рассмотрения».

Согласно проекту, Молдавия подтвержда-
ет собственность РФ на здания и постройки, 
используемые посольством России и распо-
ложенные на центральной улице Кишинева 
по адресу бульвар Стефана Великого и Свя-
того, 153, общей площадью 7710,5 кв. м. Зем-
ля, на которой расположена недвижимость 
(0,8 га), передается России в аренду на 99 лет 
по символической цене 1 молдавский лей 
в год ($0,05).

Кроме того, молдавская сторона готова пе-
редать в собственность РФ для нужд посоль-
ства здание в центре Кишинева (расположе-
но рядом с российской дипмиссией на ули-
це Тома Чорбэ, 13) площадью 241,4 кв. м. Ус-
ловия аренды 0,105 га земли под ним те же.

Молдавия, в свою очередь, получает для 
нужд посольства в РФ три объекта недви-

жимости в Москве: здание по адресу ули-
ца Кузнецкий Мост, 18/7, стр. 1 площадью 
1513 кв. м, а также соседствующие с ним зда-
ния по адресу улица Пушечная, 7/5, стр. 4 
площадью 1371,8 кв. м и улица Пушечная, 
7/5, стр. 5 площадью 1388,4 кв. м. Земля, на 
которой расположены здания, передается 
Молдавии в аренду на 99 лет по цене 1 рубль 
в год. Площадь земли на Кузнецком Мосту 
не уточняется. Площадь участков на Пушеч-
ной — 0,25 га.

В пояснительной записке к проекту гово-
рится, что соглашение создаст юридическую 
базу, необходимую для получения Молдавией 
права собственности на комплекс зданий по-
сольства в России, а также подтвердит право 
собственности РФ на посольство в Кишиневе.

«С финансовой точки зрения это согла-
шение позволит де-факто и де-юре передать 
Молдавии комплекс зданий, расположен-
ный в центре Москвы»,— говорится в запи-
ске. Там же указывается, что единственные 
затраты при этом понесет Россия — на прио-
бретение объекта по адресу улица Тома Чор-
бэ, 13. Сейчас он принадлежит частной ком-
пании и сдан в аренду на 99 лет. Молдавия 
же, говорится в записке, должна будет за свой 
счет зарегистрировать право собственности 
России на комплекс зданий в Кишиневе.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в МИД Молда-

вии, необходимость на правительственном 
уровне подтвердить права собственности 
на недвижимость, занимаемую диппредста-
вительствами двух стран, связана с тем, что 
посольства Молдавии в России и РФ в Мол-
давии располагаются в вышеуказанных зда-
ниях на основе договоренностей с мэриями 
Москвы и Кишинева соответственно.

Как пояснил 
”
Ъ“ автор пояснительной за-

писки к проекту соглашения бывший гене-
ральный секретарь молдавского МИДа Ми-
хай Кэпэцинэ, во второй половине 1990-х го-
дов тогдашний посол РФ в Кишиневе Алек-
сандр Папкин подписал с мэром Кишинева 
Серафимом Урекяном соглашение об арен-
де земли, на которой сейчас построено зда-
ние посольства. «Это незаконное и не двусто-
роннее соглашение. Соответственно, у Рос-
сии нет права собственности на здание, по-
тому что оно не основано на межправсогла-
шении»,— сказал господин Кэпэцинэ.

В похожей ситуации находится и молдав-
ское посольство в Москве. Оно занимает зда-
ния, в которых во времена СССР располага-
лось постпредство МССР. После провозгла-
шения независимости Молдавии в 1991 го-
ду Кишинев не раз поднимал вопрос о при-
знании права собственности на эти здания, 
но проблема до сих пор не решена. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“ в молдавском МИДе, 

единственное основание размещения по-
сольства в Москве — договор аренды с мэри-
ей. «Фактически собственность не определе-
на. Надо подтвердить право собственности 
на межправительственном уровне»,— ска-
зал 

”
Ъ“ дипломат.

В 2009 году власти Москвы, на балан-
се которых тогда находились активы (сей-
час это уже федеральная собственность), по-
требовали, чтобы Молдавия платила арен-
ду за использование помещений в размере 
от €800 до €1 тыс. за 1 кв. м. Вопрос оплаты 
удалось отложить до окончательного урегу-
лирования проблемы собственности. Ранее 
Наталья Герман заявляла, что подписание со-
глашения раз и навсегда снимет проблему.

В 2013 году молдавское посольство оказа-
лось в центре скандала в связи с тем, что вы-
дало дипномера автомобилям (два Bentley, 
BMW, Mercedes S-класса), принадлежащим 
кишиневскому бизнесмену Илану Шору 
(муж певицы Жасмин), который в прошлом 
месяце был избран мэром городка Оргеев. 
Господин Шор и члены его семьи передви-
гались на них по Москве. СМИ тогда писа-
ли, что молдавское посольство в Москве при 
12 сотрудниках имеет более 60 дипломати-
ческих номерных знаков.

На территории, занимаемой посольст-
вом Молдавии, находятся ресторан и госте-
вой дом. По данным 

”
Ъ“, ресторан арендован 

компанией, связанной с Иланом Шором. 
Первый из трех этажей гостевого дома так-
же арендован структурами господина Шо-
ра. Самому бизнесмену, который в Молда-
вии является одним из обвиняемых по скан-
дальному делу о выводе из местных банков 
€1 млрд (

”
Ъ“ писал о нем 8 мая), в этом году 

был закрыт въезд в РФ.
Владимир Соловьев,  
Николай Пахольницкий,  
Кишинев

Молдавия предлагает обмен без доплаты
За два здания в Кишиневе МИД республики  
рассчитывает получить три в Москве

Спустя год после трагедии 
в небе над Донбассом  
ее причины остаются  
до конца не выясненными 
ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20463,33 (+78)
РТС 909,45 (–10,34)
FTSE 100 6753,75 (–0)

DAX 30 11539,66 (+22,76)
DJIA* 18068,88 (+15,3)
NASDAQ Composite* 5110,34 (+5,45)

*На 20:47.    По данным агентства Reuters.
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● 57,23тыс. пунктов ● 18,069

 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.07.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16.07.15
Австралийский доллар 42,2545
Английский фунт 88,7191
Белорусский рубль** 36,9629
Датская крона* 83,6594

Доллар США 56,6642
Евро 62,3986
Индийская рупия*** 89,3687
Казахский тенге*** 30,2920

Канадский доллар 44,4390
Китайский юань* 91,2585
Норвежская крона* 69,5667
СДР 79,1678

Сингапурский доллар 41,5731
Новая турецкая лира 21,4637
Украинская гривна* 25,7565
Шведская крона* 66,4355

Швейцарский франк 59,8924
Японская иена*** 45,8356
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в пожертвования изучает 
руководитель арбитражной группы

Анна Занина

Не секрет, что недропользователи 
часто выделяют деньги на благотво-
рительность в регионах своего при-
сутствия. Так, «благотворительная 
и спонсорская деятельность являет-
ся одним из ключевых аспектов со-
циальной политики НК 

”
Роснефть“», 

говорится на сайте нефтекомпании. 
Но, как выясняется, иногда пожер-
твования могут выйти боком и стать 
предметом разбирательства с нало-
говой службой.

Так, «Роснефть» получила нало-
говые претензии по поводу перечи-
сления в 2009 году 150 млн руб. Ту-
руханскому району Красноярского 
края. Компания указала эти расходы 
как «связанные с производством», 
вычтя их из базы по налогу на при-
быль. Но налоговая инспекция при-
знала их добровольным пожертво-
ванием, которое не относится к рас-
ходам, и доначислила на эту сумму 
около 28 млн руб. налога. «Роснефть» 
обратилась в суд, однако арбитраж-
ный суд Москвы принял сторону на-
логовиков.

Как следует из судебного реше-
ния, опубликованного 8 июля, ли-
цензия на разведку и добычу угле-
водородного сырья в пределах Ва-

динского участка была получена 
«Роснефтью» на аукционе в 2006 го-
ду. В лицензии указывалось пра-
во компании и местной админист-
рации заключать допсоглашения. 
25 сентября 2009 года Красноярский 
край и «Роснефть» заключили согла-
шение о сотрудничестве и протокол 
к нему, по которому компания обя-
залась финансировать объекты со-
циальной сферы в Туруханском рай-
оне на общую сумму 150 млн руб. че-
рез договоры целевого пожертво-
вания, а администрация — оказы-
вать господдержку. Но суд счел, что 
финансирование развития регио-
на не относится к лицензии и не яв-
ляется одним из ее условий. По мне-
нию суда, это должно быть записа-
но в самом лицензионном соглаше-
нии на момент перечисления денег, 
но такое дополнение к лицензии бы-
ло зарегистрировано Роснедрами 
только в 2012 году. Компания наста-
ивала, что платеж был связан имен-
но с ведением деятельности в регио-
не и являлся вынужденным, а не до-
бровольным. Но суд с этим не согла-
сился, указав на отсутствие механиз-
ма принудительного взыскания де-
нег со стороны администрации. Бо-
лее того, встречные обязательства 
чиновников по оказанию господдер-
жки в решении названы «абстракт-
ными» и не подтверждающими воз-
мездный характер договора.

«То есть суд фактически признал, 
что это соглашение не имеет ценно-
сти для бизнеса, по сути, это скрытая 
дань, не связанная с предпринима-
тельской деятельностью,— отмеча-
ет налоговый юрист Сергей Шапо-
валов.— В таком случае налоговых 
претензий следует ждать всем тем, 
у кого платежи на развитие региона 
не вписаны напрямую в лицензию». 
Впрочем, суд здесь подсластил пилю-
лю, указав, что неуплата «пожертво-
вания», не включенного в лицензи-
онное соглашение, не может являть-
ся основанием для отзыва лицензии.

вчера

ФРАНЦУЗСКАЯ ENGIE

может стать новым участни-
ком проекта Nord Stream-2, 
заявил вчера глава «Газпро-
ма» Алексей Миллер. Engie 
(ранее называвшаяся GdF Suez) 
уже является акционером дейст-
вующих двух ниток Nord Stream. 
«Газпром» в середине июня дого-
ворился с Shell, OMV и E.On о стро-
ительстве нового газопровода че-
рез Балтику такой же мощности, 
что и Nord Stream (55   млрд кубо-
метров в год), и с той же точкой вы-
хода на берег в немецком Грайф-
свальде. «Газпром» также заяв-
лял, что еще одним партнером мо-
жет стать Wintershall, которая так-
же является акционером дейст-
вующего проекта Nord Stream. 
Юрий  Барсуков

«МЕЧЕЛ»

может продать крупное Эль-
гинское угольное месторо-
ждение в Якутии с запасами 
около 2   млрд тонн коксующе-
гося угля, чтобы рассчитать-
ся со Сбербанком (долг компа-
нии перед ним — $1,3   млрд). Около 
70   млрд руб. для этого покупателям 
актива может предоставить круп-
нейший кредитор компании Газпро-
мбанк (ГПБ, $2   млрд), рассказа-
ли источники ”Ъ“, не раскрывая де-
тали. В «Мечеле», ГПБ и Сбербанке 
отказались от комментариев, одна-
ко три источника ”Ъ“, близкие к раз-
ным сторонам, утверждают, что 
описанная схема «далека от реаль-
ности» и никакого окончательного 
решения по ситуации не принято. 
Анатолий Джумайло

КОМИТЕТ ГОСДУМЫ 
ПО ИНФОРМПОЛИТИКЕ

выступает против предложе-
ний по переносу срока вступ-
ления в силу закона о хране-
нии персональных данных 
граждан РФ на российских 
серверах, сообщил его глава Ле-
онид Левин. «Реальных оснований 
для отсрочки вступления закона 
в силу нет»,— подчеркнул депутат. 
По его словам, в России должен 
быть обеспечен «удовлетворитель-
ный уровень безопасности персо-
нальных данных россиян уже в са-
мое ближайшее время». Изначаль-
но авторы законопроекта настаи-
вали на его вступлении в силу еще 
в декабре 2014 года, добавил го-
сподин Левин. «Но после с консуль-
тациями с отраслью было решено 
отложить его вступление до сентя-
бря 2015 года. Различные экспер-
ты оценивают этот срок как доста-
точный» — отметил он. ТАСС

ПРЕЗИДИУМ  
ВЕРХОВНОГО СУДА РФ

не поставил точку в деле 
по исполнению решения тре-
тейского суда, одним из уч-
редителей которого являл-
ся Сбербанк. Банк добивает-
ся исполнения решения третей-
ского суда при АНО «Центр тре-
тейского разбирательства» о взы-
скании с ООО «Софид» 13 млн руб. 
около трех лет. В 2013 году прези-
диум Высшего арбитражного су-
да (ВАС) отказал Сбербанку, по-
считав, что суд, аффилированный 
с одной из сторон по делу, не мо-
жет рассматривать спор, так как 
является «объективно небеспри-
страстным». Но по жалобе банка 
в ноябре прошлого года Конститу-
ционный суд (КС) признал, что са-
ма по себе связь третейского су-
да с банком еще не означает при-
страстность суда и нужно устанав-
ливать заинтересованность кон-
кретных арбитров. Постановление 
КС стало основанием для пересмо-
тра дела по новым обстоятельст-
вам, но так как ВАС был уже упразд-
нен, спор рассматривал президи-
ум нового ВС. В июне ВС отменил 
решение президиума ВАС (см. ”Ъ“ 
от 26 июня), а вчера рассмотрел де-
ло по существу, решив передать 
его на новое рассмотрение в ар-
битражный суд Санкт-Петербурга. 
Анна Занина

правила  
игры

Суд фактически при-
знал, что соглашение 
о финансировании 
развития региона — 
это скрытая дань, 
не связанная с пред-
принимательской 
 деятельностью

Еврокомиссия впервые 
прямо заявила, что бу-
дет противостоять лю-
бым планам «Газпрома», 
направленным на осла-
бление роли Украины 
в транзите газа в Евро-
пу. Депутаты Европарла-
мента одновременно на-
чали кампанию против 
последнего из таких про-
ектов — Nord Stream-2. 
Источники 

”
Ъ“ в монопо-

лии и аналитики считают 
эти позиции непоследо-
вательными и противоре-
чащими политике самого 
Брюсселя. Но как пока-
зала судьба газопровода 
South Stream, сопротивле-
ние Еврокомиссии может 
чрезвычайно осложнить 
реализацию любого про-
екта «Газпрома» по обходу 
Украины.

Вчера вице-президент Ев-
рокомиссии (ЕК) по энергосо-
юзу Марош Шефчович, ком-
ментируя планы «Газпрома» 
по строительству газопрово-
дов «Турецкий поток» и Nord 
Stream-2, заявил: «Если по-
смотреть на строительство и 
предложения (по строитель-
ству.— 

”
Ъ“) газопроводов, од-

на из целей — сделать укра-
инскую транзитную систему 
менее актуальной или пре-
кратить поставки через Укра-
ину полностью. Это имело бы 
очень отрицательные послед-
ствия для энергетической без-
опасности в Европе». Таким 
образом, ЕК впервые офици-
ально раскритиковала план 
«Газпрома» по прекращению 
транзита газа через Украину 

и дала понять, что выступа-
ет против любых направлен-
ных на это проектов. «Если це-
лью является постепенно опу-
стошить украинский транзит-
ный маршрут, это просто не-
приемлемо для ЕС, потому 
что изменит газовый баланс в 
Европе, поставит в очень труд-
ную ситуацию страны Цент-
ральной и Юго-Восточной Ев-
ропы»,— пояснил чиновник.

Одновременно стало из-
вестно, что группа депутатов 
Европарламента во главе с 
экс-главой эстонского МИДа 
Урмасом Паэтом направила в 
ЕК обращение, попросив вос-
препятствовать строительст-
ву Nord Stream-2. Эстония не 
входит в число стран, по мор-
ской территории которых 
сейчас проходит Nord Stream 
(помимо России, это Финлян-
дия, Швеция, Дания и Герма-
ния), но «Газпрому» придется 

обсуждать экологические ас-
пекты проекта со всеми бал-
тийскими государствами.

Официальная позиция 
«Газпрома» заключается в 
том, что компания не плани-
рует продлевать контракт на 
транзит газа через Украину 
после 2020 года. Чтобы вы-
полнить при этом контрак-
ты, «Газпром» собирается по-
строить газопровод в Турцию 
и вторую трубу через Бал-
тику (Nord Stream-2). До сих 
пор ЕК избегала прямо выра-
жать свое отношение к этим 
проектам, ссылаясь на недо-
статочность информации, и 
лишь публично сомневалась 
в их экономической эффек-
тивности. Подобным обра-
зом Брюссель вел себя и по от-
ношению к South Stream, по-
ка в конце 2013 года прямо не 
выступил против. Через год 
проект был отменен.

Параллельно ЕС ведет ак-
тивные переговоры о газо-
проводах из Азербайджана и, 
потенциально, Средней Азии, 
которые могли бы доставить в 
Южную Европу газ, альтерна-
тивный российскому. В слу-
чае успеха транзит газа через 
Украину также серьезно сни-
зится, но «это ЕС почему-то 
не беспокоит», подчеркива-
ет источник 

”
Ъ“ в «Газпроме». 

«Когда ЕС строит интерконне-
кторы, для которых вообще 
нет газа, он развивает рынок, 
а когда мы строим реальные 
новые маршруты, то они ока-
зываются 

”
дублирующей ин-

фраструктурой“»,— возмуща-
ется собеседник 

”
Ъ“. Он напо-

минает, что уже сейчас Украи-
на обеспечивает меньше по-
ловины транзита российско-
го газа в ЕС, а остальное идет 
по газопроводам Ямал—Евро-
па и Nord Stream.

Вчера Марош Шефчович 
провел с европейскими газо-
выми компаниями встречу 
по Украине, на которой обсу-
ждался в том числе план дей-
ствий на случай перебоев с 
поставками газа в Европу бу-
дущей зимой и закачка га-
за в хранилища страны. «То 
есть ЕК считает, что обход Ук-
раины вредит энергетиче-
ской безопасности ЕС, и в то 
же время готовится к возмож-
ным проблемам с транзитом 
через Украину — где тут ло-
гика?» — удивляется Алексей 
Гривач из ФНЭБ. 

Эксперт отмечает, что, в от-
личие от South Stream, Nord 
Stream-2 можно построить 
без разрешения Брюсселя, хо-
тя потребуется согласие ЕК на 
расширение газопроводов на 
территории ЕС. Вопрос с со-
ответствием новых европей-
ских газопроводов правилам 
Третьего энергопакета можно 
решить, если точка сдачи газа 
по контрактам будет перене-
сена в конечный пункт Nord 
Stream (немецкий Грайф-
свальд): тогда бронировать 
мощности по транспортиров-
ке газа в Европе будет уже не 
«Газпром», а его европейские 
клиенты. В то же время участ-
ники отрасли уже не раз отме-
чали, что у Брюсселя остает-
ся масса косвенных способов 
помешать любому крупному 
газопроводному проекту. А к 
2016 году ЕК должна подгото-
вить поправки к директиве о 
безопасности газовых поста-
вок, которые могут дать ей но-
вые полномочия.

Юрий Барсуков

Брюссель задул в украинские трубы
Еврокомиссия против новых проектов «Газпрома»

Как стало известно 
”
Ъ“, «Росте-

леком» планирует консолиди-
ровать 100% ООО «Спутник», ко-
торое является разработчиком 
одноименного интернет-поис-
ковика. Структуры «Ростелеко-
ма» контролируют 74,99% «Спут-
ника», о цене оставшихся 25,1% 
компания пока не договори-
лась с миноритариями — Вя-
чеславом Рудниковым и Васи-
лием Васиным. Тем не менее 
права на домен sputnik.ru уже 
перешли госоператору.

О том, что «Ростелеком» хочет кон-
солидировать 100% ООО «Спутник», 

”
Ъ“ рассказали два источника, близ-

кие к сторонам возможной сделки. 
«Ростелеком» уже обсуждал вопрос 
выкупа 19,51% «Спутника», принад-
лежащих бизнесмену Вячеславу Руд-
никову, сообщил 

”
Ъ“ человек в его 

окружении. Это подтвердил сам го-
сподин Рудников в разговоре с 

”
Ъ“ в 

Бутырском суде, где во вторник про-
ходили предварительные слушания 
дела о попытке хищения недвижи-
мости стоимостью более 548 млн 
руб., в чем обвиняются он и его парт-
нер. «Общение на предмет возмож-
ного выкупа имело место, но кон-
кретного предложения направлено 

не было»,— сообщил 
”
Ъ“ представи-

тель ООО «Спутник» Дмитрий Чис-
тов. Владельцу 5,5% «Спутника» Ва-
силию Васину также известно о на-
мерении «Ростелекома» консолиди-
ровать 100% этой компании, но ком-
ментировать переговоры он не стал.

Стоимость ООО «Спутник» в воз-
можной сделке стороны не коммен-
тируют. Впрочем, процесс оценки 
этой компании может осложнить-
ся, так как структура ее активов из-
менилась. Так, 30 мая ООО «Спут-
ник» потеряло контроль над доме-
ном sputnik.ru — согласно сервису 
информации о доменах who.ru, его 

новым администратором стал «Ро-
стелеком». В том же месяце госопе-
ратор стал правообладателем товар-
ного знака «Спутник» по целому ря-
ду товаров и услуг, в том числе элек-
тронная почта, обеспечение доступа 
в интернет, а также радиотелефон-
ная связь. Впрочем, за ООО «Спут-
ник» до ноября сохраняются права 
на одноименный товарный знак по 
услугам «ведение автоматизирован-
ных баз данных, поиск информации 
в компьютерных файлах (для треть-
их лиц)».
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Как стало известно 
”
Ъ“, совет 

при президенте РФ одобрил за-
конопроект Федеральной анти-
монопольной службы (ФАС) о но-
вом порядке проведения торгов 
по наружной рекламе. ФАС пред-
полагает отдавать не менее 20% 
рекламных мест малому и сред-
нему бизнесу. При этом макси-
мальная цена на таких торгах 
не должна превышать 400 тыс. 
руб. в расчете на одну конструк-
цию в год, за исключением Мо-
сквы, Петербурга и Севастополя, 
где ограничение установлено 
в 800 тыс. руб.

Совет при президенте РФ по коди-
фикации и совершенствованию гра-
жданского законодательства «концеп-
туально одобрил» поправки к закону 
«О рекламе» и Кодексу об админист-
ративных правонарушениях, расска-
зал 

”
Ъ“ один из участников заседания 

совета и подтвердила замначальника 
управления контроля рекламы и не-
добросовестной конкуренции ФАС 
Татьяна Никитина. Как ранее сооб-
щал 

”
Ъ“, эти поправки разработаны 

ФАС в конце 2013 года по поручению 
первого вице-премьера Игоря Шу-
валова, а год назад внесены в прави-
тельство, после чего вновь поступили 
в ФАС. В президентский совет законо-

проект попал из государственно-пра-
вового управления президента, уточ-
нила госпожа Никитина. В документе 
предлагается закрепить не менее 20% 
рекламных мест, выставляемых на 
торги, за средним и малым бизнесом. 
К нему закон относит компании с чи-
сленностью не более 100 и 250 чело-
век и выручкой 400 млн и 1 млрд руб. 
без НДС соответственно за предыду-
щий календарный год. 

По словам руководителя анали-
тической службы юридической фир-
мы «Инфралекс» Ольги Плешановой, 
присутствовавшей на заседании со-
вета, его участники вынесли положи-
тельное заключение на законопро-
ект, указав на несколько недочетов. 
Так, мелкие операторы, получив кон-
струкции на льготных условиях, мо-
гут продать свой бизнес компаниям, 
аффилированным с крупными опе-
раторами, монетизируя тем самым 
меры господдержки.

Как следует из последней вер-
сии законопроекта (есть у 

”
Ъ“), мак-

симальная стартовая цена для не-
больших компаний может составить 
400 тыс. за конструкцию в год, а для 
Москвы, Петербурга и Севастополя — 
800 тыс. руб. за конструкцию. На пер-
вой серии московских аукционов в 
2013 году мэрия начинала торги щи-

тами с 40 тыс. руб. в месяц, то есть 
480 тыс. руб. в год, но в ходе аукцио-
на операторы подняли ее многократ-
но. По итогам тех торгов платеж горо-
ду за одну конструкцию 3х6 м (самый 
популярный у рекламодателей фор-
мат) составляет 1,6 млн руб. в год, при 
этом сама конструкция с установкой 
стоит около 150 тыс. руб., подсчитал 
исполнительный секретарь отрасле-
вого отделения по рекламе «Деловой 
России» Дмитрий Крючков. В Москве 
конструкции на аукционах получи-
ли семь компаний, взяв на себя обя-
зательства выплатить городу 75 млрд 
руб. в течение десяти лет. Власти ряда 
крупных городов также успели разыг-
рать большую часть конструкций, но, 
например, в Петербурге, Омске, Ека-
теринбурге и Ростове-на-Дону основ-
ные торги еще не прошли.

После отмены 35-процентного ог-
раничения доли рынка для продав-
цов наружной рекламы квота в 20% 
может стать единственным ограни-
чением монополизма крупнейших 
игроков. После согласования законо-
проекта с другими ведомствами ФАС 
повторно внесет его в правительство 
вместе с заключением президентско-
го совета, говорит Татьяна Никитина. 
ФАС рассчитывает, что законопроект 
поступит в Госдуму уже в этом году. 

Минэкономики по результатам про-
ведения оценки регулирующего воз-
действия на законопроект дано отри-
цательное заключение, уточняет при 
этом представитель министерства.

В Russ Outdoor (крупнейший опе-
ратор наружной рекламы в России) 
от комментариев отказались. Генди-
ректор рекламного оператора «Ве-
ра Олимп» Дмитрий Дюмин считает, 
что законопроект будет полезен для 
малого бизнеса в целом: это позво-
лит ему рекламировать свою продук-
цию, не покупая рекламу у операто-
ров. «Но если малые рекламные пред-
приятия будут закупать щиты по за-
ниженной цене, а потом спекулиро-
вать, перепродавая их за большие 
деньги, это навредит всему рынку»,— 
предупреждает он. «Важно понимать, 
как эта модель будет работать в срав-
нении с другими городами. У Москвы 
свои подходы к формированию бюд-
жета, к его расходной части. У горо-
да серьезные финансовые и социаль-
ные обязательства, и именно этим по-
рой объясняется дороговизна торгов. 
Кроме того, в столице высокая конку-
рентная среда, как показали прошед-
шие аукционы»,— говорит предста-
витель департамента рекламы и СМИ 
Москвы.

Анна Афанасьева

«Спутник» объявлен в национальный поиск
«Ростелеком» намерен консолидировать государственный интернет-поисковик

Щит для малого бизнеса
Совет при президенте РФ поддержал квоту в 20% для небольших компаний
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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апрель апрель апрель апрель апрель май июнь июльиюльиюльиюльиюль июньиюньиюньиюнь маймаймаймай

0,15 0,35

0,15

0,19

0,23

0,27

0,31

0,35% ● 0,2885

0,10 п.п.
0,0 7,5

0,0

1,5

3,0

4,5

6,0

7,5тыс. пунктов ● 5,430

0,61%
0 60,0

0

12

24

36

48

60млрд руб. ● 28,22

13,15%
1,0 1,3

1,00

1,06

1,12

1,18

1,24

1,30тыс. $ / тр. унц.

600 850

600

650

700

750

800

850

0,00% 0,56%

● 1,149$ млрд ● 775,9

Крупнейшие акционеры банка 
«Возрождение», встревоженные 
начавшейся на рынке скупкой 
миноритарных пакетов его ак-
ций, тоже включились в процесс. 
Приобретение в их интересах 
чуть более 5% не дает прочим 
 покупателям консолидировать 
блок-пакет банка, а самому «Воз-
рождению» дает возможность 
в спокойной обстановке про-
должить процесс объединения 
с Абсолют-банком.

Вчера банк «Возрождение» рас-
крыл очередное изменение в структу-
ре своих акционеров. Долю в размере 
5,097% приобрел Алексей Крапивин, 
друг Татьяны Орловой, дочери быв-
шего основного владельца банка 
Дмитрия Орлова. Именно господину 
Крапивину после смерти Дмитрия 
Орлова ранее было поручено довери-
тельное управление пакетом его ак-
ций (36,7%), перешедшим по наслед-
ству супруге и детям господина Орло-
ва. Теперь под управлением у госпо-
дина Крапивина — 41,7% акций «Воз-
рождения». Чьи 5% он купил и в чьих 
интересах, не раскрывается. Источни-

ки 
”
Ъ“, близкие к «Возрождению» по-

яснили, что это пакет УК «Инвестици-
онный стандарт», который был про-
дан на бирже в прошлую пятницу (см. 

”
Ъ“ от 13 июля). Бенефициар по сдел-

ке — основные владельцы банка, се-
мья Орловых. «Этот пакет был куплен 
по согласованию с крупнейшими ак-
ционерами и в наших интересах»,— 
подтвердила 

”
Ъ“ Татьяна Орлова.

По данным 
”
Ъ“, на сделку основ-

ные владельцы решились под впечат-
лением от недавно начавшейся скуп-
ки миноритарных пакетов акций 
«Возрождения» таинственными поку-
пателями (источники 

”
Ъ“ говорят, что 

это Промсвязьбанк, ПСБ, см. 
”
Ъ“ от 10 

июля). Цели его непонятны, но подоб-
ная активность выглядит странно на 
фоне готовящейся сделки по объеди-
нению банка «Возрождение» и Абсо-
лют-банка. По данным собеседников 

”
Ъ“, Промсвязьбанку через дружест-

венную структуру удалось на теку-
щий момент консолидировать поряд-
ка 7% акций «Возрождения». Результа-
ты этой активности вчера также наши 
публичное отражение. Согласно сущ-
факту банка, свою долю в нем увели-

чила до 7,18% компания Fintailor 
Investments. По данным 

”
Ъ“, это 

структура, близкая к ПСБ.
Поступок основных владельцев 

банка перекрывает Промсвязьбанку 
перспективу консолидировать бло-
кирующий пакет и воспользоваться 
этим в собственных интересах, зара-
ботав на перепродаже или вовсе со-
ставив конкуренцию Абсолют-банку 
в сделке с «Возрождением». «Сейчас 

”
гуляющих“ пакетов вроде бы боль-

ше нет,— говорит источник, близкий 
к 

”
Возрождению“.— Структуры Вла-

димира Когана, равно как и JP Mor-
gan, не подтверждают, что продали 
свои доли (на них в совокупности 
приходится порядка 15% акций 

”
Воз-

рождения“.— 
”
Ъ“)»,— говорит собе-

седник 
”
Ъ“, близкий к банку «Возро-

ждение». «Мы по-прежнему идем по 
пути, который был намечен ранее — 
консолидации с Абсолют-банком, и 
примерно к середине августа надеем-
ся получить первые результаты вза-
имной оценки банков»,— сообщил 

”
Ъ“ глава совета директоров банка 

«Возрождение» Отар Маргания.
Юлия Локшина

«Возрождение» заблокировалось
Основные собственники  
включились в процесс скупки акций банка

По ее словам, НП НПС намерена 
обратить на эту проблему внимание 
ответственных регуляторов, так как 
«ситуация явно носит нездоровый 
 характер».

По ее словам, красноречива и дина-
мика средней суммы снятия налич-
ных с корпоративных карт. В первом 
квартале она составила 68 тыс. руб., 
при этом переломным моментом, по-
сле которого начался рост этого пока-
зателя, был также третий квартал 
прошлого года (тогда, по данным ис-
следования, сумма операции выросла 
сразу с 52,9 до 59,2 тыс. руб.).

• Корпоративные карты выпуска-
ются банками для клиентов-юрлиц, 
и в отличие от банковских карт для 
граждан являются собственностью 
компаний. В свою очередь, компании 
выдают своим сотрудникам корпора-
тивные карты, привязанные к едино-
му счету, в частности, для трат в ко-
мандировках или представительских 
расходов. По итогам первого кварта-
ла общее число выпущенных корпора-
тивных карт, по оценкам ЦБ, соста-
вило 800 тыс. штук.
В официальной беседе банкиры, 

конечно же, отрицают возможность 
незаконного обналичивания средств с 
корпоративных карт своих клиентов. 
«В международной практике корпора-
тивные карты используются для ко-
мандировочных, представительских 
расходов и т. д.,— отмечает член прав-

ления банка 
”
ФК Открытие“ Наталия 

Матюнина.— В России же есть клиен-
ты, которые зачастую берут с собой 
карты и снимают с них наличные, на-
пример, для расчетов с физлицами—
поставщиками молока и мяса, метал-
ла, вторсырья, которым быстрее и про-
ще получить оплату в наличной фор-
ме». По ее словам, банк пристально от-
слеживает подобное поведение кли-
ентов и получает от него все необходи-
мые подтверждения целей снятия 
средств с корпоративных карт, поэто-
му риск их использования в незакон-
ных целях в добросовестных банках с 
отлаженным комплаенсом полностью 
исключен. «Банки имеют возможность 
устанавливать лимиты на снятие на-
личных с корпоративных карт,— до-
бавляет сопредседатель комитета АРБ 
по вопросам ПОД/ФТ и комплаенс-ри-
скам Алексей Тимошкин.— И если у 
него вызывает вопросы динамика об-
наличивания средств, он проводит 
расследование и вправе отказать кли-
енту в обслуживании при наличии по-
дозрений, что его операции ведут к от-
мыванию или уклонению от уплаты 
налогов (согласно «антиотмывочному» 
законодательству.— 

”
Ъ“)».

Компании также заверяют, что 
контролируют наличные расходы по 
корпоративным картам или и вовсе их 
запрещают. «Наши сотрудники имеют 
право снять наличные с корпоратив-
ной карты, естественно, подтверждая 
затем свои наличные расходы»,— от-
мечает финдиректор «Евросети» Дмит-

рий Мильштейн. Однако такой поли-
тики придерживаются не все. «Мы не 
разрешаем сотрудникам снимать на-
личные с корпоративных карт, ими 
можно только оплачивать товары и 
услуги»,— отмечает президент ГК «Фа-
ворит Моторс» Владимир Попов.

В неофициальной беседе предста-
вители комплаенс-подразделений 
банков все же признают, что риск ис-
пользования корпоративных карт 
для незаконного обналичивания есть 
и весьма велик. «Мы изначально бы-
ли против внедрения такого продукта 
в нашем банке, так как фактически 
это совершенно легальный инстру-
мент обналичивания средств юр-
лиц,— говорит глава службы проти-
водействия отмыванию доходов и фи-
нансированию терроризма банка из 
топ-50.— В итоге сошлись с бизнес-по-
дразделением на том, что устанавли-
ваем лимиты снятия наличных по 
этим картам и держим их на особом 
контроле». Однако подобной тактики 
придерживаются далеко не все бан-
ки, и даже среди крупных есть те, кто 
не отслеживает пристально налич-
ные операции клиентов.

Полностью решить проблему с не-
законной обналичкой через коорпо-
ративные карты можно только запре-
тив снятие наличных с них, считают 
эксперты. Впрочем, для крупных ком-
паний с присутствием в регионах, где 
проникновение эквайринга остается 
на низком уровне, это будет неудобно.

Ольга Шестопал

Корпоративное в обналичных целях

НПФ

НПФ зафиксировали 
вознаграждение
Законопроект, разрешающий 
НПФ получать не только возна-
граждение за удачное инвестиро-
вание, но и фиксированный за-
работок, наконец написан Мин-
фином. Впрочем, одновременно 
ведомство ужесточает требова-
ния к НПФ: фондам придется 
компенсировать убыток или не-
дополученную прибыль в случае, 
если свои интересы они постави-
ли выше клиентских.

Законопроект, которого давно ждал 
пенсионный рынок, вчера на едином 
портале проектов нормативных право-
вых актов опубликовал Минфин. В до-
кументе разрешен вопрос вознагра-
ждения НПФ, их управляющих компа-
ний и специализированного депозита-
рия. Предполагается, что с 2016 года 

НПФ наконец смогут получать не толь-
ко «вознаграждение за успех» — про-
цент от дохода, заработанного для буду-
щих пенсионеров, но и management 
fee — фиксированное вознаграждение 
в размере до 1% от средств пенсионных 
накоплений в год. При этом оплата по-
стоянной части вознаграждения фонда 
производится не чаще одного раза в 
месяц. Участники пенсионного рынка 
указывают: введение management fee 
позволит им лучше планировать свою 
деятельность. Сейчас фонды получают 
вознаграждение только в конце года и 
только в том случае, если есть доход от 
инвестирования. Фондам же нужно 
обеспечивать свою работу на протяже-
нии всего года, поясняют эксперты.

С 2016 года законопроект вводит и 
еще одну новацию. Статью 14 закона о 
негосударственных пенсионных фон-
дах предлагается дополнить пунктом, 
обязывающим фонд возместить убы-

ток, полученный в ходе инвестирова-
ния «пенсионных накоплений или 
пенсионных резервов» в том случае, 
если, размещая средства, НПФ руко-
водствовался не интересами клиентов, 
а своими интересами. В мае директор 
департамента доверительного управ-
ления Банка России Филипп Габуния 
заявлял о планах введения такой ответ-
ственности для НПФ, однако тогда речь 
шла только о пенсионных накоплени-
ях (см. 

”
Ъ“ от 28 мая). По словам генди-

ректора НПФ «Участие» Сергея Зыцаря, 
введение одинаковой ответственно-
сти как за размещение накоплений, 
так и резервов — логично, поскольку 
эти средства носят социальный харак-
тер. «Однако рынку нужны четкие кри-
терии и параметры, на которые будет 
ориентироваться регулятор, вынося 
свои решения, иначе оценка будет 
очень субъективной»,— заключает он.

Мария Яковлева

БАНКИ

«Базелю»  
добавили  
значимости
Центробанк вчера впервые 
 назвал «системно значимые» 
банки. Ими оказались десять 
крупнейших игроков. Сформи-
ровать «белый список», которого 
регулятор всячески избегал, по-
надобилось, чтобы определить-
ся, кто будет выполнять базель-
ские требования по ликвидно-
сти. Иного способа ограничить 
их применение у ЦБ просто не 
было. А справиться с нормати-
вом вся банковская система 
 неспособна.

Вчера вечером Центробанк нако-
нец обнародовал то, к чему очень дол-
го готовился и неоднократно отклады-
вал: сроки введения базельского нор-
матива краткосрочной ликвидности и 
банки, которым придется его соблю-
дать. Для этого, правда, Банку России 
пришлось все-таки очертить круг сис-
темно значимых банков, чего он до 

сих пор тщательно избегал — из-за ри-
сков, с которыми сопряжено форми-
рование каких бы то ни было банков-
ских списков. К системно значимым 
отнесены Сбербанк, ВТБ, РСХБ, Газ-
промбанк, ФК «Открытие», Юникре-
дитбанк, Райффайзенбанк, Пром-
связьбанк, Альфа-банк и Росбанк — то 
есть десятка крупнейших игроков (не 
считая крупных внутригрупповых 
банков, они будут соблюдать норма-
тив на групповом уровне). 

Впрочем, даже с учетом постепен-
ного внедрения норматива (с 60% на 
1 октября 2015 года и до 100% на 1 ян-
варя 2019 года) даже этим игрокам 
справиться будет непросто. С учетом 
важности события в ЦБ даже собира-
ли системно значимых игроков, рас-
сказали банкиры. «На встрече с уча-
стием первого зампреда ЦБ Алексея 
Симановского и зампреда ЦБ Михаи-
ла Сухова сообщили, что этот норма-
тив начнет действовать уже через два 
с половиной месяца и никаких посла-
блений не будет»,— рассказал один из 
участников совещания.

Официально банки храбрятся. Вче-
ра на запрос 

”
Ъ“ в крупнейших банках 

ответили, что соблюдали бы норматив 
даже на 1 июля и тем более будут со-
блюдать его на 1 октября. Но призна-
ются, что это дается нелегко. «Я увере-
на, что мы будем выполнять этот нор-
матив, но это окажет дополнительное 
давление на нашу прибыль»,— сооб-
щила первый вице-президент Газ-
пром банка Екатерина Трофимова. В 
Росбанке уточнили, что срок два с по-
ловиной месяца, который дан банкам 
для внедрения технологий расчета 
LCR консолидированно по группе, яв-
ляется, по их мнению, некорректным. 
В неофициальных комментариях бан-
киры пессимистичны: в реальности 
норматив выполнить проблематично, 
формально вытянуть можно, но и ЦБ 
прекрасно понимает, что устойчиво-
сти системе это не добавит. Понимают 
это, очевидно, и в ЦБ. И «в период слож-
ностей на финрынках» обещают банки 
не наказывать, по крайней мере в офи-
циальном сообщении на сайте.

Юлия Локшина

Минфин приступил к размеще-
нию государственных облига-
ций, привязанных к инфляции. 
Основными покупателями вы-
ступают негосударственные пен-
сионные фонды. Не исключено 
и участие в аукционе нерезиден-
тов. Однако чтобы повысить 
привлекательность новых цен-
ных бумаг, министерство пошло 
на существенное снижение цены 
размещения.

Вчера Минфин начал размещение 
облигаций, привязанных к инфля-
ции (ОФЗ-ИН). Максимальный объем 
выпуска 150 млрд руб. Книга заявок 
будет закрыта сегодня в 12:00. Органи-
заторами выпуска выступают «Сбер-
банк КИБ», «ВТБ Капитал» и Газпро-
мбанк. По словам представителей не-
скольких пенсионных фондов и 
управляющих компаний, организато-
ры назвали ориентир по цене 87–92% 
от номинала, купон — 2,5%. Источ-
ник, близкий к организаторам разме-
щения, подтвердил эти цифры. Офи-
циально никто из организаторов не 
стал комментировать текущее разме-
щение до его завершения.

Эксперты считают обнародован-
ный ориентир привлекательным для 
потенциальных инвесторов. «Минфи-
ну пришлось пойти на уступки и пред-
ложить премию, размещая бумаги ни-
же номинала. Новые облигации по-
зволяют заработать примерно столь-
ко, сколько и ОФЗ с фиксированной 
ставкой»,— говорит главный анали-
тик долговых рынков БК «Регион» 
Александр Ермак. Доходность облига-
ций с погашением в 2023 году с фик-
сированным купоном составляет 
10,8% годовых. «По цене 87% от номи-

нала ОФЗ-ИН принесут доходность 
10,8% годовых при средней инфля-
ции 6% до 2023, а по цене 92% от номи-
нала — при инфляции 6,8%»,— оцени-
вает портфельный управляющий УК 
«Капиталъ» Дмитрий Постоленко.

Так как инструмент предполагает 
защиту от инфляции, Минфин рас-
сматривал пенсионные фонды как 
основных покупателей нового ин-
струмента (см 

”
Ъ“ от 6 июля). Опро-

шенные крупнейшие НПФ вчера вы-
разили заинтересованность новым 
инструментом. По данным предста-
вителей управляющих компаний, ак-
тивное участие в аукционе принял 
ВЭБ (госкомпания по управлению 
пенсионными накопления «молчу-
нов»). Размер ее заявки, по слухам, ва-
рьируется от 10 млрд до 50 млрд руб. 
Однако вчера в ВЭБе отказались от 
комментариев. Гендиректор НПФ «Бу-
дущее» Николай Сидоров сообщил, 
что фонд подал заявку на 4 млрд руб. 
«Это интересное предложение, одна-
ко было бы лучше, если бы мы зна-
ли о планах Минфина по размеще-
нию таких облигаций в мае-июне, 
когда новый транш пенсионных на-
коплений только поступил и мы еще 
не инвестировали большую часть 
средств»,— отметила гендиректор 
НПФ Сбербанка Галина Морозова. 
Она уточнила, что фонд подал заявку 
объемом 5–10 млрд руб. Подтвердили 
участие и в НПФ «Газфонд Пенсион-
ные накопления», впрочем, объема 
заявки не раскрыли. «Это весьма при-
влекательный инструмент, и мы гото-
вы в него вкладываться»,— заявила 
гендиректор НПФ «ВТБ Пенсионный 
фонд» Лариса Горчаковская, также не 
раскрыв объема заявки.

Минфин в выпущенной ранее 
презентации сообщил, что бумага мо-
жет быть интересна нерезидентам. 
«Real yield, реальная доходность над 
инфляцией, это основной показа-
тель, на который смотрят иностран-
цы, и сейчас он на привлекательном 
относительно других раз вивающихся 
рынков уровне (3,7–4,5%)»,— отмеча-
ет Дмитрий Постоленко. Поэтому рос-
сийские участники рынка ожидают 
участия в аукционе и иностранных 
инвесторов. Впрочем, вчера никто из 
крупных иностранных банков, рабо-
тающих на российском рынке 
(Deutsche Bank, Credit Suisse, JP Mor-
gan), не ответил на запрос 

”
Ъ“. У рос-

сийских банков меньше всего при-
чин покупать новые бумаги, так как 
их фондирование привязано не 
столько к уровню инфляции, сколько 
к ставкам денежного рынка. Впро-
чем, это не исключает их участия в 
аукционе. «В среду погасились ОФЗ на 
150 млрд руб., в которые вкладыва-
лись преимущественно банки. Воз-
можно, у Минфина был расчет и на 
эти освободившиеся средства»,— от-
мечает господин  Ермак.

Эксперты полагают, что министер-
ство сможет разместить большую 
часть от названного объема. «Насколь-
ко нам известно, Минфин ориентиро-
вался на привлечение на этом аукци-
оне около 90 млрд руб., и это вполне 
реальные цифры»,— сказал источник 
в крупной управляющей компании. 
По данным участников рынка, к вече-
ру были поданы заявки преимущест-
венно по цене 87–88% от номинала на 
сумму 60 млрд руб.

Любовь Царева,  
Мария Яковлева

Минфин разыграл инфляционную защиту
Участие в размещении новых ОФЗ подтвердили крупнейшие НПФ

с1

ЗОЛОТО ТУСКНЕЕТ БЕЗ ИНФЛЯЦИИ

Вчера цена на золото обновила четырех-
месячный минимум. По данным агентства 
Bloomberg, в ходе торгов она достигала 
отметки $1143,4 за унцию, что на 1,1% 
ниже закрытия вторника. Уверенное сни-
жение цены на золото продолжается чет-
вертую неделю подряд, за это время сто-
имость драгоценного металла опустилась 
на 5% и вернулась к отметке, на которой 
находилась в середине марта. Текущие 
котировки близки к пятилетним миниму-
мам. Одновременно подешевели и дру-
гие драгоценные металлы. Стоимость 
палладия снизилась за четыре недели 
на 12%, до $640 за унцию, платины — 
на 9%, до $1014 за унцию, серебра — 
на 7%, до $15 за унцию.
Инвесторы сокращают вложения в драго-
ценные металлы в ожидании повышения 
ставок в США. По данным июльского 
опроса аналитиков, проведенного агент-
ством Bloomberg, 76% респондентов счи-
тают, что первое повышение ставки прой-
дет уже в сентябре. Ожидания инвесто-

ров вчера подкрепила глава Федеральной 
резервной системы (ФРС) Джанет Йеллен 
во время выступления в Конгрессе США. 
«Если экономика будет развиваться так, 
как мы этого ожидаем, то, скорее всего, 
экономические условия в определенный 
момент в текущем году станут подходя-
щими для увеличения ставки по феде-
ральным кредитным средствам»,— отме-
тила госпожа Йеллен. По словам началь-

ника аналитического управления «Ингос-
страх-Инвестиции» Евгения Воробьева, 
золото как инвестиционный инструмент 
защищает инвестиции от растущей ин-
фляции. «Повышение ставки ФРС, поми-
мо всего прочего, приводит к снижению 
инфляционных ожиданий, поэтому мы 
 видим планомерный выход инвесторов 
из золота»,— резюмировал господин 
 Воробьев. Виталий Гайдаев
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Как и предполагал 
”
Ъ“, налого-

вый маневр в нефтяной отрасли 
начал серьезно отражаться на 
рынке топлива. «Башнефть», на 
которую приходится более 10% 
российского бензина, сократи-
ла нефтепереработку более чем 
на 18% и не собирается ее восста-
навливать, способствуя росту де-
фицита. Основной причиной 
там называют «рыночную конъ-
юнктуру» и как раз налоговый 
маневр. Хотя на рынке уверяют, 
что снижение происходит за счет 
темных нефтепродуктов и пря-
мо не отразится на бензине, но-
вой политикой «Башнефти» уже 
заинтересовалась ФАС. В целом 
выпуск бензина в РФ растет, но, 
по оценкам экспертов, продол-
жающееся падение маржи неф-
тяников может остановить его.

Первый вице-президент по пере-
работке и коммерции «Башнефти» Де-
нис Станкевич сообщил корпоратив-
ному изданию «Башкирская нефть», 
что компания не собирается восста-
навливать объем переработки неф-
ти, пока в отрасли не произойдет «кар-
динальных изменений». Накануне 
«Башнефть» сообщила о падении пе-
реработки на 15% в первом полуго-
дии, до 9,19 млн тонн, при этом во вто-
ром квартале показатель снизился на 
18,3%, до 4,48 млн тонн. Как объяснил 
господин Станкевич, сильное влия-
ние на переработку оказали падение 
цен на нефть, колебания рубля, санк-
ции, ограничившие доступ на рынки 
капитала, а также налоговый маневр, 
проведенный «не в самое удачное вре-

мя для отрасли». Из-за него компания 
снизила объем переработки на 10% 
уже в начале года. «Думаю, на этом 
уровне мы будем работать и дальше 
в течение длительного времени, если 
что-то кардинально не поменяется»,— 
пояснил господин Станкевич.

«Башнефть» занимает около 11% 
российского рынка бензинов и 7% 
нефтепродуктов в целом. При этом у 
компании сравнительно небольшая 
сеть АЗС (около 582 собственных и 
220 партнерских АЗС), которая по-
требляет лишь 16% производимого 
ею топлива. «

”
Башнефть“ постарает-

ся расширить количество собствен-
ных заправок, так как это гарантиру-
ет надежность сбыта»,— говорит собе-
седник 

”
Ъ“ на рынке. К этому вопро-

су, признавал в мае вице-президент 
«Башнефти» по региональным про-
дажам Дмитрий Панюков, компания 
может вернуться к осени. По словам 
собеседника 

”
Ъ“, сокращение перера-

ботки не отразится негативно на объ-

еме поставок на рынок РФ и ценах, 
так как оно происходит в основном 
за счет темных нефтепродуктов — по-
чти полностью остановлен выпуск га-
зойля и сильно уменьшено производ-
ство мазута. Однако по итогам пяти 
месяцев «Башнефть» оказалась в чи-
сле компаний, сокративших выпуск 
бензина, тогда как почти все осталь-
ные игроки, кроме ЛУКОЙЛа, его на-
ращивают (см. график). В самой «Баш-
нефти» от дополнительных коммента-
риев отказались.

Политикой «Башнефти» уже заин-
тересовалась ФАС. Глава управления 
ТЭК службы Дмитрий Махонин гово-
рил 

”
Ъ“, что именно к «Башнефти» у 

регулятора наиболее серьезные пре-
тензии. Также вопросы есть к «Татнеф-
ти». По мнению ФАС, компании уве-
личили сеть своих АЗС в 2014 году за 
счет скупки частных игроков, в 2015 
году снизили переработку, поставляя 
товар преимущественно на свои за-
правки, а если своего бензина не хва-

тало, шли за ним на биржу. Это приве-
ло к росту оптовых цен на всем рын-
ке. «Башнефть» уже пообещала ФАС 
дозагрузить первичную переработку 
в июле на 200 тыс. тонн нефти.

Главный экономист Vygon 
consulting Сергей Ежов отмечает, что 
нефтепереработка живет во многом 
за счет разницы между пошлинами 
на нефть и нефтепродукты. Раньше, 
говорит эксперт, она составляла око-
ло $10 на баррель, но теперь близка 
к нулю из-за падения цены на сырье 
на мировом рынке (сейчас $58 за бар-
рель марки Brent). Также из-за сниже-
ния спроса и курса рубля сократилась 
маржа на внутреннем рынке. Это вы-
нудило почти всех нефтяников сни-
жать переработку, поясняет Сергей 
Ежов. При этом, по его словам, все 
прогнозы, в том числе при расчете на-
логового маневра, строились исходя 
из роста экономики и спроса на то-
пливо. Несмотря на изменение конъ-
юнктуры, отмечает эксперт, полити-
ческий курс на снижение переработ-
ки и экспорта дизеля и мазута факти-
чески выполнен. По данным Росстата, 
первичная переработка нефти в Рос-
сии, которая последние несколько 
лет неуклонно росла, в первом полу-
годии снизилась на 1,8%. При этом вы-
пуск мазута упал на 4,8%, дизтоплива 
— на 1%, тогда как производство бен-
зина выросло на 2,8%. Сергей Ежов от-
мечает, что для нефтекомпаний сни-
жение маржи грозит пересмотром 
планов по модернизации производ-
ства, и сроки запуска некоторых уста-
новок уже были сдвинуты.

Ольга Мордюшенко

Бензин утек в налоговый маневр
«Башнефть» резко снижает переработку нефти

Российские металлурги сни-
жают выплавку стали: в июне 
они сократили объемы на 4,3%, 
до 5,5 млн тонн. Участники 
рынка объясняют, что в нача-
ле года был аномальный спрос 
из-за опасений дальнейшей 
 девальвации рубля, вызвав-
ший в том числе затоварива-
ние складов. По пессимистич-
ным прогнозам, спрос на сталь 
в РФ и СНГ в 2015 году упадет 
на 15%. Производство труб пока 
растет, но «Газпром» уже отме-
нил ряд крупных тендеров.

Производство стали в РФ снова 
пошло на спад, следует из данных 
Росстата: в июне металлурги сни-
зили выплавку на 7,5%, до 5,5 млн 
тонн. Еще в мае падение составля-
ло только 1,6%, а в апреле наблю-
дался рост на 0,6%. По итогам полу-
годия в результате падение удалось 
удержать на символических 0,2%, до 
34,9 млн тонн, а проката — на 0,6%, 
до 30 млн тонн.

Пока из крупных металлургов 
за второй квартал по производст-
ву отчитались только «Северсталь» 
и НЛМК. У первой выплавка стали 
в апреле—июне сократилась на 4%, 
до 2,85 млн тонн, но компания объ-
ясняет это краткосрочными ремон-
тами, указывая, что продажи вы-
росли на те же 4%, до 2,6 млн тонн. 
НЛМК, наоборот, завершил ремонт 
на основной площадке в Липец-
ке и увеличил производство на 5%, 
до 4,05 млн тонн. Продажи груп-
пы при этом выросли только на 1%. 
Evraz ожидает снижения продаж в 
России в первом полугодии на 20%. 
Источники 

”
Ъ“, близкие к участни-

кам рынка, объясняют проблемы 
второго квартала успехами перво-
го. «В первом квартале и прямые по-
требители, и трейдеры резко увели-
чили закупки, опасаясь непредска-
зуемого ослабления рубля и роста 
цен»,— объясняет один из собесед-
ников 

”
Ъ“. В результате, когда рубль 

начал стабилизироваться во втором 
квартале, трейдеры стали распро-
давать запасы, а сезонный спрос в 
строительстве все равно не дотя-
гивает до прошлогоднего, говорят 
источники. Один из них добавляет, 
что низкий спрос в России «уже ни-

велировал эффект от девальвации», 
а сильно нарастить продажи на экс-
порт не получится.

Прогнозы на второе полуго-
дие у металлургов в основном не-
утешительные. Владелец «Север-
стали» Алексей Мордашов в недав-
нем интервью 

”
Ъ“ говорил, что, по 

его оценкам, российский рынок 
стали в целом просядет в 2015 го-
ду на 4–5% (официальный прогноз 
Worldsteel — 6–7%), поскольку «рос-
сийская экономика показала чрез-
вычайно высокую степень гибкости 
и устойчивости». Гендиректор ММК 
Павел Шиляев заявил 

”
Ъ“, что спрос 

на сталь в России и СНГ в 2015 году 
может сократиться на 15%, в первую 
очередь за счет строительной от-
расли и автопрома. ММК планиру-
ет компенсировать падение за счет 
экспорта.

В то же время выпуск стальных 
труб в России за полугодие вырос 
на 9,8%, до 5,6 млн тонн, хотя в ию-
не рост замедлился до 6,6%. Труб-
никам помогают тендеры по про-
ектам «Газпрома», а также хороший 
спрос на линейные бесшовные тру-
бы для местной газификации, гово-
рят в ТМК. В ОМК добавляют к спи-
ску проект расширения нефтепро-
вода ВСТО. Однако тенденция мо-
жет измениться: «Газпром» уже от-
менил тендеры на прокладку труб в 
рамках проекта «Южный коридор» 
на 26 млрд руб. В ОМК признают, что 
поставки по этому проекту составля-
ют «существенную часть объема про-
изводства». В прогнозах трубники 
осторожны. В ОМК лишь отмечают, 
что ожидаемый спрос на трубы боль-
шого диаметра «поспособствует не-
большому росту» рынка в 2015 году.

Андрей Третельников из RMG от-
мечает, что в строительстве и авто-
проме, а также гражданском маши-
ностроении по-прежнему тяжелая 
ситуация, поэтому прогноз паде-
ния стального рынка на 15% выгля-
дит реальным. Спрос на трубы, до-
бавляет аналитик, может быть не ху-
же, чем в прошлом году, поскольку 
о масштабных отменах закупок ни-
кто, кроме «Газпрома», не объявлял.

Анатолий Джумайло;  
Мария Полоус,  
Екатеринбург

Куда сплавлялась сталь
Производство металла в России  
начало падать

Структуры Минобороны снова 
увеличили долг за тепло, несмо-
тря на попытки реформировать 
систему ведомственного управ-
ления ЖКХ. Задолженность 
предприятий перед крупнейши-
ми генерирующими компания-
ми с начала года выросла на 15%, 
до 4,4 млрд руб., треть поставлен-
ной энергии в июне не оплачи-
валась. Минобороны обещает 
полностью рассчитаться толь-
ко в 2016–2017 годах. Энергетики 
ждать так долго не готовы: как 
минимум один из крупнейших 
кредиторов, «Газпром Энерго-
холдинг», планирует выставить 
1,5 млрд руб. долга на конкурс.

По данным НП «Совет произво-
дителей энергии», в январе—мае 
предприятия Минобороны увели-
чили долг за тепло перед крупней-
шими энергокомпаниями на 15%, до 
4,4 млрд руб., из них 4,26 млрд руб. 
уже просрочены. Крупнейший не-
плательщик, АО «Ремонтно-эксплу-
атационное управление» (РЭУ), дол-
жен за тепло 1,6 млрд руб. И ситуация 
ухудшается: уровень платежей упал с 
75% в конце 2014 года до 66%. Сильнее 
всего долги выросли в Москве, где те-
пло поставляет «Мосэнерго» (входит в 
«Газпром Энергохолдинг», ГЭХ) — на 
208 млн руб., Петербурге и Ленобла-
сти — на 129 млн руб. (поставщик ТГК-

1, также входит в ГЭХ) и Приморском 
крае — на 112 млн руб. (поставщик 
Дальневосточная генерирующая ком-
пания «РАО ЭС Востока»). Источник 

”
Ъ“ в Минобороны объясняет пробле-

мы «обкаткой» новой схемы расчетов, 
заверяя, что в 2016–2017 годах долги 
будут погашены.

Общие долги за энергоресурсы в 
России сейчас превысили 800 млрд 
руб. Решить проблему неплатежей 
призван законопроект Минэнерго, 
устанавливающий повышенную неу-
стойку за задержки расчетов, отмеча-
ют в НП «Совет потребителей электро-
энергии». Кроме того, он упрощает от-
ключение недобросовестных потре-
бителей. Законопроект находится на 
рассмотрении Госдумы во втором чте-
нии (первое чтение прошел еще в де-
кабре 2013 года) и должен быть при-
нят в осеннюю сессию.

Структуры Минобороны уже дав-
но стали хроническими должни-
ками энергетиков. Многие из этих 
предприятий не могут быть отклю-
чены по закону, поэтому мер воздей-
ствия на них, кроме исков в суды, по 
сути, нет. До сих пор поставки воен-
ным шли через три основные струк-
туры — РЭУ, «Славянку» и «Оборонэ-
нерго». Но министр Сергей Шойгу ре-
шил централизовать расчеты. Как со-
общал 

”
Ъ“ 25 мая, единственным ис-

полнителем госконтрактов на постав-

ку и передачу тепла, обеспечение во-
доснабжения, обслуживание казар-
менно-жилищного фонда, комму-
нальной и инженерной инфраструк-
туры для нужд Минобороны станет 
ГУ ЖКХ. По словам источника 

”
Ъ“ в 

министерстве, соответствующее по-
становление правительства недавно 
принято, контракты начали переза-
ключаться. Но в НП «Совет произво-
дителей энергии» утверждают, что 
участники рынка по-прежнему рабо-
тают с РЭУ и «Славянкой».

Фактически Минобороны получа-
ет треть тепла бесплатно, возмущает-
ся директор НП «Совет производите-
лей энергии» Игорь Миронов. По его 
словам, ситуация существенно улуч-
шилась в январе, но сейчас платеж-
ная дисциплина снова упала, и энер-
гетикам приходится увеличивать кре-
дитную нагрузку для своевременной 
оплаты топлива. ГЭХ планирует вы-
ставить долги РЭУ и «Славянки» (бо-
лее 1,5 млрд руб. по состоянию на 1 
июня) на конкурс и продать, расска-
зали 

”
Ъ“ в компании. Долг за газ пе-

ред «Газпром межрегионгазом» струк-
туры Минобороны существенно сни-
зили, но не погасили полностью (с 
5,4 млрд руб. на 1 апреля 2014 года до 
1,3 млрд руб. сейчас). ТГК-2 пришлось 
ограничивать поставки тепла на объ-
ектах Минобороны в Архангельске, 
Костроме и Ярославле, рассказыва-

ют в генкомпании, только после это-
го РЭУ существенно снизило долги. 
Энергокомпания считает, что помочь 
могло бы полное исключение посред-
ника из цепочки платежей, ТГК-2 да-
же обращалась с предложением пе-
рейти на прямые расчеты за тепло к 
командующим войсками Западного 
военного округа и Северным флотом 
Минобороны, но безрезультатно.

Анастасия Фомичева

Военные греются даром
Долги предприятий Минобороны за тепло растут

Но ведомство само, говорят там, 
хотело бы получить соответствую-
щие пояснения. В итоге вопрос о 
том, как будет работать рынок после 
19 июля, остается открытым.

С 2000 года качество авиатоплива 
отслеживали структуры по контролю 
за деятельностью авиапредприятий. 
ТЗК должны были иметь два сертифи-
ката: на саму услугу заправки и на ла-
бораторию. Трехгодичный сертифи-
кат выдают контролирующие органы 
— сейчас это Росавиация.

Нынешняя неопределенность 
с законодательным регулировани-
ем топливообеспечения авиакомпа-
ний беспокоит участников рынка. В 
письме АЭВТ говорится, что экспер-
ты авиакомпаний и представители 
ряда крупных ТЗК уже провели сове-
щание о «бесперебойном авиатоплив-
ном обеспечении полетов в условиях 
вступления поправок в закон». Одна-
ко «для безопасной деятельности иг-
роков авиарынка» АЭВТ просит гла-
ву Минтранса «в сжатые сроки объ-
яснить юридически», как следует вы-
полнять требования действующих 

правил до тех пор, пока в них не вне-
сут изменения или не отменят.

В Минтрансе считают, что дейст-
вующие правила, устанавливающие 
требования в том числе топливообе-
спечения, «не могут утратить свою си-
лу автоматически». Однако обещают, 
что в ближайшее время министерст-
во вынесет на общественное обсужде-
ние новые, «более подробные» прави-
ла наземного обслуживания и «разры-
ва в госрегулировании не возникнет».

В «Аэрофлоте» вчера отказались от 
комментариев, в «Трансаэро» лишь 
подтвердили информацию о вноси-
мых изменениях в законодательст-
ве. Источники 

”
Ъ“ в других авиаком-

паниях говорят, что вступление в си-
лу нового закона не скажется на каче-
стве авиатоплива: крупные авиаком-
пании работают напрямую с произ-
водителями топлива и смогут в даль-
нейшем требовать сертификаты соот-
ветствия топлива ГОСТу, все двигате-
ли сертифицированы под определен-
ный вид топлива. Но собеседник 

”
Ъ“ в 

авиаотрасли подчеркивает, что основ-
ное непонимание у игроков рынка 
вызывает «масштаб ответственности 
эксплуатанта» в связи с введением но-

вых правил. По их сведениям коман-
диров воздушных судов хотят обязать 
перед каждым полетом подписывать 
документ об отсутствии претензий к 
качеству топлива. «Разумеется, такое 
требование является не просто чрез-
мерным, но и неуместным»,— отме-
чает один из собеседников 

”
Ъ“.

Эксперт по воздушному законо-
дательству Федеральной палаты ад-
вокатов России Лина Тальцева отме-
чает, что в этой ситуации приоритет 
над ФАП однозначно будет иметь фе-
деральный закон. Она полагает, что 
отмена обязательной сертификации 
призвана снять излишние админи-
стративные барьеры для служб, осу-
ществляющих безопасность поле-
тов. В любом случае сертификаты не 
указывают, кто будет нести ответст-
венность в случае наступления ин-
цидента, поскольку только подтвер-
ждают соответствие объекта опреде-
ленным стандартам. Эксперт отмеча-
ет, что в случае какого-либо происше-
ствия ответственность будут по-преж-
нему нести виновные лица, в каждом 
конкретном случае они устанавлива-
ются отдельно.

Елизавета Кузнецова

Керосин на командирском контроле
с1

ДИНАМИКА ВЫПУСКА БЕНЗИНА В РФ ЗА ЯНВАРЬ–МАЙ ПО СРАВНЕНИЮ 
С 2014 ГОДОМ (ТЫС. ТОНН)  ИСТОЧНИК: ЦДУ ТЭК.
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Как пояснил Дмитрий Чистов, права-
ми на программно-аппаратный ком-
плекс, который разрабатывает «Спутник», 
владеет «Ростелеком», а некоторые «нема-
териальные активы», среди которых до-
мен sputnik.ru, «в рабочем порядке» реги-
стрировались ООО или ее основным сов-
ладельцем — подконтрольным «Ростеле-
кому» АО «РТКомм.Ру». «Эти активы посте-
пенно аккумулируются у владельца систе-
мы»,— добавил господин Чистов.

Но миноритарии «Спутника» не знали, 
что их компания лишилась собственного 
домена. Вячеслав Рудников сказал, что та-
кую сделку следовало бы согласовывать с 
учредителями ООО. «Это нормальный 
бизнес по-русски»,— иронизирует Васи-
лий Васин, добавляя, что поинтересуется 
у мажоритария, как это случилось. «Ника-
кой сделки не было»,— утверждает Дмит-
рий Чистов. По его словам, домен sputnik.

ru был оформлен на «Спутник» по «чисто 
технической необходимости после запу-
ска проекта». «

”
РТКомм.Ру“ купил этот до-

мен у прежнего владельца в 2012-м, ком-
пания-разработчик получила его во вре-
менное управление и затем вернула в 

”
Ро-

стелеком“»,— сообщил господин Чистов.
Cмена администратора домена проис-

ходит так: уполномоченное лицо текуще-
го администратора подает регистратору 
соответствующее заявление в письмен-
ном виде, после чего новый администра-
тор заключает с регистратором договор, 
поясняет замгендиректора Координаци-
онного центра национального домена се-
ти интернет Сергей Копылов. При этом ре-
гистратор не извещается об условиях сме-
ны администратора домена, добавляет он.

Для «Ростелекома», который обладает 
правами на интернет-поисковик «Спут-
ник», логично получить права на домен 
sputnik.ru, поскольку это ключевой актив 
в бизнесе, считает гендиректор регистра-

тора Reg.ru Алексей Королюк. Сам адрес 
может стоить на рынке от 0,5 млн до 1 млн 
руб., но если учитывать капитализацию 
бренда и степень его привязки к доменно-
му имени, то стоимость sputnik.ru как ми-
нимум равна сумме затрат на рекламу на-
ционального поисковика, рассуждает го-
сподин Королюк.

По словам партнера Goltsblat BLP Анто-
на Ситникова, миноритарии ООО «Спут-
ник», скорее всего, должны были знать о 
сделке по передаче прав на доменное 
имя, поскольку у «Ростелекома» могла 
быть заинтересованность. В таком случае 
сделка может быть признана судом недей-
ствительной по иску самого общества или 
его участников. Для этого истцу нужно 
обосновать наличие или возможность 
возникновения убытков от такой сделки 
или иных неблагоприятных последст-
вий, в таком деле это наиболее сложно до-
казуемое звено, поясняет он.

Владислав Новый

«Спутник» объявлен в национальный поиск

Пике строительного рынка продолжается: 
петербургский девелопер Etalon Group  
по итогам января—июня зафиксировал 
падение продаж более чем в два раза как  
в денежном выражении, так и в объемах 
проданного жилья. Эксперты считают, 
что с аналогичными показателями полу-
годие закончат и другие застройщики. 
Предложение продолжает расти, но сни-
жать цены на квартиры компании не спе-
шат, ссылаясь на рост цен на строитель-
ные материалы.

Etalon Group (основные владельцы Вячеслав 
Заренков и члены его семьи) сообщила о паде-
нии продаж за полугодие на 56%, до 88,9 тыс. 
кв. м, по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. На 54% снизились и продажи в 
денежном выражении — до 7,9 млрд руб. Объ-
ем ввода в эксплуатацию пока растет — по 
сравнению с первым полугодием прошлого го-
да этот показатель увеличился на 19%, до 
91 тыс. кв. м. В то же время по итогам второго 
квартала квадратный метр подешевел на 1%: с 
106,2 тыс. до 105,3 тыс. руб. Поступления де-
нежных средств сократились на 30%, до 10,4 мл-
рд кв. м, падение показателя по сравнению с 
первым кварталом оказалось чуть менее значи-
тельным и составило 23%. «Ситуация развива-
ется в соответствии с нашими ожиданиями»,— 
заявил главный исполнительный директор 
группы компаний «Эталон» Антон Евдокимов в 
рамках конференц-колла с инвесторами. При 
этом, по его словам, помесячная динамика 
продаж свидетельствует об улучшении показа-
телей. «Клиенты адаптировались к новой эко-
номической ситуации и стали увереннее смо-
треть в будущее»,— считает Антон Евдокимов.

По оценкам аналитика Sberbank-CIB Юлии 
Гордеевой, у публичных девелоперов — ПИК и 
ЛСР, сравнимых с Etalon Group по размеру пор-
тфеля жилых проектов, будут похожие данные. 
«Падение продаж — общая для рынка тенден-
ция. Возможно, у ПИК оно будет менее глубоким 
из-за низкой базы: компания зафиксировала 
спад продаж более чем на 20% в конце прошлого 
года»,— поясняет госпожа Гордеева. В ПИК и ЛСР 
отказались от комментариев до официальной 
публикации результатов.

Коммерческий директор ФСК «Лидер» Григо-
рий Алтухов оценил падение продаж в компа-
нии по итогам полугодия на 20%. Руководитель 
аналитического и консалтингового центра Est-
a-Tet Владимир Богданюк отмечает, что из-за 
выхода на рынок крупных проектов («Туши-

но-2018», например) и господдержки ипотеки 
количество сделок по итогам первого полуго-
дия выросло на 23% по сравнению с итогами 
аналогичного периода прошлого года. Но если 
сравнивать январь—июнь этого года с данны-
ми за второе полугодие 2014 года, когда рынок 
переживал ажиотажный спрос, разница соста-
вит 50% в пользу прошлого года.

Объем предложения жилья на этом фоне 
продолжает расти. По данным заместителя мэ-
ра Москвы по строительству Марата Хуснулли-
на, в первом полугодии введено в эксплуата-
цию 1,8 млн кв. м жилья, на 20% больше, чем за 

то же время в прошлом году. При этом цены на 
квартиры если и снижаются, то незначительно. 
На 1,9%, оценивает Владимир Богданюк. Артем 
Евдокимов считает, что цены вовсе вырастут. 
«Но незначительно, резкого роста не произой-
дет»,— оговаривается он. Один из собеседни-
ков 

”
Ъ“ среди девелоперов утверждает, что сни-

жать цены застройщики не могут, так как рас-
тут цены на строительные материалы.

Юлия Гордеева полагает, что при продолжаю-
щемся падении продаж цены должны начать 
снижаться. «В каждом кризисе есть период пол-
ной стагнации рынка, который длится в сред-
нем год. Российский рынок в таком состоянии 
половину этого срока»,— поясняет она.

Сами девелоперы сохраняют осторожный 
оптимизм. «Мы ожидаем положительной дина-
мики продаж, но понимаем, что она зависит от 
внешних факторов, поэтому готовы к различ-
ным сценариям»,— рассуждает Григорий Алту-
хов. По мнению Юлии Гордеевой, угрозы неста-
бильности рынка пока нет. «У застройщиков 
меньше долгов, и они правильнее структуриро-
ваны — в основном проектное финансирова-
ние, а не кредит на всю компанию. Кроме того, 
по опыту прошлого кризиса банки не будут то-
ропиться забирать заложенную недвижи-
мость»,— отмечает она.

Екатерина Геращенко

Девелоперы  
привыкают к кризису
Продажи Etalon Group упали в два раза

642,7  
миллиона долларов  
составляла вчера  
капитализация Etalon Group 
на Лондонской бирже

Стоимость транспортировки недо-
рогой российской рыбы по желез-
ной дороге внутри страны необходи-
мо снижать, чтобы выигрывать 
конкуренцию с импортной продук-
цией, считает рабочая группа прези-
диума Госсовета. По ее мнению, это 
позволит наладить поставки деше-
вой рыбы с Дальнего Востока в цент-
ральную часть России. Сейчас для 
всей рыбы действует единый тариф, 
но в цене менее дорогой отечествен-
ной продукции он занимает боль-
шую долю, чем в импортной.

”
Ъ“ ознакомился с проектом доклада 

«О развитии рыбохозяйственного ком-
плекса», подготовленным рабочей груп-
пой президиума Госсовета (он соберется 
обсуждать проблемы отрасли в сентябре). 
Вчера документ рассматривался на заседа-
нии у помощника президента Игоря Ле-
витина, сообщил сайт kremlin.ru.

Один из выводов доклада — тарифы 
на перевозку отечественной и импорт-
ной рыбы по территории России нужно 
дифференцировать, снизив стоимость 
перевозки недорогой российской про-
дукции. В документе поясняется, что в 
составе оптовой цены отечественной ры-
бы затраты на логистику имеют большее 
значение, чем в стоимости более доро-
гой зарубежной продукции. «Для наибо-
лее массовых и относительно дешевых 
видов рыб (минтай, сельдь и др.) транс-
портно-логистические расходы по до-
ставке увеличивают оптовую цену во 
Владивостоке в среднем на 20%, для рыб 
средней ценовой категории (терпуг, тре-
ска, скумбрия, горбуша) цена возрастает 
примерно на 10%, для дорогой рыбы (ке-
та, кижуч, нерка, палтус) — на 5%»,— 
приводятся оценки в проекте доклада.

• По данным РЖД, средняя стоимость до-
ставки тонны мороженой рыбы из Влади-
востока в Москву (с учетом оплаты пере-

валочных работ, двух недель хранения на 
временных складах) составляет 9,7 тыс. 
руб. Из них на саму перевозку приходит-
ся около 7,5 тыс. руб. В прошлом году це-
на за перевозку тонны рыбы доходила до 
11,5 тыс. руб. (данные Росрыболовства). 
При этом средняя оптовая цена импорт-
ной рыбы в России в 2014 году составила 
123,9 руб. за 1 кг, а средняя оптовая цена 
у российских производителей 52,9 руб. за 
1 кг, то есть в 2,3 раза меньше.
«Дифференциация или субсидирова-

ние тарифных затрат может быть факто-
ром, способствующим продвижению не-
дорогой продукции с Дальнего Востока в 

центральные районы России»,— подчер-
кивается в проекте доклада. В первую оче-
редь дифференциация транспортных та-
рифов может рассматриваться, например, 
для сельди, мойвы, в меньшей степени 
для горбуши, для дорогих видов продук-
ции такая мера вообще не может приме-
няться, отмечает замруководителя Росры-
боловства Василий Соколов. По его мне-
нию, стоимость транспортировки для рос-
сийской продукции должна быть сниже-
на минимум на размер базового тарифа 
(часть стоимости транспортировки, кото-
рая перечисляется РЖД за использование 

путей). На базовый тариф приходится 
лишь 2–3 руб. за 1 кг, говорит президент 
АДМ Герман Зверев. «Остальная часть та-
рифа, около 8–9 руб., уходит операторам, 
аффилированным с РЖД или независи-
мым, которые не являются объектом та-
рифного регулирования»,— отмечает он. 
В РЖД вчера не прокомментировали 
предложения из проекта доклада.

Сегодня для российской и зарубежной 
рыбы тариф единый, отмечает президент 
Всероссийской ассоциации рыбохозяйст-
венных предприятий, предпринимате-
лей и экспортеров Александр Фомин. Раз-
ница в затратах на транспортировку он 
объясняет тем, что основную часть (65%, 
данные доклада) отечественной продук-
ции везут с Дальнего Востока, а основную 
часть импортной — с северо-запада. При 
этом, добавляет господин Зверев, импорт-
ная рыба в центральные регионы достав-
ляется в основном фурами и кораблями.

Проблемой введения дифференциро-
ванных тарифов является неясность ме-
ханизма их администрирования, отмеча-
ет Александр Фомин. По его мнению, по-
вышение доступности рыбы сегодня ма-
ло зависит от тарифов, основной вопрос 
— наценки многочисленных посредни-
ков: «Цена производителя составляет 
лишь 30% от конечной цены реализации 
рыбы, и эти дисбалансы, безусловно, не-
обходимо ликвидировать». Обсуждаемая 
мера вряд ли приведет к серьезным пере-
менам на рынке, соглашается совладе-
лец ИТА «Северная компания» (импортер 
рыбы) Виталий Корнев. «Тихоокеанская 
сельдь получит козырь перед атлантиче-
ской, поставки которой затруднены в 
связи с запретом на ввоз рыбы из Норве-
гии,— рассуждает он.— Но снижение 
розничной цены составит всего 3–5% в за-
висимости от сорта рыбы».

Анастасия Дуленкова,  
Анна Зиброва

Рыбу переводят на льготные пути
Доставку отечественной рыбной продукции хотят сделать дешевле

ЦИТАТА

В целом можно сказать,  
что рыбу мы ловить научились
— Андрей Крайний,  бывший руководитель 
Росрыболовства, 16 сентября 2010 года,  
на правительственном совещании
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Кризис на рынке железнодорожных  
перевозок выливается в серьезные про-
блемы для его участников. По оценкам 
рейтингового агентства Moody’s, на фоне 
переизбытка вагонов и падения аренд-
ных ставок на них в ближайшее время  
ряд игроков могут испытать серьезные 
проблемы с ликвидностью. В наиболее 
сложной ситуации закредитованные  
операторы и компании, сделавшие став- 
ку на операционный лизинг. По мнению  
экспертов, в зоне риска Brunswick Rail, 
«УВЗ-Логистик», «Новотранс», Rail Garant, 
«Рэйлтрансхолдинг».

Вчера агентство Moody’s представило обзор, 
посвященный российскому рынку железнодо-
рожных перевозок и текущему положению его 
операторов. Выводы экспертов Moody’s неуте-
шительны: на фоне стагнации российской эко-
номики (в агентстве ждут падения ВВП по ито-
гам 2015 года на 3%) рынок грузоперевозок 
«окажется под давлением» в 2015–2016 годах 
из-за падения внутреннего спроса. В агентстве 
отмечают, что текущий парк вагонов в России 
(порядка 1,2 млн штук) слишком велик — ры-
нок перенасыщен на 26% из-за «ограниченной» 
активности в утилизации старых вагонов и 
длительной господдержки вагоностроителей. 
В обзоре подчеркивается, что с 2008 года парк 
вагонов в России вырос примерно на 245 тыс. 
штук, тогда как объем грузоперевозок так и не 
вернулся на докризисный уровень.

Наиболее прочные рыночные позиции, по 
мнению Moody’s, сохраняют операторы с дол-
госрочными контрактами на перевозки. В каче-
стве примера агентство приводит Globaltrans 
со стабильным кредитным рейтингом на уров-
не Ba3, у которого заключены контракты на пе-
ревозки с ММК (до конца февраля 2019 года), 
«Металлоинвестом» и «Роснефтью» (оба до кон-
ца 2016 года). По оценкам Moody’s, стабильно 
положение и нишевых игроков, таких как 
«Трансконтейнер» (Ba3), специализирующийся 
на контейнерных перевозках. В наиболее 
сложном положении те, кто сделал ставку на 
лизинг вагонов или попал под жесткие требо-
вания по обслуживанию долга. Среди компа-
ний, которые скоро могут столкнуться с про-
блемами, Moody’s выделяет Brunswick Rail (за-
нимается операционным лизингом), рейтинг 
которой агентство снизило в июне с B3 до Caa3 
с негативным прогнозом. В отчете Moody’s го-

ворится, что компания может испытать серьез-
ные проблемы с ликвидностью в ближайшие 
два года. Связаться с представителем Brunswick 
Rail вчера не удалось.

По оценке главы «Infoline-Аналитики» Миха-
ила Бурмистрова, наибольшую финансовую 
устойчивость демонстрируют такие операто-
ры, как «Трансойл», Globaltrans, «Нефтетранс-
сервис», UCL Rail, «Трансконтейнер». Он согла-
сен, что наибольшие сложности с обслужива-
нием кредитов и финансированием платежей 
по финансовому лизингу возникнут у компа-
ний с высоким уровнем долга и большой долей 
полувагонов в парке — это «УВЗ-Логистик», «Но-
вотранс», Rail Garant, «Рэйлтрансхолдинг». На 
этом фоне, подчеркивает эксперт, продолжает-
ся консолидация рынка: так, на долю десяти 
крупнейших операторов по итогам 2014 года 
пришлось 58% перевозок, а в первом полуго-
дии 2015 года — уже более 62%.

Источники 
”
Ъ“ на рынке отмечают, что 2015 

год ожидаемо стал «чрезвычайно сложным для 
лизинговых компаний и операторов, работаю-
щих почти во всех сегментах». «В условиях сокра-
щения перевозок и грузооборота арендные став-
ки и доходность оперирования по самым круп-
ным сегментам в структуре парка демонстриру-
ют негативную динамику»,— поясняет один из 
собеседников 

”
Ъ“. 

Это подтверждает и Михаил Бурмистров, по 
оценкам которого на рынке полувагонов показа-
тели доходности в 2015 году снизились более 
чем на 20%, до очередного исторического мини-
мума — 300–350 руб. за вагон в сутки. Доход-
ность оперирования варьируется в диапазоне 
360–380 руб. на вагон в сутки. Он подчеркивает, 
что снижение в других сегментах тоже сущест-
венное, например, в сегменте нефтеналивных 
цистерн произошло снижение арендных ставок 
с 650–850 руб. в сутки до 350–500 руб. в сутки, ко-
торое постепенно приведет к уменьшению до-
ходности оперирования в рамках долгосрочных 
контрактов между операторами и нефтяниками. 
Масштабное снижение ставок произошло в 
большинстве сегментов специализированного 
подвижного состава. Более или менее устойчи-
вым, уточняет Михаил Бурмистров, остается 
только сегмент перевозок грузов в крытых ваго-
нах, где грузооборот стабилен, а доходность опе-
рирования и арендные ставки сохраняются на 
уровне 800–900 руб. в сутки.

Егор Попов

Железнодорожники  
застряли в тупике
Кризис на рынке грузоперевозок расширяется

На фоне продолжающегося падения 
продаж автомобилей в России, уже 
дошедшего даже до традиционно 
стабильного премиум-класса, кри-
зис не коснулся самого дорого сег-
мента. В первом полугодии покупа-
телей нашли почти вдвое больше 
машин класса люкс, чем за тот же  
период 2014 года. Дилеры связыва-
ют успех с тем, что многие люксовые 
бренды сохранили старые цены на 
машины, а также предложили поку-
пателям льготы, которые существен-
но снизили общую стоимость владе-
ния автомобилями.

За январь—июнь продажи автомоби-
лей люксового сегмента в России выро-
сли на 95%, до 545 машин, следует из дан-
ных агентства «Автостат». Порядка поло-
вины объема обеспечил новый Mercedes-
Benz Maybach S-Class (285 машин). Значи-
тельно выросли продажи Rolls-Royce — на 
40%, до 87 машин, и Lamborghini — на 9%, 
до 12 машин. Остальные люксовые брен-
ды менее успешны: Bentley снизил прода-
жи на 15%, до 103 машин, Maserati — на 
16%, до 46 машин, Ferrari удалось продать 
девять машин против 25 годом ранее, а 
Aston Martin — три против пяти. Около 
80% объемов пришлось на Москву, еще 7% 
— на Петербург. Из прочих регионов са-
мый большой спрос на люксовые маши-
ны в Ставрополье и Краснодарском крае, 
где продано по 12 таких автомобилей.

Участников рынка особая ситуация в 
люксовом сегменте не удивляет. Глава это-

го направления в холдинге «Авилон Авто-
мобильная группа» (дилер Rolls-Royce, 
Bentley, Maserati, Aston Martin, Ferrari, 
Mercedes-Benz и др.) Вагиф Бикулов связы-
вает рост спроса в первую очередь с де-
вальвацией рубля. Потребители машин 
класс люкс, как правило, хранят сбереже-
ния не только в рублях, но и других валю-
тах, таким образом, для них цены снизи-
лись, поясняет он. Для тех, кто держит 
деньги в валюте, это действительно вы-
годная покупка, соглашается президент 
одного из крупнейших российских диле-
ров, ГК «Фаворит Моторс», Владимир По-
пов. Кроме того, добавляет он, в начале го-
да рынок подстегнули машины по прош-
логодним ценам, а позже реализовывался 
отложенный спрос.

Еще одним стимулом продаж госпо-
дин Бикулов называет расширение ди-
лерской сети и рост конкуренции. К тому 
же, уверяет дилер, лояльность брендов к 
клиентам существенно увеличилась: на-
пример, многие компании стали предо-
ставлять долгосрочную гарантию на не-
сколько лет, которая включает бесплат-
ное техобслуживание. В результате, по 
оценкам господина Бикулова, с учетом 
стоимости техобслуживания премиум-
класса (40–100 тыс. руб. за визит) люксо-
вые марки по стоимости владения при-
близились к нему. Страховка на машины 
класса люкс обычно стоит не дороже 4%, 
добавляет дилер, ставка по кредитам на 
них не превышала 12–14% (при скачках в 
других сегментах до 18–19%).

Успех лидера продаж Mercedes-Benz 
Maybach S-Class эксперты «Автостата» объ-
ясняют тем, что производство машин под 
брендом Maybach было свернуто еще в 
2013 году, а в начале 2014 года поставок не 
было. Новая модель Mercedes-Benz появи-
лась в продаже лишь в конце 2014 года. 
Владимир Попов уточняет, что эта модель 
«не имеет ничего общего с машиной ори-
гинального бренда», а небольшая цена (от 
7–9 млн руб.) «соответствует внутренним 
опциям и не отвечает тому качеству, кото-
рое люди привыкли вкладывать в 
Maybach». Поэтому высокий спрос на мо-
дель дилер связывает с «логичным жела-
нием покупателя получить дорогой бренд 
за низкую цену». Владимир Беспалов из 
«ВТБ Капитала» согласен, что модель во-
стребована, так как заняла «своеобразную 
бюджетную нишу в своем сегменте».

Спад продаж других брендов участники 
рынка объясняют ростом цен. «Ferrari и 
Aston Martin (от 12 млн и 13 млн руб. соот-
ветственно) — это единственные бренды, 
у которых цены не зафиксированы в ру-
блях»,— отмечает Вагиф Бикулов. У Bentley 
(от 16 млн руб.) стоимость выросла прибли-
зительно на 15–20%, у Maserati (от 6,5 млн 
руб.) — на 18–20%. «Несмотря на устойчи-
вость класса люкс, даже в этом сегменте 
все определяет цена»,— подчеркивает Вла-
димир Попов. Rolls-Royce (от 20 млн руб.), 
нарастивший объемы продаж, практиче-
ски не поднимал цены в течение года и 
только с июля увеличил их на 15%.

Яна Циноева

Авторынок разогнался в классе люкс
Продажи дорогих машин растут



культура

В России впервые выступила 
британская группа Marmozets. 
БОРИС БАРАБАНОВ считает, 
что об этом выступлении мело-
маны будут с ностальгией вспо-
минать, когда музыканты станут 
собирать стадионы. 

Еще несколько лет назад промо-
утеров, устраивающих концерты за-
рубежных артистов, принято было 
упрекать в том, что возят к нам од-
но старье, а по-настоящему актуаль-
ные вещи сюда добираются с опо-
зданием в несколько лет. Это в об-
щем давно не так: с Muse , Placebo 
и Franz Ferdinand мы знакомились 
одновременно с остальным миром. 
Но на нынешнем историческом эта-
пе гастроли малоизвестных, пусть 
и очень перспективных музыкан-
тов — риск гораздо более серьез-
ный, чем, скажем, года два назад. 
Обычно их везут на фестивали. Дру-
гой вариант — разогрев. Так вышло 

и с британской группой Marmozets, 
которых назначили открывать вче-
рашний концерт Kasabian в Stadium 
Live, а днем раньше они дали полно-
ценный концерт в клубе «16 тонн».

В группе Marmozets служат род-
ственники: на гитаре и басу играют 

Джек и Уилл Ботомли, за все осталь-
ное отвечают Бекка, Сэм и Джош 
Макинтайры. Силами двух семей 
Marmozets совершили впечатляю-
щий рывок. Еще до релиза дебютно-
го альбома «The Weird and Wonderful 
Marmozets» (2014) они выступили на 

самых престижных островных опен-
эйрах — Glastonbury, Download, 
и Reading & Leeds. Выпустив альбом, 
они тут же получили предложение 
поехать в тур с Muse.

В «16 тоннах» не было аншла-
га, но тот энтузиазм, который про-

явила пара сотен собравшихся, не 
оставляет сомнений в радужных га-
строльных перспективах группы. 
Они достаточно громкие и доста-
точно милые, чтобы их у нас полю-
били. Формально Marmozets клас-
сифицируются как альтернати-

ва с уклоном в хардкор. Wikipedia 
также использует в отношении них 
термин «math-rock», подтвержде-
ний этому корреспондент 

”
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концерте не обнаружил, но, вероят-
но, стоит вслушаться в альбом. Хотя 
Marmozets — это, конечно, прежде 
всего, густая концертная энергия. 
Дают себя знать «тяжелые» корни. 
Феномен Marmozets рождается как 
раз на стыке нового молодежного 
рока и сурового «металла», привет 
которому группа посылает, играя 
на концерте фрагмент «Iron Man» 
Black Sabbath. Для звука группы ха-
рактерна страсть пополам с развяз-
ностью. Похоже, на данном этапе 
карьеры они действительно насла-
ждаются каждой минутой на сцене. 
Достаточно взглянуть на барабан-
щика Джоша Макинтайра, которо-
го буквально подбрасывает в воздух 
от его же собственных ритмов.

В «16 тоннах» Marmozets проде-
монстрировали крайнюю степень 
коммуникабельности. Ее заряд су-
щественно усилился, когда вока-
листка Бекка обнаружила, что рос-
сийские поклонники вместе с ней 
поют многие песни. Услышав хор 
в припеве «Captivate You», она чуть 
не прослезилась и впоследствии 
охотно позволяла зрителям взби-
раться на сцену для стейдж-дай-
винга и сама с удовольствием ходи-
ла в народ. Наряду с Британни Хо-
уард из Alabama Shakes Бекка Ма-
кинтайр сейчас одна из самых яр-
ких женщин на рок-сцене. Она вра-

щает талией на манер Натальи Вар-
лей в «Кавказской пленнице», про-
износит исповедальные монологи 
и, главное, перегружает голосовые 
связки всеми возможными вокаль-
ными техниками. 

Ближе к концу музыканты 
Marmozets объявили, что любой 
может взобраться к ним на сце-
ну, и на подмостках тут же оказа-
лось ползала. План был такой: по 
команде певицы все должны бы-
ли «нырнуть» в танцпартер. Одна-
ко охрана клуба такой инициати-
ве была не рада. Это странно, пото-
му что в «16 тоннах» выступают са-
мые разные группы, в том числе 
и громкие, те, чья аудитория склон-
на к художественным панковским 
бесчинствам. И тем не менее лю-
ди в черном предпочли пресечь ба-
ловство. Двое охранников взгро-
моздились на сцену и стали посте-
пенно зачищать ее, а группа запе-
ла вещь с характерным заголов-
ком «Why Do You Hate Me?». В об-
щем, как это часто бывает со спе-
цоперациями в искусстве, от дей-
ствий стражей порядка стало еще 
смешнее. Как они еще музыкан-
тов со сцены не сбросили, непонят-
но. Бекка Макинтайр, конечно, по-
вернула весь эпизод в свою поль-
зу. Когда на сцене остались только 
Marmozets и охрана, она поочеред-
но изобразила флирт с каждым из 
секьюрити, а они, естественно, не 
смогли скрыть неловкость от этой 
ситуации.

ГАСТРОЛИ РОК

Хардкор по-семейному
Marmozets дебютировали в Москве
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В прокат выходит бельгийская мелодрама  
«Токийская невеста». Рецензия — в следующем номере ”Ъ“культура

Сегодня в Венеции один из са-
мых известных современных 
российских художников Григо-
рий Брускин передаст в дар му-
зею Fondazione Querini Stampalia 
свою скульптуру «Меланхоли-
ческий воин-андрогин». Здесь 
же проходит его выставка «Ме-
ланхолический воин-андрогин». 
О своей деятельности в Италии 
ГРИГОРИЙ БРУСКИН рассказал 
ЕЛЕНЕ КРАВЦУН.

— Почему передача скульптуры 
происходит именно сейчас? Вас 
попросили ее передать или это 
ваша инициатива?
— Fondazione Querini Stampalia — 
одна из престижных культурных 
институций в Венеции. У музея 
есть традиция: некоторым худож-
никам, чьи выставки устраиваются 
в нем, предлагают выбрать и пода-
рить одно из своих произведений. 
Недавно там состоялась выставка 
знаменитого американского ху-
дожника-концептуалиста Джозефа 
Кошута. Он подарил работу. И сей-
час на фасаде здания музея светят-
ся кошутовские неоновые тексты. 
Я также получил предложение пе-
редать в дар музею одну из моих ра-
бот. Достопримечательностью му-
зейной коллекции является каби-
нет фарфора, где хранится заме-
чательное собрание уникальных 
предметов. Мне захотелось пода-
рить фарфоровую скульптуру «Ме-
ланхолический воин-андрогин». 
Своего андрогина я очень люблю, 
и, на мой взгляд, было бы интерес-
но поместить его в контекст ста-
ринного музейного фарфора.
— Почему вы решили, что имен
но эта скульптура подойдет?
— Образ совершенного двуполого 
существа — андрогина — укоренен 
в европейской духовной традиции. 
В музее демонстрируются произве-
дения разных эпох, в частности свя-
занных с алхимией, где образ андро-
гина является ключевым. Я посчи-
тал, что современная интерпрета-
ция андрогина как праведного вои-
на будет уместна и интересна зрите-
лям музея.
— Давайте поговорим о ваших 
проектах, которые сейчас экспо
нируются в Венеции. Например, 

«Алефбет. Алфавит памяти». Вы 
много рассуждаете о национа
льном искусстве, а оно сущест
вует вообще? После тех громад
ных исторических сломов, кото
рые переживали многие страны 
в XX веке, сегодня оно возможно 
или нет?
— Это тот самый вопрос, который 
я задаю себе так же, как вы его зада-
ете мне. В какой-то степени этому 
и посвящен проект «Алефбет. Алфа-
вит памяти».
— Из чего он состоит?
— На выставке представлена ги-
гантская шпалера. В экспозицию 
входят также подготовительные 
рисунки и эскизы, гуаши и карти-
ны, имеющие отношение к основ-
ному произведению. Зритель ви-
дит кухню художника. Важной ча-
стью выставки является интерак-
тивный видеокомментарий, ко-
торый помещает данный проект 
в интернациональный историче-
ский контекст. И показывает миг-
рацию фундаментальных симво-
лов в мире. Меня всегда интересо-
вало следующее: как мы все знаем, 
изображение обладает властью над 
людьми. Всевозможные религии 
использовали изображение с це-
лью воздействия на человека. Ког-
да мы с вами приходим в египет-
ские залы Лувра, Музея Метропо-
литен или Эрмитажа, мы испыты-
ваем воздействие магической ауры 
этих произведений. Древние еги-
петские царства умерли тысячеле-
тия тому назад, а магия артефактов 
осталась. Она жива. Кстати, искус-
ством эти изображения стали назы-
вать лишь в эпоху модернизма. Ра-
нее это были просто предметы ре-
лигиозного культа.

Не только религии используют 
изображения с идеей воздействия 
на человека, но и государства. Наша 
страна, в которой мы родились,— 
Советский Союз, создала искусст-
во соцреализма для формирования 
советского человека. Исследовать, 
как создается аура изображения, 
одна из задач моего проекта. Вторая 
важная тема, которая меня всегда 
интересовала: как возникают и бы-
туют понятия «нация», «народ», «эт-
нос»? И существует ли националь-
ное искусство?

— Почему у вас такой интерес 
к иудаизму? Это связано с ваши
ми семейными традициями или 
вы ищете корни?
— Я родился в большой нерелигиоз-
ной семье. В детстве не знал, что ев-
рей, пока меня мальчишки во дворе 
не стали дразнить.
— Наверное, это очень грустная 
история…
— Почему грустная? Да нет, веселая. 
Девочка из того же двора мне объ-
яснила, что еврей и дурак одно и то 
же. Я не поверил. Пожаловался ма-
ме. Она подтвердила: да, мы евреи. 
Я этого никак не ожидал, но мама 
сказала, что ничего страшного. Что 
мы тот самый народ, который со-
здал Библию. Что Маркс, Эйнштейн 
и Левитан тоже были евреями. Тогда 
я пришел во двор и сказал мальчиш-
кам: «Вы напрасно меня дразните. 
Маркс, Эйнштейн и Левитан были 
евреями». Мне не поверили. Тогда 
для верности я добавил Достоевско-
го, Чайковского и Толстого. Послед-
нее прозвучало убедительно. И меня 
перестали дразнить.

Когда я вырос, мне стало важно 
понять, кто такие евреи? Почему ев-
реев не очень-то любят во всем ми-
ре? В чем кроется причина? Я стал 
читать книги. На самом деле все мое 
искусство родилось из книг. Кни-
га — фундаментальный образ всего, 
что я делал и делаю в искусстве.
— Вы сами делали эскиз и ткали?
— Помимо прочего идея проекта за-
ключалась еще и в том, чтобы вос-
становить традицию совершенных 
западных шпалер. Я поехал во Фран-
цию, нашел старинные мануфакту-
ры, которые функционируют еще 
со Средневековья. По моему эски-
зу французы сделали пробу. Подоб-
ную пробу сделали и здесь, в Мо-
скве. В Москве оказалось в десять 
раз лучше. Я с помощниками поехал 
в Париж. Мы купили шелк, шерсть 
и прочее. В мастерской на Чистых 
Прудах построили станок. Я создал 
картоны. У меня было несколько че-
ловек, с которыми мы ткали вруч-
ную в течение двух лет, ежеднев-
но, по восемь часов в день шесть 
раз в неделю. Это было героическое 
и увлекательное время.
— Почему вы захотели сделать 
именно гобелен?
— Существует древняя метафора 
о том, что мир соткан Богом. Гори-
зонтальные нити — это наша доль-
няя жизнь, то, что нас связывает 
с землей, а вертикальные нити — 
это то, что нас связывает с Небом. 
С Творцом. Перекрещивание этих 
нитей есть человек. В храме Соло-
мона существовала завеса, кото-
рая отделяла сакральное помеще-
ние — святая святых, где присут-
ствовал божественный свет (на ив-
рите — Шехина),— от всех прочих 
прихожан. Этот гигантский занавес 
описан историком Иосифом Фла-
вием как образ Вселенной. Соглас-
но христианским источникам, ког-
да распяли Христа, храмовая завеса 
порвалась и исчезла преграда меж-
ду божественным светом и людьми. 

Образ этого занавеса для меня был 
важен, когда я придумывал проект.
— Если говорить о книге как 
о метаобразе, то получается, что 
вы в какойто степени апелли
руете и к русской культуре, ко
торая по сути своей литературо
центрична...
— Я родился и вырос в России, гово-
рю по-русски, связан с русской куль-

турой вообще и с русской литерату-
рой в частности. Я книжный человек, 
с детства много читаю. Человек с кни-
гой — один из главных образов в мо-
ем искусстве. Полагают, что в тексте 
спрятано самое сокровенное. Имя Бо-
га. У евреев есть годичный цикл чте-
ния Книги. Когда он заканчивается, 
празднуется праздник Книги (Сим-
хат-Тора). Что делают евреи на следу-

ющий день? Начинают читать Кни-
гу сначала, потому что один раз про-
честь недостаточно. И так всю жизнь. 
Кто праведник у евреев? Читающий 
Книгу. Чем больше человек читает, 
тем больше извлекает тайн и знаний. 
И приближается к Творцу.

полная версия 
kommersant.ru/11521

МУЗЕЙ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

«Образ андрогина укоренен в европейской духовной традиции»
Григорий Брускин дарит скульптуру венецианскому Fondazione Querini Stampalia

На московском концерте 
Marmozets можно было  
оказаться на расстоянии  
вытянутой руки от музыкантов, 
которые с большой вероят-
ностью вскоре будут собирать 
стадионы  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Индивидуальные соревнования  
на чемпионате мира в Москве  
завершатся турнирами рапиристов

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Фехтование

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Флойд Мейуэзер замахнулся 
на Рокки Марчиано
12 сентября самый высокооплачиваемый боксер в истории 
проведет бой против Андре Берто

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

US Open между сорока и пятьюдесятью
Призовой фонд турнира вырос на 67% за три года

Самый высокооплачиваемый 
спортсмен мира Флойд Мейу-
эзер, похоже, определился со 
своим следующим соперником. 
По информации американских 
СМИ, 12 сентября он намерен 
драться с Андре Берто. За бой 
боксер из США получит свой 
стандартный гонорар — около 
$30 млн, что в разы меньше того, 
что он заработал в «матче века» 
с Мэнни Пакьяо.

Флойд Мейуэзер, на данный мо-
мент являющийся наиболее высоко-
оплачиваемым спортсменом мира, 
как сообщают американские СМИ, 
возможно, определился со своим бу-
дущим соперником. Американский 
боксер еще в понедельник присту-
пил к тренировкам и не скрывал, 
что его следующий бой состоится 
12 сентября. Но имени боксера, ко-
торый будет ему противостоять, он 
не назвал. Однако, как утверждают 
источники, близкие к Мейуэзеру, 
следующий матч чемпион мира по 
версиям Всемирной боксерской ор-
ганизации (WBO), Всемирной бок-
серской ассоциации (WBA) и Все-
мирного боксерского совета (WBC) 
в полусредней весовой категории 
(до 66,7 кг) проведет против своего 
соотечественника 31-летнего Андре 
Берто. Бойца не самого известного в 
мире, но весьма непростого. В свое 
время он был чемпионом мира WBC 
и успел пять раз защитить титул, по-
ка в 2011-м не уступил его Виктору 
Ортису. К тому же Берто известен как 
нокаутер — из 33 боев на професси-
ональном ринге он выиграл 30, при-
чем в 23 случаях побеждал нокаутом.

После боя с Мэнни Пакьяо, ко-
торый принес Мейуэзеру $220 млн 
призовых, что довело общую сумму, 
полученную им за выступления на 
ринге, до $1,3 млрд (для сравнения: 
даже такие суперзвезды Националь-
ной баскетбольной ассоциации, 

как Тим Данкан и Леброн Джеймс, 
за всю карьеру заработали на поря-
док меньше), встал вопрос, возмож-
но ли даже в теории провести более 
дорогой бой. Пока ответа на этот во-
прос Мейуэзер не даст. Дело в том, 
что его встреча с Андре Берто прине-
сет ему лишь его стандартный, пред-
усмотренный контрактом с теле-
компанией Showtime гонорар — от 
$30 млн до $35 млн. А вот поступле-
ний от платной трансляции на этот 
раз не будет — матч будет трансли-
роваться на бесплатных каналах CBS 
(Showtime является структурным 
подразделением этой компании). 
Встреча с Берто вообще позициони-
руется как своего рода комплимент 
болельщикам, которые заплатили 
по $99 за право посмотреть встречу 
с Пакьяо (в общей сложности бой ку-

пили 4,4 млн домохозяйств) и были 
разочарованы тем, что бой выдался 
скучным.

Отметим, что предстоящий матч 
станет последним из шести, предус-
мотренных контрактом с Showtime. 
Ранее Флойд Мейуэзер говорил, что 
вместе с этим контрактом завершит-
ся и его карьера. Но, скорее всего, 
Мейуэзер на ринге задержится. И де-
ло не только в деньгах. Ведь в случае 
победы, весьма и весьма вероятной, 
над Берто на счету Флойда Мейуэзера 
будет уже 49 побед подряд и ни одно-
го поражения. А в истории был лишь 
один боксер с такими показателя-
ми — легендарный Рокки Марчиано.

Источники в окружении 38-лет-
него Мейуэзера полагают, что, взяв 
верх над Берто, он захочет довести 
число побед до 50. Стоит отметить, 
что к этому его подталкивают и в 
Showtime, где не раз давали понять, 
что готовы продлить сотрудничество 
с боксером.

Александр Петров

Нынешний US Open, который нач-
нется 31 августа, станет самым 
дорогим теннисным турниром 
в истории. Его общий призовой 
фонд зашкалил за $42 млн, а по-
бедители в одиночном разряде 
получат по $3,3 млн.

Американская теннисная ассо-
циация (USTA) обнародовала фи-
нансовые параметры стартующего 
в Нью-Йорке в конце августа заклю-
чительного турнира Большого шле-
ма в сезоне. И эти параметры оказа-
лись впечатляющими. Общий при-
зовой фонд US Open равен $42,3 млн. 
Это — новый теннисный рекорд. 
Призовой фонд завершившегося в 
минувшие выходные Wimbledon 
составлял $41,8 млн. А собственное 
прошлогоднее достижение US Open 
перекрыл сразу на 10,5%.

В такой же пропорции увеличе-
ны призовые для победителей US 
Open в одиночном разряде. Они по-
лучат по $3,3 млн вместо $3 млн год 
назад (по $1,6 млн достанется их со-
перникам по финалу). Это больше, 
чем призовые триумфаторам на 
других турнирах Большого шлема. 
На Australian Open они составляли 
$2,5 млн, на Roland Garros — $2 млн. 
Выигравшие Wimbledon серб Новак 
Джокович и американка Серена Уи-
льямс заработали по $2,9 млн.

При этом надо учитывать, что су-
ществует еще US Open Series — серия 
турниров, предшествующая собст-
венно Открытому чемпионату США. 
Так вот, действует правило, согласно 
которому, если теннисист побежда-

ет в ней, а затем и непосредственно 
в турнире Большого шлема, ему до-
стается помимо всего прочего бонус 
в размере $1 млн. Именно такой на 
предыдущем US Open достался Сере-
не Уильямс. Таким образом, ее гоно-

рар за успех в Нью-Йорке превратил-
ся автоматически из $3 млн в $4 млн. 
Теперь он может быть еще выше.

US Open — это, скорее всего, наи-
более яркое свидетельство того, что 
в коммерческом плане теннис раз-

вивается чрезвычайно бурно даже 
на фоне иногда возникающих разго-
воров о снижении уровня конкурен-
ции в виде и дефиците свежих ярких 
лиц. За $1 млн его призовой фонд пе-
ревалил в 1981 году. В 1996-м он уже 

превысил отметку $10 млн, в 2000-м 
— $15 млн, в 2007-м — $20 млн. Од-
нако самый резкий рост происхо-
дит как раз в последние годы. За три 
минувших сезона призовой фонд 
американского турнира увеличил-
ся сразу на 67% — с $25,5 млн в 2012 
году (победители тогда получали по 
$1,9 млн).

Основное объяснение щедрости 
организаторов очень простое: рас-
тет востребованность US Open как у 
публики, так и у его коммерческих 
партнеров. За десять с небольшим 
лет, с начала 2000-х, посещаемость 
турнира скакнула с 600 тыс. человек 
до 713,6 тыс. в прошлом году. При-
чем тенденция к увеличению ауди-
тории крайне устойчивая. А в списке 
официальных спонсоров US Open — 
23 компании, и среди них такие ги-
ганты, как J.P. Morgan, American 
Express, Mercedes, IBM, Emirates, 
Heineken.

В этом контексте абсолютно нор-
мально воспринимается заявление, 
сделанное после обнародования 
нового призового фонда президен-
том USTA Катриной Адамс. Госпожа 
Адамс пообещала, что в 2017 году об-
щая денежная компенсация участ-
никам турнира достигнет по-насто-
ящему знакового рубежа в $50 млн.

Алексей Доспехов

За бой с Андре Берто Флойд 
Мейуэзер (на фото) получит 
лишь свой стандартный 
гонорар — $30–35 млн   ФОТО AP

 
КОНТРАКТЫ

Романа Абрамовича 
заинтересовал  
Аксель Витсель
Владелец лондонского футбольного 
клуба «Челси» Роман Абрамович на-
мерен отправиться в Санкт-Петер-
бург, чтобы обсудить возможность 
трансфера полузащитника «Зенита» 
Акселя Витселя в английскую коман-
ду, сообщает rtbf.be.

По данным издания, господин Аб-
рамович хочет провести перегово-
ры с президентом «Зенита» Алексан-
дром Дюковым. Отмечается, что на 
решение могут повлиять дружеские 
отношения главного тренера «Чел-
си» Жозе Моуринью и представите-
ля игрока Люсьена Д’Онофрио.

Ранее в СМИ появилась инфор-
мация, что «Милан» заинтересован в 
услугах бельгийского полузащитни-
ка. Агент игрока Риккардо Наполи-
тано заявил, что руководство «Мила-
на» готово заплатить за футболиста 
€20 млн, но в российском клубе на-
стаивают на сумме €30–35 млн. Вице-

президент «Милана» Адриано Галли-
ани впоследствии заявил, что в лет-
нее трансферное окно клуб не купит 
Витселя.

Аксель Витсель перешел в «Зенит» 
в 2012 году из португальской «Бен-
фики» за €40 млн. Контракт 26-летне-
го игрока с «Зенитом» рассчитан до 
конца июня 2017 года. «Р-Спорт»

ТУРНИРЫ

Россия принимает  
главный веломарафон
Вчера стартовала самая длинная 
велогонка в мире — Red Bull Trans 
Siberian Extreme. Этот ультрамара-
фон, пересекающий Россию с за-
пада на восток, от Москвы до Вла-
дивостока, пройдет вдоль знаме-
нитой Транссибирской магистра-
ли. Расстояние, которое необходи-
мо преодолеть спортсменам из ше-
сти стран, превышает 9200 км. Гон-
ка поделена на 15 этапов. Самый ко-
роткий — около 280 км, это почти 
в полтора раза больше, чем самый 
длинный этап Tour de France. Са-

мый же долгий этап, который прой-
дет вдоль границы с Китаем от Чи-
ты до города Свободного, растянет-
ся на целых 1350 км.

На пресс-конференции посол Ав-
стрии в России доктор Эмиль Брикс 
и организатор гонки Пауль Брук 
представили всех участников, сре-
ди которых три гонщика от России, 
по два — от Италии и Германии и по 
одному — от Англии, Бельгии и Ав-
стрии. От России в гонке участвуют 
именитые спортсмены: олимпий-
ский чемпион 2004 года и бронзо-
вый призер Олимпиады в Пекине 
на треке Михаил Игнатьев и чемпи-
он мира 2014 года Иван Ковалев едут 
в паре, а Денис Маджара выступает 
в категории «соло». Борис Сенаторов

РЕЙТИНГ

«Реал» обошел 
американцев
Мадридский «Реал» во второй раз 
подряд стал самой дорогой спортив-
ной командой мира по версии изда-
ния Forbes. Испанский гранд был 

оценен в $3,26 млрд, что на 5% мень-
ше, чем в прошлом году. Снижение 
стоимости футбольного клуба объ-
ясняется не реальным ухудшением 
показателей «Реала», а ростом курса 
доллара к евро. А вот в том, что каса-
ется доходов, «Реал» равных не зна-
ет — в прошлом году команда зара-
ботала $746 млн.

На второй-третьей позициях рас-
положились представители США — 
клуб Национальной футбольной 
лиги (НФЛ) «Даллас Каубойз» (аме-
риканский футбол) и бейсбольный 
«Нью-Йорк Янкиз», оцененные в 
$3,2 млрд. В топ-10 рейтинга вошли 
«Барселона» (Испания, футбол) — 
$3,16 млрд, «Манчестер Юнайтед» 
(Англия, футбол) — $3,1 млрд, «Лос-
Анджелес Лейкерс» (США, баскет-
бол) — $2,6 млрд, «Нью Инглэнд 
Пэтриотс» (США, американский фут-
бол) — $2,6 млрд, «Нью-Йорк Никс» 
(США, баскетбол) — $2,5 млрд, «Лос-
Анджелес Доджерс» (США, бей-
сбол) — $2,4 млрд, «Вашингтон Ред-
скинс» (США, американский фут-
бол) — $2,4 млрд. Reuters

 
НАГРАДЫ

Томас Бах вручит  
Ирине Винер-Усмановой 
олимпийский орден
Президент Международного олим-
пийского комитета (МОК) Томас Бах 
наградит президента Всероссий-
ской федерации художественной 
гимнастики, заслуженного трене-
ра РФ Ирину Винер-Усманову орде-
ном МОК. Как сообщает пресс-служ-
ба Олимпийского комитета Рос-
сии (ОКР), церемония награждения 
пройдет 19 июля в Москве в здании 
ОКР. В церемонии награждения так-
же примет участие глава ОКР Алек-
сандр Жуков. После этого господин 
Бах намерен посетить инновацион-
ный центр ОКР.

Орден МОК является персональ-
ной наградой, присуждаемой от 
имени МОК за особые заслуги пе-
ред олимпийским движением. Учре-
жден в 1974 году. 

Ирина Винер-Усманова — прези-
дент Всероссийской федерации ху-
дожественной гимнастики (с 2008 

года), главный тренер сборной Рос-
сии (с 2001 года), вице-президент 
технического комитета по художе-
ственной гимнастике Международ-
ной федерации гимнастики (FIG), 
главный тренер Центра олимпий-
ской подготовки. Герой Труда РФ 
(2015), заслуженный работник фи-
зической культуры РФ (1997), заслу-
женный тренер России. ТАСС

За победу на US Open-1996 великая Штеффи Граф заработала $600 тыс. Серене Уильямс в прошлом году досталось $3 млн.  
Следующая победительница турнира получит на $300 тыс. больше   ФОТО AP

TOUR DE FRANCE

Поляк проехал по Пиренеям 
в интересах России
Благодаря Рафалу Майке команда Олега Тинькова  
одержала первую победу

Вчера российская команда 
Tinkoff-Saxo добилась первого 
по-настоящему громкого успеха 
на нынешнем Tour de France. Вы-
ступающий за нее польский гон-
щик Рафал Майка выиграл один 
из самых известных этапов фран-
цузской многодневки — с подъ-
емом на перевал Турмале. А ли-
дерство в общем зачете — даже 
какое-то слишком убедительное 
для середины гонки — сохранил 
британец Крис Фрум из Sky.

Эта победа, конечно, займет осо-
бое место в биографии и лично Рафа-
ла Майки, довольно молодого поль-
ского гонщика, и его команды, кото-
рой владеет российский предприни-
матель Олег Тиньков. До сих пор у не-
го, должно быть, были, скажем так, 
смешанные чувства по поводу высту-
пления группы в нынешнем Tour de 
France. С одной стороны, есть кое-ка-
кие успехи — ну, допустим, боевитый 
словацкий спринтер Петер Саган воз-
главляет классификацию самых ак-
тивных гонщиков многодневки. С 
другой — отнюдь не так здорово, как 
планировалось, идут дела у испанско-
го фронтмена команды Альберто Кон-
тадора: его считали претендентом на 
чемпионство, а Контадор пока дале-
ковато хотя бы от топ-3. Плюс не уда-
валось выигрывать этапы.

А тут выигран этап, можно ска-
зать, классический, культовый для 
тех, кто давно «подсел» на шоссей-
ный велоспорт в принципе и глав-
ный его аттракцион в частности. Пи-
ренейский перевал Турмале — ис-
пытание, являющееся практически 
обязательным во французской мно-
годневке. Нет такого места в горах, 
которое бы включалось в ее очеред-
ной вариант маршрута чаще, чем 
это. Гиблое на самом деле место, по-
тому что подъем наверх — тяжелей-
ший, выжимающий все соки. Тому, 
кто лучше других справился с эта-

пом, украшенным этим перевалом, 
полагается даже специальный бонус 
от организаторов в размере €5 тыс.

А Рафал Майка рванул из неболь-
шого, в восемь человек, отряда бегле-
цов именно на подъеме к Турмале. До 
финиша было еще полсотни киломе-
тров, и такой побег выглядел риско-
ванным. Но Майка доказал, что репу-
тацию классного горного гонщика (он, 
кстати, первенствовал в этой номина-
ции на прошлогоднем Tour) заработал 
не зря, и продержался. Причем бли-
жайшего преследователя — ирландца 
Дэна Мартина — опередил на минуту.

Правда, надо учесть одно обстоя-
тельство. Вчера явно не собирался со-
перничать ни с Майкой, ни с теми, кто 
был в его компании на подходе к Тур-
мале, лидер Tour de France Крис Фрум. 
Накануне на первом из пиренейских 
этапов он совершил нечто, что мож-

но назвать даже экстраординарным. У 
Фрума уже был запас прочности после 
равнинной части, но он не стал осто-
рожничать, а решил сразу же увели-
чить его. И в блестящем стиле выиграл 
этап, на котором вторым вслед за ним 
финишировал его партнер по Sky Ричи 
Порте. Это был страшный по силе удар 
— если не нокаут, то глубокий нокда-
ун для тех, кто рассчитывал побороть-
ся с Фрумом. Следующий день брита-
нец провел спокойно — не лез вперед, 
а контролировал других фаворитов, за-
вершив этап рядышком с ними.

Теперь борьба выглядит факти-
чески бессмысленной. Америка-
нец Тиджей ван Гардерен из BMC от-
стает от Фрума на без малого три ми-
нуты, колумбиец Наиро Кинтана из 
Movistar — на три с лишним. Отры-
вы — просто чудовищные. И странно 
прозвучала реплика, брошенная Кри-
сом Фрумом после вчерашнего фини-
ша: «Один неудачный день в горах — 
и эти три минуты растают…» Неужели 
все-таки еще сомневается в себе?

Алексей Доспехов

Поляк Рафал Майка принес 
команде Tinkoff-Saxo победу 
на одном из самых престижных 
этапов Tour de France  

РЕЗУЛЬТАТ

Фехтование
Чемпионат мира в Москве
Мужчины
Сабля. Индивидуальный турнир. 1. Алексей 
Якименко (Россия). 2. Дэрил Гомер (США). 3. Ти-
бериу Долничану (Румыния), Макс Хартунг (Гер-
мания). 
Шпага. Индивидуальный турнир. 1. Геза Имре 
(Венгрия). 2. Готье Грюмье (Франция). 3. Чжун Сён 
Хва (Южная Корея), Патрик Йоргенсен (Дания).
Женщины
Сабля. Индивидуальный турнир. 1. Софья 
 Великая (Россия). 2. Сесилия Бердер (Франция). 
3. Шэнь Чэнь (Китай), Анна Мартон (Венгрия). 
Шпага. Индивидуальный турнир. 1. Росселла 
Фьяминго (Италия). 2. Эмма Самуэльссон (Швеция). 
3. Сарра Бесбес (Тунис), Сюй Аньци (Китай).
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